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автор и эксперт «РГ»

СОБЫТИЕ В Москве открывается книжный фестиваль 
«Красная площадь»

Книжная площадь

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
РФ вынесло на обще-
ственное обсуждение 

проект поправок в УК и УПК, 
значительно смягчающий си-
стему наказания за налоговые 
преступления .  Например, 
уменьшаются максимальные 
сроки по таким статьям. В неко-
торых случаях там, где пока гро-
зит семь лет лишения свободы, 
останется пять. А где-то цифра 
«шесть» меняется на «пять». Но 
самое главное: это значит, что 
снизятся и сроки давности по 
таким преступлениям.

Как подчеркивают в миню-
сте, законопроект подготовлен 
во исполнение поручения пре-
зидента Российской Федерации 
и направлен на либерализацию 
уголовной ответственности за 
ряд преступлений, связанных с 

уклонением от уплаты налогов 
и иных обязательных платежей.

«Так, предлагается умень-
шить максимальный срок нака-
зания в виде лишения свободы, 
предусмотренный за соверше-
ние таких преступлений. Это 
приведет к снижению сроков 
давности привлечения к уголов-
ной ответственности, — расска-
зывают в минюсте. — Кроме 
того, законопроектом преду-
сматриваются изменения, со-

гласно которым следователь бу-
дет обязан отказать в возбужде-
нии уголовного дела по налого-
вым преступлениям в случае 
уплаты в полном объеме недо-
имки, пеней и штрафов».

Иными словами: если пред-
приниматель задержал, но 
все-таки погасил все свои долги 
перед бюджетом, никакого дела 
быть не может. За задержку пред-
приниматель заплатит пени. Все. 
Он достаточно наказан.

Как пояснил адвокат Вяче-
слав Голенев, предлагаемые из-
менения означают, что привле-
чение к уголовной ответствен-
ности будет возможно только в 
течение шести лет с момента со-
вершения преступления. 

«Это облегчение для пред-
принимателей», — сказал он.

Адвокат напомнил, что еще 
некоторое время назад обсу-
ждалось предложение макси-
мально расширить срок давно-
сти по налоговым преступлени-
ям: начинать отсчет с момента 
погашения долга. Это могло бы 
привести к тому, что при обна-
ружении какой-нибудь недоим-
ки двадцатилетней давности на 
бизнесмена бы заводили дело. 
Благодаря принципиальной по-
зиции Верховного суда России 
тогда такое предложение не 
прошло.  А  сейчас  и  вовсе 
предлагается смягчение.  

Павел Басинский

К
нижный фестиваль 
«Красная площадь» 
пройдет с 3 по 6 июня 
в восьмой раз и уже 
стал символическим 
событием в культур-
ной жизни России. 
Ни в одном государ-
стве мира книжные 

ярмарки не проходят на главной 
площади страны, в самом цен-
тре ее столицы. В прошлом году 
на фестивале побывали более 
50 тысяч москвичей и гостей 
Москвы. В этом году посети-
телей традиционно ждут встре-
чи с писателями и поэтами, те-
атральные и музыкальные по-
становки, знакомства с проек-
тами ведущих музеев страны, 
лекции по истории и культуре и, 
конечно, новые книги. На фе-
стивале будут представлены из-
дательства со всей России, от 
Калининграда до Владивостока.

О том, как готовился этот фе-
стиваль и что сегодня происхо-
дит в литературе, книгоиздании 
и в целом в культуре, мы погово-
рили с председателем оргкоми-

тета фестиваля, советником 
президента по культуре Влади-
миром Толстым.

Владимир Ильич, не секрет, 
что в нынешней весьма неспо-
койной внешнеполитической 
и экономической ситуации 
некоторые книжные ярмарки 
и фестивали отказались от 
своего проведения. Недавний 
пример — ярмарка non/fiction, 
которая должна была прой-
ти в апреле, но не состоялась. 
В этом плане «Красная пло-
щадь» — уникальное явление. 
Она проходила в открытом 
формате даже в так называе-
мые ковидные годы. И я пре-
красно помню, как в 2020 и 

2021 годах до последнего мо-
мента проведение фестиваля 
было под вопросом, и многие 
даже среди писателей и пред-
ставителей книжного бизнеса 
считали это нецелесооб-
разным. Но я также помню, 
что в те годы «Красная пло-
щадь» стала своего рода 
глотком чистого воздуха и 
территорией душевной свобо-
ды в ситуации, когда люди на-
ходились в депрессии и боялись 
общаться друг с другом. Сего-
дня ситуация принципиально 
иная, но не менее тревожная. 
Были ли среди организаторов 
фестиваля сомнения в необхо-
димости его проведения?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Сомнения в по-

следние годы были всегда. Надо 
понимать, что мы живем в мире, 
где загадывать наперед доволь-
но сложно. Но мы твердо реши-
ли для себя, что будем работать, 
готовить программу фестиваля 
и сделаем все для того, чтобы он 
состоялся. Так было в 2020 и 
2021 годах, так и сегодня. Скажу 
честно, и тогда, и сейчас было 
непросто получить разрешение 
на проведение массового меро-
приятия в центре Москвы. Но, 
как видите, фестиваль открылся. 
Я считаю, что это правильно. 
Книжный фестиваль — это имен-
но то, что необходимо в наше 
время. Если в пандемию люди 
были замкнуты в тесных про-
странствах и мечтали о любой 
форме очного общения, то сего-
дня у них другое, но не менее 
тревожное настроение. Необхо-
димо подтверждение, что ли-
тературная жизнь продолжает-
ся и никакой отмены культуры в 
России нет и быть не может.

Традиционно в фестивале 
«Красная площадь» принима-
ют участие музыкальные и 
театральные коллективы — в 

этом его особенность. Будут 
ли они присутствовать в 
этом году?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Да, на главной 
сцене, как и раньше, будет зву-
чать музыка, будут театраль-
ные постановки. Для нас это 
важно. Конечно, люди приходят 
сюда главным образом ради но-
вых книг и встреч с любимыми 
авторами, но они ведь приходят 
целыми семьями, и надо, чтобы 
на главной сцене они могли уви-
деть и услышать известных ар-
тистов, музыкантов, и это долж-
ны быть громкие имена. Это 
ведь не только узкопрофессио-
нальное собрание книжников и 
любителей книги, но и летний 
праздник. Хотя, на мой взгляд, 
на главной сцене могли бы чаще 
выступать и писатели, которые 
умеют держать свою аудиторию 
не хуже артистов. Так было, 
например, с выступлениями Эд-
варда Радзинского и Евгения 
Водолазкина. Эту тра-
дицию, я думаю, мы 
будем развивать.
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НАУКА

В дни книжного фестиваля Красная 
площадь напоминает пляж: шезлон-
ги, книги, читатели. 

А К Ц Е Н Т

Россия не собирается культурно 
 самоизолироваться. Где-то хотят 
 отказаться от нас. Но мы не отказываем-
ся от достижений мировой культуры

А К Ц Е Н Т

Закон запретит следователю 
 возбуждать уголовное дело, 
если предприниматель хоть и задержал, 
но оплатил все долги по налогам и пени

Австралийский доллар 44,0692
Азербайджанский манат 36,2206
Армянский драм** 13,8914
Белорусский рубль 23,7210
Болгарский лев 33,7249
Бразильский реал 12,8920

Венгерский форинт** 16,6761
Вон Республики Корея*** 49,1786
Гонконгский доллар* 78,6097
Датская крона* 88,6635
Доллар США 61,5750
Евро 64,9053

Индийская рупия** 79,3224
Казахстанский тенге** 14,5012
Канадский доллар 48,7183
Киргизский сом** 77,4528
Китайский юань* 93,5701
Молдавский лей* 32,3565

Новый туркменский манат 17,5929
Норвежская крона* 65,6716
Польский злотый 14,3816
Румынский лей 13,3178
СДР 83,0733
Сингапурский доллар 44,7298

Таджикский сомони* 54,0132
Турецкая лира* 37,4829
Узбекский сум**** 56,0791
Украинская гривна* 20,9439
Фунт стерлингов 77,5907
Чешская крона* 26,6535

Шведская крона* 62,7785
Швейцарский франк 64,1006
Южноафриканский рэнд* 39,6741
Японская иена** 47,3508

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.06.22

Николай Патрушев:
Во главу угла 
Совбез РФ ставит 
организацию 
обороны страны

Президент «Ростелекома» 
Михаил Осеевский — 
о ценах на связь 
и импортозамещении

Подержанные машины 
дешевеют 
два месяца 
подряд

ЦСКА и «Зенит» 
решат спор за баскетбольное 
«золото» в седьмом 
матче финала 
в воскресенье 
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КОШЕЛЕК Счета эскроу 
уберегают дольщиков 
от мошенников

Точка 
невозврата

Марина Трубилина

Уже 83% жилья строится через счета эскроу. При этом 
за три года, по данным Банка России, не было ни одно-
го случая возникновения проблем и возврата денег с 
эскроу покупателям.

На проектное финансирование и использование 
счетов эскроу строительная отрасль перешла в 2019 
году. Лишь некоторым застройщикам разрешили до-
страивать дома по старым правилам. Сейчас, по дан-
ным ДОМ.РФ, через счета эскроу строится 79,5 млн кв. 
м жилья (82,7%). К началу апреля в стране было откры-
то более 734 тысяч эскроу-счетов, на которых разме-
щено 3,7 трлн рублей, сообщает ЦБ. Застройщики мо-
гут получить эти средства только после завершения 
строительства. К началу апреля насчитывалось более 
398 тысяч раскрытых счетов, с которых застройщикам 
перечислено 1,45 трлн рублей.

При этом, как сообщили «РГ» в ЦБ, с момента нача-
ла реформы не зафиксировано ни одного случая, когда 
деньги со счетов эскроу возвращались дольщикам из-
за недостроя объектов, возводимых по новой схеме 
проектного финансирования.  Как неодно-
кратно отмечали эксперты, банки достаточно 
жестко контролируют ситуацию. 

ПРОГРАММА Айтишники 
оформили первые 
льготные кредиты 
на жилье

Ай-ипотека

Ольга Медведева, «Российская газета», Екатеринбург

О двух «первых ласточках» программы IT-ипотеки на 
Урале практически одновременно рассказали Сбер-
банк и ВТБ. 

Претендовать на минимальную ставку 4,7 процента 
могут сотрудники компаний, аккредитованных Мини-
стерством цифрового развития, связи и массовых ком-
муникаций РФ, причем им должно быть от 22 до 44 лет 
включительно. Максимальная сумма льготного креди-
та отличается для разных городов, в Екатеринбурге это 
18 миллионов рублей. Заявка 30-летней Анастасии, ко-
торая обратилась за ипотекой в ВТБ, отвечала всем 
условиям: она оформила договор на 11,6 миллиона для 
покупки трехкомнатной квартиры в новостройке — 
современном жилом комплексе «Северный квартал» 
со сквером и фонтаном. Ставка в ее случае составила 5 
процентов годовых, срок кредитования — 30 лет. 

— В нашем регионе работает большое количество се-
рьезных компаний из сферы IT, поэтому уверен, что 
льготная ипотека для специалистов этого направления 
будет востребована на Среднем Урале, — говорит 
управляющий ВТБ в Свердловской области Алексей 
Долгов. — Запуск программы дает новый стимул разви-
тию этого сектора. 

ВТБ уже принял от клиентов в 
Свердловской области заявки на IT-ипотеку 
на сумму 65 миллионов рублей.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
защитил права тех, 
кто служил 
в республиках СССР

Урок истории

Владислав Куликов

Президиум Верховного суда России сделал принципи-
ально важное разъяснение: служба в Советской армии 
на территории бывших союзных республик должна за-
считываться в пенсионный стаж человека. По сути, вы-
сокая инстанция преподала урок истории нашим чи-
новникам и низовым судьям, забывшим, что Россия 
возникла отнюдь не в 1991 году. 

Как уже писала «РГ», с мест стали поступать сигна-
лы: людей, некогда служивших в Советской армии на 
территории (теперь уже бывших) советских респуб-
лик, чиновники начали отправлять за пенсией за гра-
ницу. Например: «Ваша часть ПВО стояла в Прибалти-
ке? Езжайте туда, в «свою» Латвию, Литву или Эсто-
нию, там и оформляйте свою пенсию», — говорят гра-
жданину чиновники. Власти прибалтийских стран, из-
вестные своей «любовью»ко всему советскому, конеч-
но же, щедро «заплатят» человеку за те годы службы. 
Но такое историческое беспамятство наших чиновни-
ков, честно говоря, настораживает.

Верховный суд России обратил внимание на 
проблему. Недавно в ходе совещания судей судов об-
щей юрисдикции и арбитражных судов устно было 
дано строгое указание всем людям в мантиях: учить 
историю. А теперь такие правовые позиции 
закреплены в специальных разъяснениях 
президиума Верховного суда страны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко: Россия 
возвращается в Африку

Общие цели

Дмитрий Гончарук, Хараре

Россия активно возвращается в Африку для развития 
взаимовыгодного сотрудничества, а не эксплуатации 
ее по примеру Запада. Об этом председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко заявила во время 
своего визита в Республику Зимбабве.

Это государство стало вторым после Мозамбика в 
африканской поездке российских сенаторов. Бывшая 
британская колония Южная Родезия получила незави-
симость и новое название в 1980 году. Богатая редкозе-
мельными элементами страна находится под санкци-
ями больше 20 лет. Положение действительно непро-
стое, но блогерские страшилки про Хараре как «один 
из самых непригодных для жизни городов мира» ока-
зались явно преувеличены. 

Первого июня 
состоялось четвер-
тое заседание меж-
правительственной 
российско-зимба-
бвийской комиссии 
по торгово-эконо-
мическому и науч-
но-техническому со-
трудничеству, а второй день визита начался с разговора 
с президентом Эммерсоном Мнангагвой в его резиден-
ции. «Чувствуйте себя в Зимбабве как дома, — обратил-
ся Мнангагва к Матвиенко. — С Россией нас связывают 
многолетние политические отношения. В течение 16 лет 
мы вели войну за независимость с британскими колони-
стами. И многие наши солдаты тренировались в Совет-
ском Союзе». Уже после беседы спикер Совфеда расска-
зала журналистам одну примечательную деталь. По 
словам Мнангагвы, правительство США направило ему 
письмо, в котором жестко рекомендовало не развивать 
экономические, военно-технические и политические 
связи с Россией. При этом президент особо подчеркнул, 
что Хараре занимает взвешенную, независимую пози-
цию, не поддается давлению.

Матвиенко также пообщалась со спикерами обе-
их палат парламента страны. Она предложила подго-
товить соглашение о сотрудничестве между сенатом 
Зимбабве и Советом Федерации. По ее мнению, подпи-
сать документ можно было бы в ходе следующей встре-
чи в Москве. Также она заверила, что Россия готова 
сделать все, чтобы не допустить голода и роста цен на 
продовольствие, что в первую очередь очень чувстви-
тельно сказывается на обычных гражданах всех стран. 
«Россия готова выполнять свои контрактные обяза-
тельства в полной мере, хотя с учетом санкций это бу-
дет делать сложно», — отметила сенатор. Африка сего-
дня — активно развивающийся регион, что открывает 
для России новые возможности для развития сотруд-
ничества. «Они заинтересованы в приходе российских 
компаний, и это не просто разговор, есть реальные 
сферы и направления», — считает  Матвиенко.  

ТОЛЬКО В РГ Секретарь Совета Безопасности РФ Николай Патрушев накануне 30-летия со дня 
образования Совбеза рассказал «Российской газете» о его роли в обеспечении безопасности страны 

Предвидя конфликты и угрозы
Николай Патрушев

О
бразованный Указом 
Президента Российской 
Федерации 3 июня 1992 

года Совет Безопасности стал 
ключевым органом принятия 
стратегических государствен-
ных решений на основе тща-
тельного анализа актуальных 
проблем и их подробного обсу-
ждения на своих заседаниях и 
оперативных совещаниях. 

Под председательством Пре-
зидента России В.В. Путина Со-
вет Безопасности фокусируется 
на решении задач, направлен-
ных на защиту жизненно важ-
ных интересов личности, обще-
ства и государства от внутрен-
них и внешних угроз. Среди та-
ких задач — противодействие 
терроризму и экстремизму, под-
держание гражданского мира 
и согласия в российском обще-
стве, охрана суверенитета Рос-
сии, ее независимости и терри-
ториальной целостности, созда-
ние единого экономического и 
правового пространства, охва-
тывающего все регионы страны. 

Во главу угла Совет Безопас-
ности традиционно ставит орга-
низацию обороны страны, вклю-
чая оценку военных опасностей 
и военных угроз, выработку мер 
по их нейтрализации. Достиже-
ние стратегических целей в этой 
сфере осуществляется исходя из 
необходимости стратегическо-
го сдерживания и предотвраще-
ния военных конфликтов, совер-
шенствования компонентов во-
енной организации государства, 
развития форм и способов при-
менения Вооруженных Сил, дру-
гих войск, воинских формирова-
ний и органов, а также повыше-
ния мобилизационной готов-
ности. 

Указанные задачи решаются 
в рамках реализации федераль-
ных законов «Об обороне» и «О 
гражданской обороне», Военной 
доктрины Российской Федера-
ции, Плана обороны Российской 
Федерации и других документов 
военного планирования. 

В центре внимания Сове-
та Безопасности находится и 
проблематика управления обо-
ронной промышленностью, ре-
формирования и развития ОПК. 
Прежде всего речь идет о разви-
тии ракетостроения, судострое-
ния, авиастроения, радиоэлек-
тронного комплекса, промыш-
ленности обычных вооружений, 

боеприпасов, о техническом 
перевооружении и модерниза-
ции производственных мощно-
стей. Стабильная и эффектив-
ная работа оборонно-промыш-
ленного комплекса невозмож-
на без развития отечественного 
станкостроения, материалове-
дения, электронной компонент-
ной базы, импортозамещения 
высокотехнологичной продук-
ции, внедрения цифровых тех-
нологий и расширения выпус-
ка продукции гражданского и 
двойного назначения. В войска 
в плановом порядке поступают 
современные образцы вооруже-
ния и военной техники. На бое-
вом дежурстве находятся новей-
шие ракетные комплексы стра-
тегического назначения, увели-
чивается количество ударных 
авиакомплексов, а также кора-
блей, оснащенных высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти. При этом в развитии новых 
вооружений мы зачастую опере-
жаем многие передовые армии 
мира, обладающие значительно 
более широкими бюджетными 
возможностями.

Р о с с и й с к и е  В о о р у ж е н -
ные Силы боеготовы, мобиль-
ны, современны, компактны и 
способны решать возложенные 
на них задачи в любых условиях. 
Это подтверждено действиями 
группировки Воздушно-косми-
ческих сил в Сирийской Араб-
ской Республике, при проведе-
нии миротворческой операции 
в зоне армяно-азербайджанско-
го конфликта в 2021 г., а также 
специальной военной операции 
по демилитаризации и денаци-
фикации Украины. В ходе этих 
операций военнослужащие про-
явили самоотверженность, му-
жество и героизм, доказали вер-
ность славным традициям рос-
сийского воинства.

Одним из ключевых направ-
лений работы Совета Безопас-
ности остается совершенствова-
ние законодательства в сфере го-
сударственной и общественной 
безопасности и деятельности 
правоохранительных органов и 
спецслужб. При непосредствен-
ном участии экспертов Сове-
та Безопасности разработаны и 
приняты основополагающие фе-
деральные законы и иные нор-
мативные правовые акты, регу-
лирующие деятельность поли-
ции, Росгвардии, Следственного 
комитета и иных правоохрани-
тельных органов, организацию 

проведения судебных экспер-
тиз и контроля в сфере оборота 
оружия, порядок производства 
предварительного следствия по 
уголовным делам и другие во-
просы.

Трудно переоценить вклад 
Совета Безопасности России в 
дело борьбы с глобальным тер-
роризмом. В приоритете здесь 
остаются выявление, предупре-
ждение и ликвидация террори-
стических угроз и конфликт-
ных ситуаций, противодействие 
международному терроризму и 
его проявлениям на территории 
России, обнаружение и пресече-
ние источников и каналов фи-
нансирования терроризма.

Опыт борьбы с терроризмом 
и ликвидации угрозы  террито-
риальной целостности государ-
ства, полученный Российской 
Федерацией в конце XX — на-
чале XXI в., потребовал созда-
ния в России качественно но-
вой общегосударственной си-
стемы, способной дать отпор 
этому злу. В данном контексте в 
2006 г. были определены право-
вые и организационные основы, 
базовые понятия и принципы 
противодействия терроризму, 

установлен порядок координа-
ции деятельности органов вла-
сти, осуществляющих борьбу с 
этим явлением; образованы На-
циональный антитеррористиче-
ский комитет и в его составе Фе-
деральный оперативный штаб, 
а также антитеррористические 
комиссии и оперативные шта-
бы в субъектах федерации. Кро-
ме того, определены конкретные 
должностные лица, отвечаю-
щие за подготовку и проведение 
контртеррористических опе-
раций на федеральном и регио-
нальном уровнях.

Выполнение решений Со-
вета Безопасности обеспечило 
снижение уровня террористи-
ческой угрозы на территории 
Российской Федерации, способ-
ствовало укреплению меж-

национального и межконфес-
сионального мира и согласия в 
стране. 

Одной из важных задач оста-
ется выработка мер по обеспе-
чению национальной безопас-
ности в информационной сфе-
ре, в том числе в условиях, когда 
против России коллективным 
Западом развернута циничная 

информационная кампания по 
дискредитации нашей страны, 
ее истории, традиций, напря-
мую призывающая к ликвида-
ции государственности и униже-
нию российских граждан.

На основании положений 
Доктрины информационной 
безопасности организована ра-
бота по защите критически важ-
ных объектов информационной 
инфраструктуры, противодей-
ствию международной компью-
терной преступности, недопу-
щению распространения проти-
воправной информации. 

Одобренные Советом Без-
опасности и утвержденные Ука-
зом Президента Основы госу-
дарственной политики Россий-
ской Федерации в области меж-
дународной информационной 

безопасности подтверждают на-
целенность России на развитие 
международного сотрудниче-
ства на условиях равноправного 
партнерства, создание юриди-
чески обязывающего междуна-
родного правового документа, 
регулирующего деятельность 
государств в информационном 
пространстве в целях предот-
вращения межгосударственных 
конфликтов с использованием 
информационно-коммуникаци-
онных технологий. 

Повестка дня Совета Безопас-
ности включает в себя и вопро-
сы обеспечения национальной 
безопасности на региональном 
уровне. В ходе выездных совеща-
ний обсуждаются наиболее акту-
альные для того или иного феде-
рального округа вопросы нацио-
нальной безопасности, рассмат-
риваются проблемы сбаланси-
рованного пространственного 
развития страны. Отдельное вни-
мание уделяется развитию Даль-
него Востока, Арктической зоны 
Российской Федерации, Север-
ного Кавказа, Калининградской 
области, Республики Крым и го-
рода Севастополя.

Укрепление экономического 
суверенитета России — еще одно 
из направлений работы Совета 
Безопасности. В его рамках ре-
шаются задачи повышения каче-
ства жизни российских граждан, 
обеспечения макроэкономиче-
ской устойчивости и сбаланси-

рованности территориального 
развития страны. Отдельный ак-
цент делается на разработке мер, 
направленных на блокирование 
попыток стран Запада спровоци-
ровать в России полномасштаб-
ный экономический кризис, не-
сущий в себе угрозу обострения 
социальной обстановки в стра-
не. Эффективное противостоя-
ние беспрецедентному санкци-
онному давлению позволит не 
только справиться с развязан-
ной против нашей страны эконо-
мической агрессией, но и прове-
сти глубокую структурную пере-
стройку российской экономики.

Серьезным вызовом наци-
ональной безопасности стала 
пандемия новой коронавирус-
ной инфекции, которая не только 
значительно повысила нагрузку 
на отечественное здравоохране-
ние, но и оказала существенное 
негативное влияние на повсед-
невную жизнь людей, социаль-
но-экономическую ситуацию 
и военно-политическую обста-
новку в мире. Как показал опыт 
противодействия распростране-
нию COVID-19, принципиально 
важной задачей государства яв-
ляется обеспечение устойчиво-
сти системы здравоохранения, 
ее адаптации к новым вызовам и 
угрозам. Обнаружение на Украи-
не сети из десятков лабораторий 
США, где проводились военно-
биологические эксперименты с 
образцами смертоносных забо-
леваний, потребовали принятия 
дополнительных мер, направ-
ленных на защиту нашей стра-
ны, а также граждан сопредель-
ных государств от воздействия 
опасных биологических факто-
ров и на предотвращение биоло-
гических угроз.

В последнее десятилетие на-
ряду с экономическими и соци-
альными вопросами все более 
пристальное внимание уделя-
ется проблемам экологии, и в 
частности формированию энер-
гоэффективной экономики, вне-
дрению современных зеленых 
технологий, снижению антропо-
генного воздействия на окружа-
ющую среду, развитию системы 
особо охраняемых природных 
территорий.

Появление новых вызовов и 
угроз национальной безопасно-
сти ставит перед Советом Без-
опасности принципиально но-
вые задачи, требующие неорди-
нарных, тщательно взвешенных 
решений.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин указал привести в порядок 85 процентов дорог

Колеса развития
Кира Латухина

В 
ближайшие пять лет 
необходимо привести 
в нормативное состо-
яние не менее 85 про-
центов всей опорной 
сети автодорог Рос-
сии, поставил зада-
чу президент на сове-
щании по дорожному 

строительству. Владимир Пу-
тин поддержал подготовленный 
правительством пятилетний 
план развития отрасли и указал 
уделить особое внимание подго-
товке рабочих — пока их не хва-
тает, а также использовать рос-
сийские материалы и технику.

Путин предложил предмет-
но обсудить меры и шаги для 
укрепления автодорожной сети, 
повышения объемов и качества 
строительства трасс. «Новые 
дороги, более удобная логисти-
ка — это новые перспективы для 
бизнеса, для укрепления связей 
между регионами, наращивания 
экспорта», — подчеркнул он. Все 
это создает прочную основу для 
роста экономики. В стране уже 
реализованы масштабные пла-
ны автодорожного строитель-
ства. Крупнейшим проектом 
президент назвал создание трас-
сы М-12 Москва — Казань с выхо-
дом на Казахстан в рамках кори-
дора Европа — Западный Китай. 
«На востоке дорога будет про-
длена до Екатеринбурга, Тюме-
ни и Челябинска», — напомнил о 
принятых решениях Путин и по-
просил доложить и о планах по 
выходу на сибирские регионы. 
Важно не просто строить дороги, 
но и открывать заправки, места 
отдыха, вышки связи, перечис-
лил президент. «Передвигаться 
по скоростным трассам и дру-
гим дорогам должно быть по-на-
стоящему удобно и комфортно», 
— сказал он.

Путин поручил форсиро-
вать темпы инфраструктурного 
строительства. «Не просто про-
водить все запланированные 
работы в утвержденные сроки, 
а стараться максимально сдви-
гать их «влево», то есть выпол-
нять их раньше, быстрее вводить 
новые участки дорог», — пояснил 

он. Причем упор надо делать не 
только на крупные мегапроекты, 
но в первую очередь на регио-
нальные транспортные системы 
— опорную сеть автодорог. Ими 
люди пользуются каждый день, 
и состояние этих дорог должно 
отвечать их запросам. Общий 
объем работ в регионах превос-
ходит задачи по строительству 
и ремонту федеральных маги-
стралей, отметил президент. Он 
напомнил национальную цель: в 
2030 году доля дорожной сети в 
нормативном состоянии в круп-
нейших городских агломераци-
ях должна быть не менее 85 про-
центов. Сейчас работы опережа-

ют график, и Путин заявил, что 
можно и нужно поставить более 
амбициозную задачу: «Не толь-
ко обустроить дороги точечно в 
крупнейших городах и агломе-
рациях, а организовать эту ра-
боту повсеместно, а именно за 
предстоящие пять лет привести 
в нормативное состояние не ме-
нее 85 процентов всей опорной 
сети автодорог страны». «Воз-
можности, ресурсы для этого у 
нас есть», — сказал он.

«При этом важно, чтобы 
строительство и ремонт дорог 
были синхронизированы с раз-
витием логистических коридо-
ров, включая международные», 

— продолжил президент и пере-
шел к долгосрочным планам в 
автодорожной сфере. Поста-
новка и выполнение задач ин-
фраструктурного развития на 
длительную перспективу име-
ет целый ряд позитивных эф-
фектов, заметил Путин. Во-пер-
вых, подрядчики получат дол-
госрочные заказы и могут сни-
зить стоимость работ. Во-вто-
рых, промышленность получит 
гарантированный спрос на тех-
нику и стройматериалы «вдол-
гую» и сможет инвестировать 
в новые производства и расши-
рять линейку продукции, созда-
вать новые рабочие места. В-тре-
тьих, увеличение объемов до-
рожного строительства позво-
лит продвинуть исследования 
и разработки в области проек-
тирования дорог, управления 
строительством и производстве 
стройматериалов.

Президент призвал профиль-
ные вузы и научные институты 
принимать самое активное уча-

стие в создании новых материа-
лов и технологических решений, 
в обеспечении кадрами, уделив 
особое внимание подготовке ра-
бочих. «Многие важные стройки 
сталкиваются с их дефицитом, 
а значит, надо расширять и об-
новлять учебную базу технику-
мов и колледжей, центров пере-
подготовки и повышения квали-
фикации», — поставил задачу он.

Правительство разработало 
комплексный пятилетний план, 
сообщил вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Благодаря его реали-
зации как раз и будет выполне-
на задача привести в порядок 85 
процентов дорог. Будет построе-
но и реконструировано 4 тыся-
чи километров, еще 3 тысячи 
километров будет расширено 
до 4 полос. Общий объем финан-
сирования — 13,2 трлн рублей, 
из них 5,4 трлн из Федерально-
го дорожного фонда, 7,2 трлн — 

региональные, 436 млрд рублей 
— средства ФНБ на М-12, Ка-
зань — Екатеринбург, обход Тве-
ри. План охватывает все регио-
ны. «Это также важная антикри-
зисная мера... в условиях внеш-
него давления», — заметил Хус-
нуллин. Документ можно будет 
утвердить в ближайшие дни, 
подчеркнул он. Кроме того, ви-
це-премьер заявил, что поруче-
ние президента «по сокраще-
нию «СНИПов-хрипов» выпол-
нено». Из 11800 осталось 400 
обязательных. «Оставим только 
те, которые нужны для безопас-
ности, остальные — рекоменда-
тельные», — уточнил он. Такая 
мера позволяет быстрее строить 
и применять новейшие техноло-
гии. Хуснуллин также пригласил 
президента принять участие в 
запуске кольцевой автомобиль-
ной дороги в Екатеринбурге в 
сентябре.

Выслушав остальных участ-
ников, а все выступавшие прави-
тельственный план поддержали, 
президент попросил утвердить 
документ на 2023—2027 годы и 
учесть прозвучавшие на сове-
щании предложения в перечне 
поручений. В плане надо обозна-
чить перечень объектов, вклю-
чая дополнительные, добавил 
он. «Ситуация динамично ме-
няется, появляются новые воз-
можности, в том числе финансо-
вые», — заметил Путин. И отдель-
но обратился к губернаторам с 
наказом: «региональные дорож-
ные фонды использовать строго 
по назначению». Особое внима-
ние президент поручил уделить 
обеспечению дорожного строи-
тельства материалами и техни-
кой. «Ключевой ориентир — ис-
пользование российской про-
дукции, причем ее качество 
должно отвечать самым высо-
ким стандартам», — отметил он 
и поручил убрать все админи-
стративные и другие барьеры и 
препоны. Не должно быть сбоев 
в поставках продукции и вы-
полнении графика работ, также 
указал Путин. «Ресурсы долж-
ны быть использованы рацио-
нально и принести реальную 
пользу экономике и людям», — 
заключил он.  

Николай Патрушев: Принимаются 
меры по блокировке попыток 
Запада спровоцировать в России 
полномасштабный экономический 
кризис. 

А К Ц Е Н Т

Важно не просто строить дороги, 
но и открывать заправки, места отдыха, 
вышки связи

Владимир Путин: Нужно прекратить 
практику использования средств 
дорожных фондов на другие цели. 

А К Ц Е Н Т

Во главу угла Совет Безопасности 
традиционно ставит организацию 
обороны страны, включая оценку 
военных опасностей и военных угроз 

Африка сегодня — 
активно развива-
ющийся регион
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МНЕНИЯ Эксперты ЭИСИ 
определили контуры 
идеологии для России

Понять себя

Валентина Егорова

Кто мы такие, что мы готовы дать своей стране и миру? 
От ответа на эти вопросы зависит будущее России и ее 
партнеров, считают политологи, принявшие участие в 
«круглом столе» Экспертного института социальных 
исследований (ЭИСИ) на тему «Какая идеология нам 
нужна».

Модератор дискуссии, директор Центра полити-
ческого анализа Павел Данилин напомнил, что статья 
13 Конституции РФ прямо запрещает введение обяза-
тельной идеологии в стране. Однако, по мнению экс-
перта, рассуждения на эту тему не нарушают Основ-
ной Закон. «Но она же необязательно должна быть го-
сударственной. Возможна разработка национальной 
идеологии — о целях развития страны и методах, кото-
рые необходимы для этого», — отметил Данилин.

Поиски новой 
идеологии или на-
циональной идеи 
продолжаются в 
России не первое 
десятилетие, с тех 
пор, когда стало 
понятно, что идеи 
коммунизма сда-
ют позиции в обще-
ственном сознании. 
«В период конца 
1980-х годов, когда 
уже все открылось, но еще не начало распадаться, шли 
очень интересные дискуссии о том, кто мы, куда мы, 
зачем мы, — напомнил главный редактор журнала «Рос-
сия в глобальной политике» Федор Лукьянов. — Потом 
эти дискуссии оборвались с распадом Союза, когда вся 
повестка изменилась и стало не до того». Кроме того, 
жители бывшего СССР посчитали оптимальным пойти 
по дороге, проторенной странами Запада. 

Лукьянов уверен, что пришло время завершить на-
чатое. «Сейчас есть возможность гораздо более пло-
дотворная, потому что сейчас никакой торной доро-
ги нет и больше не будет, мир перестал быть универ-
сальным», — заявил эксперт. Он считает, что теперь мы 
сами должны определить, что и как мы делаем, нико-
му ничего не навязывая. «А все остальные будут на это 
ориентироваться с точки зрения того, как строить с 
нами отношения», — добавил Федор Лукьянов.

Руководитель Экспертного совета ЭИСИ Глеб Куз-
нецов предлагает в этих рассуждениях вообще уйти 
от понятия «идеология», а вместо этого «поговорить 
об общих ценностях, важных для всех россиян». «Эти 
ценности во многом связаны с консерватизмом и с 
охранительством: это семья, это суверенитет, соли-
дарность. Это те ценности, которые описывают, каким 
должно быть общество, чтобы наша страна оставалась 
мощной, суверенной, чтобы она продолжала суще-
ствовать, и по возможности — хорошо», — пояснил он. 
Но не консерватизмом единым должны быть богаты 
российские ценности, уверен Глеб Кузнецов. Речь тут 
должна идти о будущем, о его образе и о том, каким пу-
тем российский народ в это самое будущее придет. По 
мнению эксперта, эти идеологические ценности вы-
глядят так: социальное государство, высокотехноло-
гичная экономика и сильная, но справедливая власть. 

А еще надо сократить внешнеполитическую состав-
ляющую в идейных установках, добавил Федор Лу-
кьянов. Внешняя политика, пояснил он, долгое время 
подменяла собой то, что важно для развития страны. 
«С решением национальных задач и должна быть свя-
зана идеология, она не должна отталкиваться от того, 
как нас видят в мире», — уверен эксперт.  

В основе нацио-
нальной идеи дол-
жен быть образ 
будущего и пути 
его достижения
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ЗАЩИТА В ВОЗ проявили 
интерес к нашему тесту 
на оспу обезьян 

Вирус в фокусе

Ирина Невинная

Страны ЕАЭС и Европейского региона ВОЗ обра-
тились в Роспотребнадзор с запросом на оказание 
консультативной и практической помощи в связи с 
распространением вируса оспы обезьян. Речь идет в 
том числе и об использовании российских тестов.

Нынешняя вспышка обезьяньей оспы за предела-
ми Африки — крупнейшая в истории, и крайне важно 
иметь инструменты быстрого обнаружения инфекции. 
Тогда заболевшего можно быстро изолировать, пре-
рвав передачу вируса. В нашей стране случаев оспы 
пока нет, а инструмент для диагностики уже создан — 
тест-систему разработали и начали производить в ГНЦ 
«Вектор» Роспотребнадзора. Наши ученые представи-
ли разработку на конференции, организованной ВОЗ, 
где участвовало более 1200 ведущих эпидемиологов и 
вирусологов Европы, Латинской Америки, Африки.

Наша тест-система быстро и, главное, точно опре-
деляет методом ПЦР вирус обезьяньей оспы и другие 
ортопоксвирусы. Разработка привлекла внимание, и, 
как сообщили в Роспотребнадзоре, наши специали-
сты получили запросы от коллег из разных стран — и 
по консультативной помощи, и по возможному ис-
пользованию российских тестов. К слову, ГНЦ «Век-
тор» много лет сотрудничает с ВОЗ, он является одним 
из двух в мире аккредитованных ВОЗ организаций, 
компетентных в диагностике ортопоксвирусов.

Еще об одной важной разработке вчера сообщили 
в Федеральном медико-биологическом агентстве. Там 
разработали и зарегистрировали к применению при-
бор для быстрого выявления инфекций. «Портатив-
ный анализатор «Изаскрин-8» в течение 25—30 минут 
выявляет в биоматериале — мазке из зева — ДНК/РНК 
возбудителей инфекционных заболеваний, в том чис-
ле коронавирусной инфекции, — сообщила глава ФМБА 
Вероника Скворцова. Благодаря компактности прибор 
можно использовать в передвижных лабораториях, на 
скорой помощи, при госпитализации пациентов.  

НАУКА Объявлены результаты выборов РАН

Академия помолодела
Юрий Медведев

Р
оссийская академия наук 
приросла 302 новыми име-
нами. Академиками ста-

ли 93 человека, в том числе 22 
в возрасте до 61 года, а новыми 
членами-корреспондентами из-
браны 211 ученых, из них 41 в 
возрасте до 51 года. Все они по-
бедили в трудной борьбе, ведь 
на место академика в среднем 
претендовали 4 человека, а чле-
на-корреспондента — 8. А чем-
пионами конкурсов среди ака-
демиков стала специальность 
«ядерная физика» — 12 претен-
дентов, а среди членов-кор-
респондентов специальность 
«механика» — 23 человека. От-
метим, что академия должна 
немного помолодеть. Средний 
возраст академиков до выбо-
ров составлял около 76 лет, а у 
новых он чуть больше 62. Среди 
членов-корреспондентов циф-
ры соответственно 67 и 58 лет. 

Конечно, результаты выбо-
ров не всех устраивают, порой 
звучат вопросы и голоса недо-

вольных, почему выбрали этих, 
а не тех, высказываются сомне-
ния в справедливости самих 
правил выборной кампании. 
Как у любой выборной системы, 
у академической можно найти 
определенные недостатки, но в 
мировом научном сообществе 
она считается одной из самых 
объективных и демократичных. 
Ведь она создавалась и отлажи-
валась многими поколениями 
выдающихся ученых. Напри-
мер, чтобы выйти на финишный 
этап, где Общее собрание РАН 
тайным голосованием реша-
ет судьбу кандидата, он должен 
пройти жесткое сито обсужде-
ний на более низких уровнях, 
в частности, в своих тематиче-
ских секциях и отделениях, где 
человека основательно «про-
свечивают» и тайным голосова-
нием выносят решение. И важ-
но подчеркнуть, что каких-либо 
«громких» заявлений по поводу 
итогов от участников Общего 
собрания не прозвучало. 

Этому обновленному со-
ставу РАН предстоит в сентя-

бре решить, кто возглавит ака-
демию. Доверят ли управление 
нынешнему президенту Алек-
сандру Сергееву или назовут 
новое имя. Но одно ясно, в экс-
тремальной ситуации жесто-
чайших санкций перед академи-
ей стоят сложнейшие задачи. О 
том, что ждет общество от РАН, 
сформулировал на открытии 
Общего собрания глава Комите-
та Госдумы по науке и высшему 
образованию Сергей Кабышев: 
«Сегодня нужны конкретные 
ответы на вызовы современно-
сти, и от того, сможет ли акаде-
мия их дать, зависит наше буду-
щее, отстаивание достоинства 

российской цивилизации, и су-
веренное экономико-полити-
ческое и технологическое буду-
щее нашей государственности, 
и комфортная жизнь каждого 
гражданина».

Стране предстоит обрести 
подлинную импортонезави-
симость. Задача по масштабу 
сложнейшая. По мнению Алек-
сандра Сергеева, мы оказались 
в новой жизни, и в этих усло-
виях науку надо делать иначе, 
оперативно переводить на мо-
билизационные рельсы. В чис-
ле первоочередных мер — но-
вые формы взаимодействия 
с реальным сектором и «мо-

дернизация» работы научных 
учреждений, перенос на гра-
жданку опыта нашей оборон-
ки по внедрению перспектив-
ных разработок. Также важно 
снять запрет для академиче-
ских институтов заниматься 
выпуском опытных и малых 
партий продукции. Это позво-
лит им частично взять на себя 
функции отраслевых институ-
тов, многие из которых мы по-
теряли. 

Президент РАН считает, что 
для решения этих задач, для 
научного управления проек-
тами академия должна полу-
чить необходимые полномочия. 
Сегодня она вообще не являет-
ся научной организацией, это 
обычное ФГБУ. Более того, не 
имеет права вообще заниматься 
наукой. Чтобы изменить ситуа-
цию, необходимо вернуть РАН 
юридический статус государ-
ственной академии, который 
был до 2013 года, вернуть пра-
во заниматься наукой. Исполь-
зовать потенциал академии по 
максимуму.  

ВЕРДИКТ

КС РФ 
вступился 
за права 
сельских 
педагогов

ЛЬГОТЫ 
СОХРАНЯЮТСЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ всту-
пился за педагогов, всю жизнь 
отдавших обучению и вос-
питанию ребятишек в сель-
ской местности. Предметом 
рассмотрения на этот раз стал 
региональный закон Новоси-
бирской области, затронувший 
права воспитательницы из села 
Венгерово.

Татьяна Мельникова про-
работала в местном детском 
саду с 1991 по 2019 годы и с мо-
мента вступления в силу зако-
на Новосибирской области «О 
мерах социальной поддержки 
по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг работни-
ков образования, проживаю-
щих и работающих в сельской 
местности, поселках городско-
го типа на территории Ново-
сибирской области» пользова-
лась региональными льготами. 

Когда Татьяна Мельникова 
досрочно вышла на пенсию, а 
это право дает ей Федеральный 
закон № 400-ФЗ «О страховых 
пенсиях», льготы за ней сохра-
нялись. 

Однако в 2020 году бывшую 
воспитательницу исключили из 
числа получателей социальной 
поддержки на том основании, 
что региональный закон сохра-
няет их для пенсионеров лишь 
при условии, если «на дату 
возникновения права на стра-
ховую (трудовую) пенсию по 
старости» выполнен ряд усло-
вий. У Татьяны Викторовны все 
было по закону, кроме возрас-

та. Вслед за органами соцзащи-
ты суды тоже посчитали, что 
дата возникновения права на 
льготы — 55 лет.

— Обжалуемыми нормами 
существенно ограничены права 
пенсионеров из числа педагоги-
ческих работников, вышедших 
на пенсию досрочно, что приве-
ло к снижению уровня их соци-
альной защищенности, — указа-
ла Мельникова в своем обраще-
нии в КС РФ.

Судьи высшей правовой 
инстанции страны с толковани-
ем коллег из судов общей юрис-
дикции не согласились. 

Оспоренная норма призна-
на не противоречащей Консти-
туции РФ. Поскольку  в системе 
действующего правового ре-
гулирования она, как подчерк-
нули судьи Конституционного 
суда, «не препятствует сохра-
нению права на предусмот-
ренные данным законом меры 
социальной поддержки за гра-
жданами из числа работников 
образования, которые уволи-
лись из образовательных орга-
низаций после назначения им 
страховой (до 1 января 2015 
года — трудовой) пенсии по ста-
рости, в том числе ранее дости-
жения общеустановленного 
пенсионного возраста, при том 
что они отвечали предусмот-
ренным названным законопо-
ложением критериям на дату 
возникновения у них права на 
эту пенсию».

— Иное истолкование по-
рождало бы необоснованную 
дифференциацию в правовом 
положении лиц, относящихся к 
одной и той же категории пен-
сионеров из числа работников 
образования исключительно в 
зависимости от основания на-
значения им пенсии, — указал 
КС РФ. — Подобная дифферен-
циация не согласуется с прин-
ципами справедливости и ра-
венства. Дело Татьяны Мельни-
ковой подлежит пересмотру.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин потребовал
свести к минимуму число проверок бизнеса

Контрольный тест 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
считает необходи-
мым свести к мини-
муму число прове-
рок бизнеса. В про-
шлом году их стало 
меньше почти в два 
раза по сравнению 

с доковидным 2019 годом.
Вчера на заседании прави-

тельства министерство эко-
номического развития пред-
ставило сводный доклад о го-
сударственном и муниципаль-
ном надзоре за 2021 год. Каби-
нет министров ранее устано-
вил принцип риск-ориентиро-
ванного подхода к проведению 
проверок. При нем интенсив-
ность визитов проверяющих 
зависит от тяжести категории 
риска проверяемых объектов, 
а строгий надзор сохраняется 
лишь там, где это касается во-
просов защиты жизни и здоро-
вья людей. «Правительство се-
рьезно обновило законодатель-
ство в этой сфере. В результа-
те по сравнению с 2019 годом 
число контрольных меропри-
ятий снизилось практически 
в два раза», — подчеркнул Ми-
шустин.

Внедрен механизм досудеб-
ного обжалования решений 
проверяющих органов, при 
котором организациям, что-
бы доказать свою правоту, не 
приходится обращаться в суд и 
нести соответствующие расхо-
ды. «За второе полугодие про-
шлого года поступило 1,4 тыся-
чи жалоб, каждая третья была 
удовлетворена», — заметил 
премьер. Эксперты оценили 
снижение административных 
издержек бизнеса на сумму от 
160 до 180 миллиардов рублей. 
Самыми массовыми видами 
контроля остаются пожарный 
надзор МЧС (треть всех прове-
рок), санитарно-эпидемиоло-
гический контроль Роспотреб-
надзора (20% от всего объема 
федеральных проверок) и на 
третьем месте, по словам гла-
вы минэкономразвития Мак-
сима Решетникова, располо-
жился Роструд. В прошлом году 
контрольные ведомства вме-
сто проверок стали проводить 
профилактические визиты. 
Лучше всех эту работу перена-
строили в МЧС. Ростехнадзор 
был отмечен за качественную 
работу по рассмотрению об-
ращений предприятий по фак-

там проверок. «При незначи-
тельных нарушениях переста-
ли наказывать рублем. Вместо 
проверок и штрафов было вы-
писано 83 тысячи предостере-
жений», — завил глава минэко-
номразвития. 

Продолжается активная 
цифровизация контрольно-
надзорной работы. «Созда-
дим единый реестр всех объек-
тов контроля, чтобы запустить 
приложение для дистанцион-
ных проверок», — рассказал 
Максим Решетников. «Необ-
ходимо продолжать внедрять 
риск-ориентированный под-
ход, развивать информаци-
онные системы для удобства 
бизнеса и упрощения рабо-
ты инспекторов. Совместно с 
предпринимателями надо сде-
лать так, чтобы требования 
соблюдались, а проверки про-

водились по минимуму», — за-
ключил Михаил Мишустин.

В повестку заседания вклю-
чили пакет поправок в Налого-
вый кодекс, направленных на 
снижение негативного эффек-
та внешних ограничений для 
граждан и предприятий. Так, 
правительство решило отме-
нить взимание налога на дохо-
ды физических лиц при пере-
воде ценных бумаг и денежных 
средств от брокера, попавшего 
под санкции. Для компаний ра-
диоэлектронного сектора, раз-
рабатывающих и выпускаю-
щих собственные электронные 
компоненты и изделия, устанав-
ливаются льготы по налогу на 
прибыль и страховым взносам. 
Бизнес сможет учитывать с по-
вышающими коэффициентами 
затраты на приобретение и вне-
дрение отечественного радио-

электронного оборудования и 
программ. «Это поможет уско-
рить переход на них», — заявил 
Мишустин.

Чтобы поддержать малых 
фермеров, им упрощают поря-
док аренды земель сельхозна-
значения, которые находятся 

в государственной и муници-
пальной собственности. «Они 
смогут арендовать участок без 
прохождения процедуры тор-
гов на срок до 5 лет», — сообщил 
премьер-министр. Условием 
станет запрет на передачу зем-
ли третьим лицам либо в суба-
ренду. В дальнейшем допускает-
ся продление аренды или при-
обретение участка в собствен-
ность.  

Михаил Мишустин серьезно озабо-
чен проверками бизнеса и считает, 
что нужно обновить законодатель-
ство в этой сфере. 

А К Ц Е Н Т

Эксперты оценили снижение административных издержек 
бизнеса на сумму от 160 до 180 миллиардов рублей

Толкование закона 
привело к сниже-
нию защищенно-
сти пенсионеров

Урок истории

В своем обзоре судебной практики Верховный 
суд в качестве примера привел историю гра-
жданина Ш., который 19 лет прослужил в ар-

мии. Из них 13 лет — с 5 ноября 1979 года по 6 ноября 
1992 года — он служил на территории Эстонской ССР, с 
1991 года — Эстонской Республики. 

До получения права на военную пенсию человеку 
не хватило совсем чуть-чуть. В 2013 году ему была на-
значена пенсия по старости. А в 2019 году чиновники 
Пенсионного фонда исключили из стажа время служ-
бы на территории Эстонии: мол, тогда вы служили не 
России, платить вам не за что. Так что пенсия бывшему 
военному была сокращена. По документам выходило, 
будто бы служить и трудиться на благо нашей страны 
он начал в 1992 году. Нижестоящие судьи, как выясни-
лось, тоже плохо знают историю. Потому суды на ме-
стах отказали человеку в иске.  Так что пришлось вме-
шаться Верховному суду страны. Высокая инстанция 
защитила гражданина. 

Поскольку дело не единичное, президиум Верхов-
ного суда РФ включил его в обзор судебной практики и 
дал подробные разъяснения.

«В период прохождения Ш. действительной воен-
ной службы в рядах Вооруженных сил СССР террито-
рия СССР была едина и включала территории союзных 
республик, в том числе Эстонской ССР. Суверенитет 
СССР распространялся на всю его территорию», — ска-
зано в документе. Прохождение службы в рядах Воору-
женных сил СССР гражданином Советского Союза — 
государства, имевшего единую территорию, включав-
шую территории союзных республик, засчитывалось в 
трудовой стаж гражданина независимо от того, на тер-
ритории какой союзной республики гражданин СССР 
проходил военную службу, подчеркнул Верховный суд.

«Данный вопрос является социальным», — проком-
ментировал решение председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир Груздев. Люди, кото-
рые в 80-е годы были полны сил, сегодня пенсионеры. 
А их встречают в кабинетах соцслужб столоначальни-
ки, забывшие историю. Их детство пришлось на 90-е и 
нулевые. И, получается, не нашлось никого, кто помог 
бы им узнать и полюбить историю нашей страны. Увы.

Владимир Груздев добавил, что незнание исто-
рии чиновниками низового и, вероятно, среднего зве-
на приводит к нарушению социальных прав граждан, 
и отметил, что таким образом история смыкается с 
правом.

«Уверен, что принципиальная позиция Верховно-
го суда РФ позволит исправить ситуацию. Тем не менее 
это повод задуматься не только над развитием право-
вого просвещения, но и над тем, что можно сделать для 
повышения общего уровня образованности чиновни-
ков», — резюмировал председатель правления АЮР.  

1

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ 
rg.ru/sujet/2605

А К Ц Е Н Т

Мы оказались в новой жизни, и в этих 
условиях науку надо делать иначе,
оперативно переводить
на мобилизационные рельсы

Дополнение в перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, 
деятельность которых 

признана 
нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
56. Heinrich-Böll-Stiftung e.V. 

(Heinrich Böll Stiftung, «Фонд имени 
Генриха Бёлля») (Германия) (распоря-
жение Минюста России от 31.05.2022 
№ 679-р, решение первого заместите-
ля Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 20.05.2022).

Информация Минюста России

ФИНАНСЫ Минфин готов 
рассмотреть претензии 
к выплатам по евробондам

Проценты 
распишут

Михаил Загайнов

Россия рассмотрит все претензии относительно полно-
ты исполнения обязательств по еврооблигациям «Рос-
сия-2022». Как сообщили в минфине, ведомство готово 
урегулировать споры в двустороннем порядке.

Ранее Комитет по кредитным деривативам (Credit 
Derivatives Determinations Committees) признал невы-
плату по российским суверенным еврооблигациям на 
1,9 млн долларов. Речь шла о выплате дополнительных 
процентов по выпуску «Россия-2022».

В минфине отметили, что средства по обязатель-
ствам были перечислены после даты, установлен-
ной эмиссионной документацией, из-за «недобросо-
вестного исполнения иностранными контрагентами 
своих функций». При этом ни о каком «намеренном 
пользовании эмитентом заемными средствами сверх 
установленного срока» речи не идет.

Минфин также сообщил, что Citibank отказался от 
оказания услуг фискального агента по российским об-
лигациям. В связи с этим функция платежного агента 
по евробондам была передана в НКО АО «Националь-
ный расчетный депозитарий» (НРД).  
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Между тем

Михаил Мишустин расширил перечень услуг, которые граждане и биз-

нес смогут получать в электронной форме. В него добавлено еще семь 

позиций. Так, граждане смогут записываться на прием к нотариусу. Сер-

вис разделят на две части: запись на открытие наследственного дела, 

получение свидетельства о праве на наследство и на прием по всем 

остальным вопросам. Через Единый портал госуслуг можно будет полу-

чить выписку из бюро кредитных историй, в которой отражается каче-

ство обслуживания кредитов заемщиками. Бизнес получит возмож-

ность получать сведения из реестра инвестиционных советников, 

реестра аудиторских организаций на финансовом рынке и другую ин-

формацию.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Олег Капранов 

И
м п о р т о з а м е щ е -
ние телеком-обо-
рудования стало 
серьезным вызо-
вом для операторов 
связи после ухо-
да из России круп-
нейших мировых 
производителей. 

Как изменившаяся структу-
ра рынка повлияла на отрасль 
и скажутся ли эти процессы на 
стоимости услуг для обычных 
пользователей — об этом в ин-
тервью «РГ» рассказал член 
экспертного совета при прави-
тельстве, президент «Ростеле-
кома» Михаил Осеевский.

Свернули работу крупнейшие 
поставщики телеком-обору-
дования: Cisco, Nokia, Ericsson. 
С китайцами не легче. Скла-
дывается ощущение, что 
телеком-отрасль самая им-
портозависимая. Насколько 
это справедливо?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Телеком точно 
не единственная отрасль, кото-
рая активно использовала им-
портную продукцию: можно 
вспомнить и автомобилестрое-
ние, и фармацевтику, и дру-
гие направления. Исторически 
российская интернет-инфра-
структура создавалась уже в но-
вое время, первые шаги были 
в 1990-е, и в основном базиро-
валась на импортном оборудо-
вании. На начальном этапе до-
вольно активно использовали 
продукцию компаний из США. В 
первую очередь я говорю об обо-
рудовании для ядра сети. Потом 
стали появляться европейцы 
— Nokia и Ericsson. А последние 
несколько лет мы осознанно до-
бавляли и увеличивали долю ки-
тайских производителей, заме-
няя американское оборудование 
(понимая, что оно несет основ-
ные риски) на их продукцию.

Есть ли российские компании 
на этом рынке?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Благодаря си-
стемной работе правительства 
мы существенно продвинулись 
с импортозамещением в нашей 
отрасли. Без господдержки это 
бы не получилось — чистая кон-
куренция с мировыми грандами 

практически невозможна, по-
скольку они могут двигаться по 
ценам, как им угодно, в том чис-
ле в убыток себе иногда. Напо-
мню, что все государственные 
проекты развития телеком-ин-
фраструктуры, в том числе в 
рамках нацпроекта «Цифровая 
экономика Российской Федера-
ции», реализовывались с при-
оритетом для отечественного 
оборудования. 

За последние годы выросло 
несколько сильных и интерес-
ных российских предприятий, 
оборудование которых актив-
но используется в развитии и 
строительстве сети. Это Т8, ко-
торая производит оборудова-
ние спектрального уплотнения. 
Это Eltex, которая делает марш-
рутизаторы и коммутаторы. 
НПЦ ЭЛВИС, которая занима-
ется созданием процессоров, в 
том числе для телекоммуника-
ционного оборудования. И все 
это примеры реальной техни-
ческой продукции, которая уже 
работает в высоконагруженной 

инфраструктуре. Такие приме-
ры дают уверенность, что в бли-
жайшее время мы сможем в раз-
витии сетей перейти на россий-
скую базу. Как, например, мы 
перешли на использование ис-
ключительно российских воло-
конно-оптических кабелей. В 
России много профильных заво-
дов. Хорошее оптическое волок-
но, которое является сердцеви-
ной самого кабеля, делают в Са-
ранске. В этой части уже давно 
произошло импортозамещение.

Импортное оборудование 
больше в Россию не приедет? 

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Фуры с базо-
выми станциями Ericsson были 
остановлены прямо на границе 
— они уже были в таможенной 
зоне на стороне Финляндии. 
Это произошло из-за отзыва 
экспортных лицензий. Что ка-

сается разбирательства в отно-
шении компании Nokia — парт-
нер не выходил на связь, затяги-
вал с ответами на обращения от 
Tele2, поэтому мы решили в су-
дебном порядке прояснить во-
просы по исполнению контрак-
тов (иск от имени Tele2 к Nokia 
на 478 млн руб. был подан в Мо-
сковский арбитражный суд в 
начале мая. — Прим. ред.).

А что китайские произво-
дители?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Конечно, для 
вендоров очень важным парт-
нером являются китайские 
производители комплектующих 
и компонентов. Но поставщики 
есть и в других странах Юго-Вос-
точной Азии, которые за по-
следние 20 лет прошли большой 
путь. Сегодня мы ищем новых 
партнеров в этом регионе мира. 
У нас есть собственный центр 
R&D, где мы тестируем теле-
ком-оборудование, от домашних 
роутеров до базовых станций. В 
мире кроме крупных раскручен-

ных вендоров есть производи-
тели второго и третьего уровня. 
Они не так известны и в России 
практически не использовались, 
но много где в мире работают. 
Например, в Латинской Амери-
ке, в Африке. Поэтому свято ме-
сто пусто не бывает.

Стопроцентное импортоза-
мещение — цель благородная, 
но на практике очень трудно-
достижимая, потому что цена 
вопроса может зашкаливать. 
Нужен умный и гибкий подход 
к импортозамещению, сочета-
ющий разные инструменты и 
подходы.

Серьезный вопрос с обслужи-
ванием существующего парка 
техники. Ваш коллега — пре-
зидент МТС Вячеслав Нико-
лаев — не так давно рассказы-
вал, что они закупили рем-
комплектов и запчастей при-
мерно на год работы.

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Мы много ин-
вестировали в обновление се-
тевого оборудования в послед-
ние годы. На развитие сети за 
последние годы «Ростелеком» 
направил около 100 млрд ру-
блей. Поэтому наш горизонт 
устойчивости точно не менее 
трех лет. Кроме того, пытли-
вые российские инженеры 
уже научились ремонтиро-
вать западное оборудование. 
Причем на хорошем уровне — 
это делается не кустарно, а в хо-
рошо оборудованных лабора-
ториях. Поэтому даже в сред-
несрочной перспективе се-
рьезных рисков не видим. Про-
должим постепенно переходить 
на российское оборудование, 
но это потребует времени.

Что с облачными про-
дуктами?

М И Х А И Л  О С Е Е В С К И Й :  Как только 
были введены санкции, мы от-
ключились от техподдержки 
всех международных компаний, 
с тем чтобы снизить риски не-
санкционированного доступа. 
Поэтому сегодня технических и 
технологических рисков нет.

Грозит ли пользователям 
падение скоростей?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Я бы сказал, 
что опасения преувеличены. 
Конечно используемый тем 
или иным поколением мобиль-
ной связи частотный диапазон 
имеет физические ограниче-
ния по объему пропускаемого 
интернет-трафика. Появление 
в мире более мощных сетей 5G 
в том числе было обусловлено 
и этим. Однако рост трафика в 
последние месяцы замедлился, 
в том числе из-за ряда ограни-
чений и блокировок. Поэтому 
угроз появления узких мест из-
за увеличения нагрузки на сети 
пока не видно. Сейчас и для нас, 
и для наших коллег по цеху бо-
лее актуальной, а главное — вы-
полнимой в текущих условиях 
задачей является дальнейшее 
развитие и наращивание мощ-
ностей сетей 4G. Да, 5G облада-
ет большим потенциалом — это 
совершенно новые уровни ско-
рости и низкий пинг, но рево-
люции с точки зрения продук-
тов и сервисов пока не произо-
шло. Мы внимательно изучаем 
мировой опыт, тестируем вме-
сте с партнерами возможности 
и решения на базе 5G в опытных 
зонах, целенаправленно гото-
вимся к их внедрению в России. 
Но для начала надо наладить се-
рийный выпуск российского 
оборудования и программного 
обеспечения для сетей 5G, а так-
же найти оптимальное решение 
по радиочастотному ресурсу.

Серьезным ударом для компа-
ний с IT-инфраструктурой 
стал уход SAP и Oracle. ERP-
системы, базы данных — это 
огромный объем задач высо-
кой сложности.

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: У нас есть про-
грамма по импортозамещению 
ПО с четкими показателями, 
которых мы должны достичь. 
В последние годы заморозили 
расширение использования та-
ких сервисов, как SAP и Oracle, 
последовательно внедряя аль-
тернативные варианты. Работа-
ем над системными решениями 
по облачным технологиям, есть 
серьезная программа по бил-
лингу, поскольку для телекома 
это является основой бизнес-
процессов.

Важно, что для импортоза-
мещения «тяжелого» ПО уда-
лось объединить усилия си-
стемообразующих россий-
ских компаний из разных от-
раслей.  Поскольку задачи, 
которые мы решаем, схожи: 
большие компании, десятки 
тысяч сотрудников, высокая 
потребность в высокопроиз-
водительных IT-системах для 
производственных и бизнес-
процессов. Создана ассоциа-
ция крупнейших потребителей 
программного обеспечения, 
в которую кроме «Ростелеко-
ма» входят «Росатом», РЖД, 
«Транснефть», «Роскосмос». 
Объединение позволит сообща 
решать вопросы импортозаме-
щения ПО, сэкономив силы и 
средства. Ассоциация активно 
взаимодействует с минцифры, 
минпромторгом, АНО «Цифро-
вая экономика». Поэтому в це-
лом мы здесь чувствуем себя 
абсолютно уверенно, понима-
ем, куда будем двигаться.

Проблемы защищенности 
критической инфраструк-
туры (КИИ) в последнее вре-
мя активно обсуждаются. 
Анализировали ли вы то, что 

происходило в последние два 
месяца, весь тот вал атак?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Инфраструк-
тура и сети нашей компании яв-
ляются в значительной степени 
ядром критической информа-
ционной инфраструктуры. От 
того, насколько надежно рабо-
тает цифровая инфраструктура, 
зависит очень многое в жизни и 
страны, и экономики, и насе-
ления. С конца февраля Россия 
столкнулась с беспрецедент-
ным количеством кибератак, 
хорошо подготовленных и ор-
ганизованных. Не все компа-
нии оказались к этому готовы. 
Поэтому были и прекращения 
деятельности, и сайты переста-
вали работать, и были более се-
рьезные проникновения. Но 
сейчас эта задача на радарах у 
всех руководителей, все поняли 
масштаб и разрушительный по-
тенциал атак. Те поручения, ко-
торые дал президент, и соответ-
ствующий указ как раз подтвер-
ждают понимание государства 
важности расширения работы 
по обеспечению надежной ра-
боты КИИ. Мы находимся в тес-
ном взаимодействии с банками, 
крупнейшими корпорациями 
по вопросам информационной 
безопасности. В целом, спрово-
цировать системные наруше-
ния в работе цифровой инфра-
структуры страны извне не по-
лучилось и не получится.

Как обстоит дело с нацио-
нальными целями по под-
ключению малых населенных 
пунктов к мобильной связи и 
интернету?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Первоначаль-
ный план 2022 года предусмат-
ривал подключение приблизи-
тельно двух тысяч малых насе-
ленных пунктов (с населени-
ем от 100 до 500 человек). Мы 
успели получить около одной 
тысячи базовых станций. И те 
фуры, которые были остановле-
ны на границе, в том числе вез-
ли оборудование под эти зада-
чи. Мы сейчас обсуждаем с мин-
цифры, каким образом можно 
заместить технику, чтобы про-
должить реализацию проекта 
устранения цифрового неравен-
ства. Конечно, это один из важ-
нейших проектов и для мини-
стерства цифрового развития, 
и для нас, и для людей. Надеюсь, 
что решение найдем и в даль-
нейшем наверстаем отставание 
текущего года. А в будущем, воз-
можно, даже ускорим реализа-
цию. Людям на селе очень нуж-
на качественная связь, мы ви-
дим, как они ее ждут.

Есть ли на рынке предпосыл-
ки к росту цен на мобильную 
и фиксированную связь? Ска-
жутся ли нынешние события 
на доступности этих услуг?

МИХАИЛ ОСЕЕВСКИЙ: Задачи по им-
портозамещению сильного 
влияния на тарифы оказывать 
не будут. Конечно, в экономике 
все взаимосвязано. Когда рас-
тут цены у наших поставщиков 
и увеличиваются процентные 
ставки в банках, то это напря-
мую отражается на себестои-
мости услуг. Поэтому следом 
за изменением экономических 
условий тарифы будут плавно 
корректироваться. Телеком-у-
слуги в любых условиях были 
и останутся доступными для 
самого широкого круга пользо-
вателей.  

АПК Цены 
на подсолнечное масло 
вернулись к уровню 
прошлого года

Плавное 
скольжение

Татьяна Карабут

Если на мировом рынке стоимость подсолнечного мас-
ла бьет все рекорды, на российском рынке цены произ-
водителей сейчас находятся на уровне чуть выше апре-
ля прошлого года. Причина — квоты и пошлины на экс-
порт, а также курс рубля. 

По итогам апреля 2022 года отпускные цены произ-
водителей на подсолнечное масло достигли отметки в 
100,6 тысячи рублей за тонну без НДС. За месяц они 
выросли на 8,3%, с начала года — на 23%, за год — всего 
на 11,3%, следует из данных экспертно-аналитиче-
ского центра агробизнеса «АБ-Центр». Год назад цены 
на подсолнечное масло достигали 96—98 тыс. рублей 
за тонну, а потом начали снижаться и к октябрю про-
шлого года опустились примерно до 76 тыс. рублей за 
тонну. Потом понемногу стали расти. При этом соевое 
масло в апреле 2022 года стоило 153,1 тысячи рублей 
за тонну, рапсовое — 161,8 тысячи рублей за тонну. За 
год то и другое мас-
ла подорожали при-
мерно вдвое.

Все дело в мерах 
правительства, а 
также в курсе руб-
ля, говорит испол-
нительный дирек-
тор Масложирово-
го союза Михаил 
Мальцев. В конце 
прошлого года меж-
ду производителя-
ми и торговыми се-
тями были подписа-
ны соглашения о заморозке цен на подсолнечное мас-
ло. Потом с 1 сентября 2021 года была введена плаваю-
щая вывозная пошлина в 70%. Пошлина действует по 
31 августа 2022 года. Помимо этого, с 15 апреля по 31 
августа действует квота на вывоз подсолнечного мас-
ла. Сейчас она составляет 1,5 млн тонн. Но минсельхоз 
предлагает ее увеличить на 400 тысяч тонн, посколь-
ку в России образовался излишек продукции, кото-
рый может быть направлен на экспорт без рисков для 
отечественных потребителей. 

Даже с учетом увеличения квоты мы могли бы экс-
портировать больше без ущерба для внутреннего 
рынка, считает Мальцев. Этот объем также давит на 
цену подсолнечного масла. Кроме того, на конец этого 
агросезона могут сложиться рекордные переходящие 
запасы подсолнечника в размере 1—1,5 млн тонн, хотя 
обычно семечка использовалась подчистую. Урожай 
подсолнечника в прошлом году составил рекордные 
15,5 млн тонн. В этом году, по прогнозам Мальцева, со-
берем еще больше. 

По данным Росстата, за прошлую неделю, с 21 по 
27 мая, в рознице подсолнечное масло подорожало на 
0,3%, с начала года — на 13,4%. В апреле производство 
рафинированного подсолнечного масла снизилось на 
2,4%, с начала года увеличилось 11,8% в сравнении с 
аналогичным периодом 2021 года.  

ТОЧКА 
НЕВОЗВРАТА

Они просто не выдают 
кредиты компаниям, 
если есть вероятность, 

что проект окажется невыгод-
ным, а застройщик обанкро-
тится. Ранее такие застройщи-
ки могли начинать строитель-
ство, привлекая деньги доль-
щиков, а при возникновении 
проблем покупатели теряли 
деньги, превращаясь в обману-
тых дольщиков. 

От этого появляются новые 
сложности — застройщикам 
(как правило, из нестоличных 
регионов) банки отказывают в 
предоставлении кредитов, по-
скольку невысока планируемая 
прибыль. Для решения этой 
проблемы в прошлом году была 
запущена программа субсиди-
рования кредитов для низко-
маржинальных застройщиков. 
Весной нынешнего года были 
приняты дополнительные меры 
для поддержки отрасли, введе-
но субсидирование процентной 
ставки застройщиков до 15%. 
«Мы видим, что стройка не 
остановилась, и даже по итогам 
апреля введено 37,6 млн кв. м 
жилья, что на 58% больше, чем 
за тот же период 2021 года», — 
отмечал вице-премьер Марат 
Хуснуллин. 

В то же время застройщики 
отмечали, что новая схема фи-
нансирования удобнее преж-
ней — деньги на строительство 
поступают по графику и финан-
сирование не зависит от коле-
баний спроса на квартиры.

Сегмент проектного финан-
сирования в этом году показы-
вает значительную стабиль-
ность, говорит руководитель 
комиссии по проектному фи-
нансированию Общественно-
го совета при минстрое Рифат 
Гарипов. Объемы кредитова-
ния по проектному финанси-
рованию продолжают расти. За 
первый квартал объем средств 
на эскроу-счетах увеличился 
на 15—20% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. А меры господдержки в со-
четании со снижением ставок 
обеспечивают строителям вы-
сокий процент сдачи объектов. 
Застройщики регулярно под-
нимают вопрос о поэтапном 
раскрытии эскроу-счетов. Од-
нако ЦБ и правительство пока 
не поддерживают эту инициа-
тиву, отмечает Гарипов. Такое 
решение могло бы подорвать 
уверенность покупателей в без-
опасности сделок, отмечали ра-
нее эксперты.  

АЙ-ИПОТЕКА
В компании-девело-
пере «Брусника» кор-
респонденту «РГ» 

рассказали, что обращения 
от айтишников стали посту-
пать сразу после публикации 
новости о льготной ипотеке. 
Как правило, это люди 24—29 
лет, которые хотят приобре-
сти необычные квартиры: с 
террасой на кровле, с окна-
ми в пол, с отдельным входом. 
Запрос на уникальную плани-
ровку — ключевой от этих по-
купателей. 

Эксперты связывают это с 
необходимостью работать на 
удаленке — программисты хо-
тят делать это с максимальным 
комфортом. Они одни из самых 
востребованных специалистов 
на рынке труда и готовы пла-
тить за удобство и качество.

Вот и Анастасия для своей 
семьи выбрала двухуровневую 
квартиру со «вторым светом», 
тремя санузлами, панорамны-
ми окнами и впечатляющим ви-
дом на город. 

В Сбербанке первой ураль-
ской IT-ипотекой стал договор с 
29-летним мужчиной, который 
хочет купить однокомнатную 
квартиру. Ему удалось взять 
кредит в 4 миллиона рублей по 
минимальной ставке 4,7 про-
цента, срок кредитования так-
же 30 лет. 

В Уральском банке Сбер-
банка в настоящее время на 
рассмотрении больше 200 
заявок от IT-специалистов. 

Напомним, чтобы удержать 
айти-специалистов в стра-
не в условиях экономической 
неопределенности, правитель-
ство выделило 1,5 миллиар-
да рублей на субсидирование 
льготной ипотеки для этой ка-
тегории работников. 

Предполагается, что этой 
возможностью воспользуются 
около 50 тысяч человек.

Условия предоставления 
льготной ипотеки: возраст ра-
ботника от 22 до 44 лет; зар-
плата до вычета НДФЛ от 100 
тысяч рублей для регионов и 
от 150 тысяч рублей для горо-
дов-миллионников; первона-
чальный взнос от 15 процентов 
стоимости жилья; процентная 
ставка не более 5 процентов го-
довых, а при поддержке регио-
нальных бюджетов ставка мо-
жет быть дополнительно сни-
жена.  

— За ценами на продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

Давят на цены 
производителей 
квоты и экспорт-
ные пошлины 
подсолнечного 
масла

1

1

— Эксперт рассказал, стоит ли 
покупать квартиру с долгами 
rg.ru/project/property
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ТОЛЬКО  В  «РГ» Президент «Ростелекома» Михаил Осеевский — 
об импортозамещении и ценах на связь для пользователей 

Трубка преткновения

А К Ц Е Н Т

Хорошее оптоволокно делают 
в Саранске. В этой части 
уже прошло импортозамещение

Михаил Осеевский: Телеком-услуги в любых условиях были и останутся 
доступными для самого широкого круга пользователей.

Стопроцентное импортозамещение 
— цель благородная, но на практике 
очень труднодостижимая.

РЕСУРСЫ Страны ОПЕК+ 
увеличивают темп роста 
добычи нефти

Добавят бочек

Сергей Тихонов

Страны ОПЕК+ согласовали рост добычи на 648 тыс. 
баррелей в сутки в июле и настолько же в августе. Об 
этом сообщается в итоговом коммюнике заседания 
альянса. 

По словам вице-премьера Александра Новака, при-
нятое участниками ОПЕК+ решение позволит лучше 
сбалансировать нефтяной рынок и обеспечит расту-
щий спрос на нефть в мире. По оценке вице-премье-
ра, в 2022 году он увеличится на 3,5—4 млн баррелей в 
сутки.  

В июне согласованный рост производства состав-
ляет 432 тыс. баррелей в сутки. Планировалось, что он 
останется неизменным еще три месяца. Но на прошед-
шей встрече было принято решение перераспределить 
сентябрьскую квоту добычи на июль и август. Россия 
в июле сможет увеличить добычу нефти на 170 тыс. 
баррелей в сутки, до 10,83 млн баррелей в сутки без 
учета газового кон-
денсата.

Решение ОПЕК+ 
можно рассматри-
вать как техниче-
ское, считает до-
цент Финансового 
университета при 
правительстве РФ 
Валерий Андриа-
нов. Оно направле-
но на легкую корректировку баланса спроса и предло-
жения.  Дополнительно наращивается лишь по 216 тыс. 
баррелей в сутки в июле и августе. Эти объемы незна-
чительны, и их ни в коей мере нельзя рассматривать 
как какую-то альтернативу российской нефти. Для 
сравнения, только морской экспорт из нашей страны в 
Европу, попадающий под эмбарго Евросоюза, на конец 
2021 года составлял около 2,1 млн баррелей в сутки (и 
это без учета нефтепродуктов). 

По мнению Андрианова, несмотря на сложившийся 
баланс спроса и предложения, рынок сильно перегрет 
из-за политической истерики, устроенной Западом. 
И ОПЕК, осуществляя очень скромную интервенцию, 
тем самым показывает, что держит руку на пульсе и в 
случае чего готов наращивать добычу.  

Решение ОПЕК+ 
позволит лучше 
сбалансировать 
нефтяной рынок

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Евросоюз одобрил шестой пакет санкций, включающий эм-

барго на импорт нефти из России по морю. После утвер-

ждения Советом Европы и публикации (ожидается 3 июня) 

санкции вступят в силу. При этом запрет на покупку нашей 

нефти начнет действовать только через шесть месяцев, а 

нефтепродуктов — через восемь месяцев после публикации, 

то есть не раньше начала декабря. 

По словам вице-премьера Александра Новака, за это время 

рынок успеет перенастроиться, но Россия не исключает 

возникновения в ЕС большого дефицита нефтепродуктов. 

Причем больше всех пострадают европейские потребите-

ли, подчеркнул вице-премьер. 
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ПРОЦЕСС 

Суд признал 
виновной 
в хищении 
экс-замглавы 
минобрнауки 
Марину 
Лукашевич

БРАЛИ 
ПО-БРАТСКИ
Иван Егоров

Мещанский суд Москвы в чет-
верг начал оглашать вердикт 
по делу бывшего заместителя 
министра науки и высшего об-
разования Марины Лукашевич.

Само заседание началось с 
задержкой на три часа из-за по-
ступившего сообщения о якобы 
заложенном в здании взрывном 
устройстве и эвакуации. После 
вынужденного перерыва судья 
начала оглашать резулятив-
ную часть приговора, согласно 
которому Лукашевич и другие 
фигуранты дела были призна-
ны виновными в особо круп-
ном мошенничестве на сумму 
свыше 50 млн рублей. Вместе с 
бывшей чиновницей на скамье 
подсудимых — бывший дирек-
тор департамента управления 
программ и конкурсных проце-
дур министерства образования 
и науки Михаил Попов, экс-ди-
ректор департамента госполи-
тики в сфере высшего образо-
вания и молодежной политики 
минобрнауки Артемий Рожков 
и предприниматель Николай 
Попов. Во время прений сторон 
прокурор просил приговорить 
Лукашевич к семи с половиной 
годам колонии, Михаила Попо-
ва — к 9 годам и остальных двух 
фигурантов — к 7 годам общего 
режима каждого. 

По данным следствия, быв-
шие чиновники похитили бюд-
жетные деньги при выполнении 
госконтрактов в интересах ми-
нобразования в 2016 году. Как 
следует из материалов дела, 
госконтракты были заключены 
на развитие научных и образо-
вательных проектов. Для этого 
Попов создал «Центр развития 
науки», где директором стал его 
брат. Как считает следствие, от-
четы по проекту, которые якобы 
писали деятели науки, подделы-
вались от их имени. По мнению 
следователей, работы были ис-
полнены формально и поэтому 
госконтракты не могут считать-
ся исполненными.  

АВТОМОБИЛИ Цены на подержанные машины снизились

Пробегом марш

Владимир Баршев, 
Юрий Зубко 

Ц
ены на подержан-
ные автомобили сни-
жаются второй ме-
сяц подряд, отмеча-
ют эксперты авто-
мобильного сайта 
Дром. В апреле ма-
шины подешевели на 
16% к уровню марта, 

а в мае снижение продолжилось.
Средняя цена выставлен-

ного на продажу подержанно-
го авто в России в мае упала на 
12% относительно апреля и со-
ставила 851 тысячу рублей. При 
этом предложение выросло на 
7%, а спрос практически не из-
менился. Этому есть объясне-
ние. «Спрос не растет, и про-
давцы, которые заинтересова-
ны быстрее продать авто, выну-
жденно снижают цены, — отме-
чает аналитик автомобильного 
сайта Алексей Гришин. — При 
этом летом, в отпускной се-
зон, продажи авто всегда идут 

на спад, поэтому тренд на сни-
жение стоимости может про-
длиться».

Самыми популярными ав-
томобилями с пробегом стали 
«Лада Приора», Toyota Corolla 
и «Лада Гранта». Все эти моде-
ли подешевели за май в среднем 
на 6—7%. Сильнее всего упали 
в цене модели стоимостью от 2 
млн рублей и выше. Так, подер-
жанные Mercedes за прошед-
ший месяц подешевели в сред-
нем на 100—250 тысяч рублей.    

Автосалоны подтверждают 
тенденцию к снижению цены. 
Впрочем, объясняют это свои-

ми скидками. Стоимость ав-
томобилей с пробегом как ми-
нимум на 50% склада сниже-
на, цены вернулись на уровень 
февраля, рассказал «РГ» ди-
ректор «Авилон. Автомобили с 
пробегом» Николай Баскаков. 
В премиальном сегменте авто-
мобили подешевели сильнее, 
чем в массовом, добавляет гене-
ральный директор сети автоса-
лонов Fresh Auto Денис Мигаль. 
Так, Porsche Cayenne Coupe 
2019 Turbo 4.0 AT (550 л.с.) 4W 
с пробегом 13,9 тыс. км в апреле 
стоил 18 млн рублей, а в мае — на 
14% дешевле (15,4 млн рублей). 

При этом массовые автомобили 
подешевели в пределах 6—12%. 
Так Skoda Octavia 2015 года с 
пробегом 255,7 тысячи км в ап-
реле стоила 900 тыс. рублей, а в 
мае — 849 тысяч рублей.

По мнению экспертов, те, 
кому нужны были автомобили, 
уже их приобрели. Рынок прак-
тически встал. И такая ситуация 
продлится до осени. 

Интересно также другое ис-
следование, которое провели 
эксперты Авито Авто. По их дан-
ным, в первом квартале этого 
года продажи трехлетних авто-
мобилей выросли на 29,4% по 
сравнению с I кварталом про-
шлого года. А средняя цена на 
них выросла на 51,5% и соста-
вила 1,5 млн рублей. При таком 
стремительном росте сниже-
ние на 16% — мелочи. Кстати, по 
данным Дром, в целом с начала 
года подержанные автомобили 
в среднем подорожали на 5%. 

Рост продаж трехлеток так-
же объясним. «В то время, как 
на рынке новых автомобилей 

предложение сильно ограниче-
но, на рынке автомобилей с про-
бегом предложение пока еще 
остается на высоком уровне. По 
сравнению с январем-апрелем 
прошлого года количество объ-
явлений о продаже трехлетних 
авто выросло на 20,7%», — ком-
ментируют эксперты «Авито 
Авто». Они поясняют, что про-
давцы сейчас могут продать 
автомобиль по лучшей для них 
цене. 

Стоимость автомобилей на 
вторичном рынке России по-
степенно снижается благодаря 
укреплению курса рубля, от-
мечает Мигаль. Это увеличи-
вает спрос на авто с пробегом. 
Например, в компании Fresh 
Auto за апрель-май он вырос на 
40%. Скорее всего, с последую-
щим укреплением курса рубля 
цены на вторичном рынке будут 
снижаться, что увеличит спрос, 
добавляет он.  

Цены на подержанные машины 
снизились, но и желающих купить 
их поубавилось.

А К Ц Е Н Т

Подержанные авто премиального 
сегмента стали стоить на 15—20% меньше, 
а массовые автомобили 
подешевели в пределах 6—12% 

ИССЛЕДОВАНИЕ Каким должен быть чиновник высшего и среднего звена

Доверительное управление
Роман Маркелов

Ч
то представляет собой 
чиновник ГМУ высше-
го и среднего звена, где 

он учился и работал раньше, 
с какими внутренними уста-
новками и мотивацией пришел 
на госслужбу? В чем он видит 
основную сложность своей ра-
боты, как оценивает себя сам? 
И какие изменения должны 
произойти, чтобы система ста-
ла современной и по-настояще-
му клиентоцентричной, над чем 
сейчас активно работает прави-
тельство?

Ответы на эти вопросы дало 
соответствующее исследование 
Московской школы управления 
Сколково. Результаты исследо-
вания сложились в довольно де-
тальный портрет чиновника. 35—
55 лет, уверенный в себе, доволь-
ный результатами своей работы 
и персональными компетенци-
ями, неплохо образованный, но 
готовый учиться и дальше, зача-
стую не имевший другого, кроме 
госслужбы, опыта работы и счи-
тающий сферу своей деятельно-
сти особенной, имеющей суще-
ственные отличия от других от-
раслей — вот основные характе-
ристики современного руково-
дителя в сфере ГМУ.

Согласно исследованию 
МШУ Сколково, 79% чинов-
ников находятся в возрастной 
группе 35—55 лет. При этом фор-
мально наблюдается гендерное 
равенство — мужчин и женщин 
из числа руководителей ГМУ 
примерно поровну. Хотя среди 
молодых чиновников (25—35 
лет) преобладают мужчины, то-
гда как женщин больше в воз-
растной группе 45—55.

Гендерная картина также ме-
няется в зависимости от стажа 
работы и числа подчиненных. 
Среди чиновников «старой за-
калки» больше мужчин. Жен-
щины же, как правило, руково-
дят небольшими коллективами 
— не более 10 человек.

Но в чем едины чиновни-
ки вне зависимости от гендер-
ной принадлежности, так это в 
уровне удовлетворенности ре-
зультатами своей работы. 75% 
довольны своими персональ-

ными компетенциями. К числу 
сильных сторон они относят це-
леустремленность, способность 
к целеполаганию, открытость и 
доброжелательность. Таковыми 
себя считают 75%. 73% отмеча-
ют свою способность к самораз-
витию и умение учиться.

Несколько скромнее, но все 
равно высоко опрошенные оце-
нивают и свои управленческие 
компетенции. 58% уверены, 
что обладают необходимыми 
для руководителя качествами. 
58% относят себе в заслугу уме-
ние поставить и распределить 
задачи, 55% — делегировать и 
контролировать выполнение 
работы, 53% считают, что име-
ют навыки создавать команду и 
быть для нее лидером, в том чис-
ле в сложных ситуациях.

И все эти цифры растут пря-
мо пропорционально стажу ру-
ководителя ГМУ. Чем дольше 
человек трудится чиновником, 
тем выше его самооценка. Воз-
можно, это связано также и с 
тем, что руководитель ГМУ име-
ет не самый богатый опыт пре-
дыдущей работы. Только каж-
дый третий имел отношение к 
другим секторам. Треть из них 
пришла в ГМУ из бизнеса, а чет-
верть раньше и вовсе работала 
«недалеко» — в госкомпаниях.

Но именно эта категория чи-
новников является самой ак-
тивной и образованной. Среди 
пришедших из бизнеса и гос-
компаний наибольшее число 
тех, кто имеет целых три специ-
альности. Таким же уровнем об-
разования обладают руководи-
тели, у которых больше 100 под-
чиненных. У четверти чиновни-
ков ГМУ есть второе высшее об-
разование или курс обучения 
сроком до года.

При этом почти все руково-
дители ГМУ (98%) имеют выс-
шее образование. Причем про-
фильное  — у 42%. Также среди 
чиновников популярны такие 
специальности, как экономи-
ка и финансы (41%), юриспру-
денция — 37%, управление и ме-
неджмент — 37%, информаци-
онные технологии — 23%. Реже 
встречаются чиновники-педа-
гоги и чиновники-инженеры 
(по 19%).

Недостаток опыта работы 
в других отраслях может объ-
яснять и тот выяснившийся в 
ходе исследования факт, что 
большинство чиновников счи-
тают муниципальное управ-
ление особенным, имеющим 
определенную специфику по 
отношению к другим секторам. 
Это касается как стиля управле-
ния, так и культуры взаимодей-
ствия.

И здесь интересен перечень 
проблемных точек в работе, 
которые, по мнению опрошен-
ных, формируются именно той 
спецификой ГМУ, на которую 
они указывают. Наибольшие 
трудности у руководителей 
ГМУ возникают не в общении 
с гражданами, как логично 
было бы предположить, а при 
взаимодействии с нижестоя-
щими коллегами и в выстраи-
вании взаимоотношений с на-
чальством. Это, а также общая 
пассивность коллег, нежелание 
проявлять инициативу, отказ 
брать на себя ответственность, 
разнонаправленность указа-
ний от руководства, длитель-

ные согласования, долгий про-
цесс принятия решений и даже 
низкое качество подготовки со-
вещаний.

«Возможно, высокая самоо-
ценка связана с тем, что госслу-
жащие ориентируются в основ-
ном на внешнюю оценку их дея-
тельности, что не предполагает 
глубокой внутренней рефлек-
сии своих действий, — счита-
ет директор департамента про-
грамм государственного управ-
ления, автор исследования Оль-
га Семёнова. — Добавим к этому 
приоритет обратной связи от 
вышестоящего руководства и 
получаем ситуацию, когда сиг-
налы «снизу» волей-неволей 
игнорируются и не принимают-
ся в расчет. Создается иллюзия 
успешности, соответственно, 
снижается потребность в раз-
витии. Повлиять на ситуацию 
отчасти может смена корпора-
тивной культуры, где госслуж-
ба перестает быть «закрытой 
кастой» и переходит на клиен-
тоцентричную модель взаимо-
действия с внешней средой и 
между ведомствами».

Концепция непрерывно-
го образования, когда человек 
проводит «за партой» практи-
чески всю жизнь, получая но-
вые профессии и навыки, вне-
дряется в России уже несколь-
ко лет. Мир меняется настоль-
ко быстро, а степень неопре-
деленности сейчас так высока, 
что требуются совсем иные ско-
рости принятия решений, ка-
чество их проработки, уровень 
взаимодействия между ведом-
ствами. Эти навыки, к сожале-
нию, не дает классическое выс-
шее образование, которое чи-
новник мог получить и 30—40 
лет назад.

«Правительство занимает-
ся этой проблемой, фактиче-
ски задавая новые стандарты 
работы чиновника, в том чис-
ле в рамках концепции клиен-
тоцентричного государства, 
которую кабинет министров 
взял за основу для взаимодей-
ствия ведомств, бизнеса и на-
селения. Кто-то из чиновников 

схватывает все на лету. Кому-то 
требуется дополнительная под-
готовка, чтобы основания для 
тех не всегда лестных отзывов 
о ГМУ самих его акторов, кото-
рые они давали в ходе исследо-
вания, остались в прошлом», — 
рассуждает профессор бизнес-
практики Московской школы 
управления СКОЛКОВО, ав-
тор исследования Марина Вел-
данова.

Желание учиться у чиновни-
ков большое. О необходимости 
постоянного развития заяви-
ли 86% опрошенных в ходе ис-
следования Московской шко-
лы управления СКОЛКОВО. 
Причем больше всего чиновни-
ки хотят учиться по направле-
ниям ГМУ, общего менеджмен-
та и ИТ. В лидерах также юрис-
пруденция, экономика и финан-
сы, иностранный язык и психо-
логия.

«Однако новые вызовы тре-
буют от чиновников не толь-
ко получения дополнительных 
знаний, но и своего рода «вну-
тренней пересборки». В усло-
виях большой неопределенно-
сти, которые не позволяют со-
здавать точные прогнозы, а со-
ответственно, и алгоритмы дви-
жения к цели, простого полу-
чения дополнительных знаний 
уже становится недостаточно», 
— отметила заместитель дирек-
тора программ государственно-
го управления, автор исследо-
вания Ксения Гермашева.

Существующая модель обу-
чения госслужащих создава-
лась в другие времена и нацеле-
на на получение навыков реше-
ния задач с понятными услови-
ями, требующих знания норм, 
процедур и процессов, а так-
же понимания степени ответ-
ственности за конкретные дей-
ствия. Сейчас же управленцам 
необходимо в первую очередь 
развивать компетенции, свя-
занные с преодолением кри-
зисных ситуаций, с работой 
с внутренними ресурсами и 
резервами команды. А это во 
многом индивидуальная исто-
рия. На этом и должна строить-
ся система обучения и разви-
тия руководителей государ-
ственного сектора.  

СУД Вынесен жесткий 
приговор за убийство 
жертвы дорожной аварии

Погоны — 
отягчающее 
обстоятельство 

Наталья Козлова

Вчера в Самарской области был вынесен приговор по 
громкому уголовному делу об убийстве нерядовым со-
трудником местной полиции пятнадцатилетней девоч-
ки. Его отправили в колонию строгого режима на 19 лет. 

Из-за  повышенного общественного резонанса, вы-
званного этим диким случаем, уголовное дело по пору-
чению председателя Следственного комитета РФ Алек-
сандра Бастрыкина было почти сразу передано в цен-
тральный аппарат ведомства. 

Напомним, что ЧП, которым занималось сначала 
следствие, а потом и суд, произошло 29 июля 2021 года. 
В тот день заместитель начальника уголовного розыска 
отдела полиции № 3 по Советскому району УМВД РФ по 
Самаре Антон  Безчетвертев был за рулем автомобиля 
«Тойота Рав 4». Проезжая по территории поселка Петра 
Дубрава, он сбил 15-летнюю школьницу. 

Полицейский не кинулся помогать пострадавшей, не 
вызвал скорую.... Вот цитата из уголовного дела: «С це-
лью сокрытия совершенного дорожно-транспортного 
происшествия Безчетвертев имевшимся у него ножом 
нанес несовершеннолетней пять ударов в шею, от кото-
рых потерпевшая скончалась на месте происшествия».

В СК говорят, что это расследование шло очень тя-
жело. Полицейский выдвигал самые разные версии 
того, что произошло, и вины своей не признавал. Эти 
версии следователям приходилось тщательно прове-
рять. Но все они были полностью опровергнуты. 

В  итоге доказательства, собранные Главным след-
ственным управлением СК, были вчера признаны су-
дом достаточными для приговора теперь уже бывше-
му заместителю начальника уголовного розыска Ан-
тону Безчетвертеву. Он признан виновным в убийстве 
«лица, заведомо для виновного находящегося в беспо-
мощном состоянии». Суд учел все смягчающие обстоя-
тельства. У бывшего полицейского на иждивении дети 
и престарелые родственники. 

Правда, были и отягчающие вину обстоятельства. 
Первое — это  совершение преступления сотрудником 
органа МВД. По приговору бывший полицейский ли-
шен звания подполковник полиции.  А еще суд удовле-
творил гражданский иск отца погибшей девочки. Осу-
жденный выплатит ему 3 миллиона рублей.  

СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
кражу и торговлю детьми

Младенец 
из-под полы

Наталья Козлова

Следственный комитет расследует  удивительное по 
своей циничности уголовное дело о краже младенца. 
Выкрали его у матери на юге страны, а задержали «но-
вую» маму мальчика, гражданку 25 лет, в Екатерин-
бурге. Даму уже  отправили в Ростов-на-Дону, где суд 
арестовал ее до 19 июля.  Ну а малыша поместили  пока 
в больницу. 

Эксперты уверяют, это опасное преступление — не 
единичный и из ряда вон выходящий случай . Крими-
нальная схема по торговле крадеными младенцами 
действует не один год. 

В самом уголовном деле на этот момент аресто-
ванная дама не одна, она лишь звено в криминальной 
схеме торговли детьми. Задержаны, включая ее, чет-
веро.  По данным СК, ребенка продали, предположи-
тельно, за полмиллиона рублей.

Местные журна-
листы рассказыва-
ют, что в самом деле 
это не один пре-
ступный эпизод.  И 
упирают на то, что  
украденных и про-
данных детей может 
оказаться немало.

Сами сотруд-
ники следственно-
го ведомства пока 
предпочитают мол-
чать и в интересах 
следствия не ком-
ментируют детали 
расследования.

Действительно, в этом деле до такой степени лихо 
закручен сюжет, что  с ним не сравнится  даже кру-
той детектив . Мальчика, которому исполнился всего 
год,  обманом выкрали из семьи в Ростовской области. 
Случилось это еще в декабре 2021 года. Тогда  двое ро-
стовчан обманули 27-летнюю жительницу одного из  
местных поселков. Ребенка увезли как можно дальше 
и  продали мальчика некой супружеской паре из 
Свердловской области. По неподтвержденной офици-
ально информации, один из похитителей явился домой 
к матери и представился ей сотрудником опеки. Объ-
яснил, что у нее проблемы и решено забрать мальчика. 
Что и было сделано.  

Сейчас ребенок вне опасности, его после больницы, 
скорее всего, вернут матери. А теперь самый интерес-
ный вопрос: почему такое стало возможным?

Оказалось, что есть в наших законах некая щелка, 
которой можно  воспользоваться, чтобы в похожей си-
туации спрятать концы в воду.

Дело в том, что в ЗАГСе маленького человека 
оформляют двумя способами — либо по справке из род-
дома, либо просто по заявлению, если младенец родил-
ся дома. В последнем случае  для получения свидетель-
ства о рождении достаточно паспорта родителя и двух 
свидетелей родов. По подобной упрощенной схеме 
вполне реально зарегистрировать любых детей — укра-
денных, рожденных от суррогатных мам в обход офи-
циальной схемы. Интересно, но в последние годы,  как 
говорят эксперты, отмечается рост оформления детей 
по заявлению. Все больше женщин стали рожать дома?

Спрос на подпольную покупку младенцев есть.  
Дело в том, что официально усыновить ребенка слож-
но. Это требует серьезных документов, начиная от  
нормального жилья, состояния здоровья будущих ро-
дителей, легальных доходов и далее по списку. Плюс к 
этому очередь длиной в годы. 

Поэтому в такой ситуации находятся те, кто думает, 
что проще купить младенца, чем соблюсти все прави-
ла.  Но это не так. По нашим законам за похищение ре-
бенка грозит до 12 лет лишения свободы. 

А по другой статье за торговлю детьми можно от-
правиться в отдаленные места на срок  до 10 лет.  

Для получения 
свидетельства 
о рождении 
достаточно 
паспорта 
родителя и двух 
свидетелей родов

Три четверти чиновников назвали 
своей сильной стороной 
целеустремленность.
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Как сделать реки чище, удивить ученых и приручить роботов

Очевидное и вероятное
БИБЛИОТЕКИ

ЛОМАЮТ СТЕНЫ 
И СТАРЫЙ ФОРМАТ
Татьяна Сухановская

Сегодня возможность получить 
читательский билет и взять 
книгу есть у каждого жителя 
страны. Благодаря нацпроекту 
«Культура» библиотеки пере-
оснащают, делают их современ-
ными и технологичными. Так, 
сейчас работают 611 модель-
ных учреждений по всей стране, 
а в 2022 году откроется еще 239.

В архангельской детской 
библиотеке имени Коковина во 
время капитального ремонта 
сломали не только старые сте-
ны, но и прежние представле-
ния об унылом книжном сумра-
ке. Когда сюда, в обновленное 
творческое пространство, за-
глянули корреспонденты «РГ», 
артисты народного ансамбля 
«Сиверко» водили хороводы и 
перебирали гусли, а юные чи-
татели зачарованно внимали 
музыкантам на подушках по-
диума в «Арт-острове». Разве 
поверишь, что это библиотека? 
Не вписываются в привычный 
формат старинная прялка, а 
также шали и платки, которые 
можно рассмотреть и приме-
рить: «Выставки, посвященные 
культуре Русского Севера, по-
мог нам организовать архан-
гельский художник-модельер 
Николай Терюхин», — расска-

зывает заведующая библиоте-
кой Ирина Перевозникова. 

Юных северян здесь еже-
дневно ждут встречи с писате-
лями, собирателями камней-
самоцветов, исследователями 
Арктики: модельная библио-
тека превратилась в «корабль 
под парусами» для многих 
мальчишек и девчонок. «Каж-
дая из локаций здесь имеет 
собственную специализацию 
и своего читателя», — говорит 
директор Централизованной 
библиотечной системы города 
Светлана Чехова. Это «Экоо-
стров», «Арктический остров», 
«Музейный остров», «Остров 
знаний и открытий», на ко-
торых «живут» книги, игры, 
мультимедиа-локации. И, ко-
нечно же, выставочное про-
странство «Детство в Соломба-
ле»: ведь библиотека названа в 
честь автора знаменитой книги 
писателя Евгения Коковина. 

Кстати, журнал «Родина» 
здесь тоже на почетном месте 
— майский номер о Петре Пер-
вом, к примеру, зачитан до дыр. 
«С огромной радостью увиде-
ла много новых журналов, дет-
ских книг, удобные и комфорт-
ные места для чтения и работы 
на компьютере», — делится впе-
чатлениями жительница Архан-
гельска Наталья Чункевич.  

ТРАНСПОРТ

МАРШРУТ НА БАТАРЕЯХ

Татьяна Тюменева

Первый инновационный трол-
лейбус с увеличенным автоном-
ным ходом прибыл в Северную 
столицу. Эта новая модель бе-
лорусского производства осна-
щена экологичными литийи-
онными аккумуляторными ба-
тареями, которые разработали 
российские ученые. В Санкт-Пе-
тербург в течение полутора лет 
поступит 96 таких машин.

Троллейбусы с увеличен-
ным автономным ходом — на-
ходка для городов, они очень 
востребованы. Система акку-
муляторных батарей обеспе-
чивает прохождение значи-
тельных расстояний  (до 20 ки-
лометров) без использования 
контактной сети. Это позволя-
ет наладить транспортное со-
общение с новыми отдаленны-
ми районами. Еще один плюс: 
такая техника может объехать 
препятствие, например, уча-
сток, на котором произошло 
ДТП, тогда как обычный трол-
лейбус должен будет ждать, 
пока проезд не освободится.

Длительное автономное дви-
жение достигается благодаря 

литийионным батареям, ко-
торые, по сравнению со свин-
цово-кислотными, не требуют 
обслуживания и специальных 
помещений для заряда, они пол-
ностью герметичны. У них вы-
сокие мощностные характери-
стики, высокий циклический 
ресурс. 

Как уточнили российские 
разработчики, литийионные, 
используемые в инновацион-
ных троллейбусах, рассчита-
ны на срок службы до восьми 
лет. Батареи абсолютно эколо-
гичны. А после срока службы 
их не требуется выбрасывать. 
Элементы, которые находятся 
в хорошем состоянии, исполь-
зуются уже в стационарных си-
стемах накопления энергии. 
Литийионные батареи имеют 
высокие технические харак-
теристики — и при доступной 
цене. Именно поэтому они ста-
ли основой для развития эко-
логичного и безопасного пас-
сажирского транспорта.

Уже определено, в какие рай-
оны Санкт-Петербурга напра-
вят новые троллейбусы. Это бу-
дет Васильевский остров и Пет-
роградская сторона.  

ОТКРЫТИЯ

СОВСЕМ НЕ ИГРУШКИ

Нина Рузанова

Предыдущий набор в област-
ной детский технопарк «Кван-
ториум» в Новосибирске, кото-
рый появился благодаря нац-
проекту «Образование», завер-
шился за два часа. А это, между 
прочим, 400 мест. Робототехни-
ка, нейронные сети, програм-
мирование квадрокоптеров, ин-
тернет вещей и еще множество 
компетенций, где можно совер-
шить настоящие открытия.

Кстати, про открытия — это 
без шуток. «То, что мы дела-
ем, — совсем не игрушки», — го-
ворит педагог Ирина Бурлако-
ва. В июне слушатели «Кванто-
риума» будут защищать проек-
ты, которые они подготовили 
по итогам полугодового курса 
(это одно из условий обуче-
ния). Среди детских проектов 
встречаются решения, которые 
удивляют даже давно работаю-
щих специалистов. «Одна из ко-
манд «Аэро-квантума» предло-
жила простую идею, которая 
раньше почему-то никому не 
приходила в голову, — рассказал 
руководитель «Кванториума» 
Александр Локтионов. — Это 
приспособление, ключ, позво-
ляющий закрутить или раскру-
тить винт на двигателе квадро-
коптера. Без такого приспособ-
ления делать это неудобно, а с 
ним гораздо проще. Идею оце-
нили специалисты НГТУ.

«Аэро-квантум» — это одно 
из направлений в «Кванто-
риуме»: пилотирование, про-
граммирование, ремонт квад-
рокоптеров, а также авиамо-
делирование. Для безопасных 
запусков в распоряжении тех-
нопарка есть полетный куб. А 
вот для испытаний подводной 
робототехники школьники ис-
пользуют в том числе бассейн 
новосибирского техуниверси-
тета. Отсюда и до реальных ис-
следований глубин Мирового 
океана не так далеко, как кажет-
ся. «Робототехнике учат уже в 
каждой школе, а вот подводной 
— далеко не везде», — гордится 
Александр Локтионов специ-
фической дисциплиной. Есть и 
достижения — в мае нынешне-
го года команда «Робокванты» 
из неморского Новосибирска 
заняла второе место на Всерос-
сийских соревнованиях по под-
водной робототехнике.

Нужны ли еще детские тех-
нопарки в Новосибирске? 
Открывать надо, но другой 
направленности — не техниче-
ской, а, например, естествен-
но-научной, считают педаго-
ги. Кстати, к ним здесь особые 
требования. Они не диктую-
щие «сверху» учителя, а скорее 
наставники, которые работа-
ют в команде с детьми и умеют 
найти подход к каждому. «То-
вар штучный», — говорит Алек-
сандр Локтионов.  

ЭКОЛОГИЯ

ВЫЛЕЧИТЬ ВОЛГУ

Андрей Чугунов, 
Захар Алексеев

На Волге стало уже традицией 
проводить День реки. Волонте-
ры выходят на берега, чтобы 
очистить их от мусора. Эти ак-
ции проводятся в рамках нац-
проекта «Экология».

...К 11 часам утра, несмотря 
на холодную погоду на берегу 
Волги — там, где когда-то были 
пристани Нижегородской яр-
марки, а сейчас стоят высотки 
современного микрорайона — 
собрались 500 горожан. Ребя-
та из организации «Волонтеры 
Победы» встречали приходя-
щих, показывали участки для 
работы. На одном из них встре-
тил IT-специалиста Алексея Де-
мидова. Он пришел на суббот-
ник с сыновьями Мишей и Ива-
ном. «Они сами попросились, 
работа для них привычная. Ле-
том в нашей деревне на реке 
Сундовик постоянно этим за-
нимаемся...»

В этом году главными пло-
щадками стали четыре горо-
да: крупнейшие акции прошли 
в Нижнем Новгороде, Казани, 
Самаре и Волгограде. Но к эко-
марафону присоединились 
и другие города Поволжья. В 
каждом  прошли экофестива-
ли, участники которых не толь-
ко освободили берега великой 
реки от мусора и подготовили 
их к пляжному сезону, но так-
же смогли узнать интересные 

факты об экологии. Желающих 
привести в порядок берега род-
ной реки оказалось немало. 
Уборка прошла на 200 участках 
берега Волги, всего приняли 
участие более 3000 человек. Их 
силами было собрано и вывезе-
но на утилизацию более 280 ку-
бометров мусора, это больше 
40 груженых «КАМАЗов».

Руководитель дирекции со-
провождения проектов АНО 
«Национальные приорите-
ты» Ольга Старикова напо-
мнила, что забота о Волге — это 
не единственное направле-
ние нацпроекта, в нем гораз-
до больше направлений — это и 
сохранение редких видов жи-
вотных, и раздельный сбор от-
ходов, и другие. «Что важно: 
достижение всех этих целей 
невозможно без каждого из 
нас», — подчеркнула она.

Впрочем, участников суб-
ботника убеждать в этом не 
приходилось. Интересуюсь у 
стайки девчонок, откуда они? 
«Мы вообще-то не местные, — 
смеются они, — из Дзержинска, 
который стоит в сорока кило-
метрах вверх по течению Оки. 
— Приехали, чтобы поучаство-
вать в деле. Сегодня мы здесь, 
а потом и родную Оку прибе-
рем». А волонтер Евгений, на 
вопрос, что его привело на бе-
рег Волги, спокойно ответил 
почти олимпийским девизом: 
«Главное — участие и помощь 
реке!»  

Модельные библиотеки стали для школьников родным домом.

Троллейбусы на батареях могут проехать 20 километров без контактной 
сети.

Студенты и молодые ученые УрФУ принимают участие в инновационных разработках. Например, в создании перспективного роботизированного 
инструмента для диагностики и обслуживания линий электропередачи. Умным устройством уральцев уже заинтересовались специалисты 
нескольких стран. 

ТЕХНОЛОГИИ

«КАНАТОХОД» ДЛЯ ЭНЕРГЕТИКА

ОБРАЗОВАНИЕ

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК СОБРАЛ УМНИКОВ

Светлана Добрынина

В
ыпускники школ го-
товятся поступать в 
вузы. Скоро начина-
ется приемная кампа-
ния. Первые абитури-
енты смогут подать 
заявки на поступление 
20 июня, прием доку-
ментов продлится до 

25 июля, а к 9 августа появятся 
приказы о зачислении. Причем 
ребята могут представить заяв-
ления как очно, так и с помощью 
электронного суперсервиса 
портала госуслуг «Поступление 
в вуз онлайн», который развива-
ется благодаря проекту «Цифро-
вая экономика».

Уральский федеральный 
университет имени первого 
президента России Б.Н. Ельцина 
(УрФУ), расположенный в Ека-
теринбурге, изначально был в 
экспериментальной десятке ро-
вузов, которые начали исполь-
зовать для приема абитуриен-
тов электронный суперсервис. 
Тестовый запуск платформы не 

стал для уральцев пробой пера: 
параллельно в вузе уже рабо-
тали свои цифровые площадки 
для подачи абитуриентами до-
кументов через личный каби-
нет. Бывшие школьники быстро 
оценили открывшиеся возмож-
ности и активно пользуются при 
поступлении всеми формами 
электронных сервисов. 

Цифровые технологии помо-
гли университету выйти в лиде-
ры.  «Уже несколько лет в УрФУ 
данные абитуриентов не обра-
батываются вручную — все про-
цессы автоматизированы. Это 
расширяет географию поступ-
ления: у ребят из самых дальних 
уголков такие же возможности, 
как и у старшеклассников Ека-

теринбурга», — рассказал рек-
тор вуза Виктор Кокшаров. По-
мимо чисто бытового комфор-
та (не нужно ехать в другой го-
род) онлайн-сервисы помога-
ют выпускникам знакомиться с 
вузом и выбирать не только бу-
дущую профессию, но и науч-
ные приоритеты. В июле 2019 
года в рамках нацпроекта «Нау-
ка» был создан Уральский меж-
региональный научно-образо-
вательный центр. Инициатором 
объединения потенциалов ву-
зов, образовательных и науч-
ных организаций и предприя-
тий нескольких регионов (Че-
лябинская, Свердловская, Кур-
ганская области) стал ураль-
ский вуз. И фактически с перво-

го курса студенты могут участ-
вовать в инновационных разра-
ботках, выбирать конкретное 
проектное направление. Будь то 
энергетика, фармацевтика, кос-
мическая отрасль, медицина. 

В УрФУреализуется более 
тысячи проектов. Среди успеш-
ных, уже внедренных в произ-
водство  — разработка смарт-дат-
чиков для цифровых электро-
сетей. В перспективе они будут 
основой для разворачивания 
систем цифрового управления 
электросетями. «Использова-
ние датчиков экономит электро-
энергию, распределяя ее равно-
мерно. Это позволяет внедрять 
инновационные системы управ-
ления на основе максимально 
точных данных», — подчеркива-
ет профессор УрФУ, руководи-
тель проекта Сергей Кокин. 

Доставляются мини-датчики 
к месту «работы» бесконтакт-
но, с помощью системы «Кана-
тоход» (тоже инновационная 
разработка уральского вуза). 
Комплекс уже заинтересовалт-
энергетиков.  

Дина Непомнящая

П
ервый окружной хакатон 
конкурса «Цифровой про-
рыв. Сезон: искусствен-

ный интеллект»  завершился в 
Хабаровске. Это один из проек-
тов президентской платформы 
АНО «Россия — страна возмож-
ностей». Акция проводится в 
рамках нацпроекта «Цифровая 
экономика».  Организатор — Ми-
нистерство экономического раз-
вития РФ,  партнер — Ассоциа-
ция электронных коммуника-
ций (РАЭК). Этот хакатон стал 
первым из серии мероприятий, 
которые пройдут в 2022 году в 
разных регионах России. 

— Хакатоны по искусствен-
ному интеллекту — это важная 
инвестиция в кадровое и науч-
но-технологическое разви-
тие сферы. Они способствуют 
расширению профессионально-
го сообщества, помогают найти 
молодые таланты, — заявил зам-
пред правительства РФ Дмит-
рий Чернышенко.

Дальневосточный хакатон 
проходил под девизом «Вы-
зов для настоящих ИТ-героев». 
На него зарегистрировались 
627 человек. До защит дошли 
49 команд, некоторые из кото-
рых сформировались прямо в 
процессе работы. При этом ак-
цию можно было смело назы-
вать не окружной, а всероссий-
ской, ведь участниками стали 
не только жители Дальнего Вос-
тока, а представители самых 
разных регионов страны. Такую 

возможность дал гибридный 
формат проведения — одновре-
менно в онлайн и в офлайн, на 
площадке Тихоокеанского госу-
дарственного университета.

Некоторым ребятам рабо-
тать вместе не помешали даже 
разные часовые пояса. 

— У нас сборная команда, — 
рассказал научный сотрудник 
ТОГУ Максим Алешин. — Двое 
из Хабаровска. И еще один наш 
товарищ из Питера. Мы взаимо-
действовали онлайн.

Не ограничивали желаю-
щих испытать свои силы и по 
возрасту. В результате самому 
старшему из участников оказа-
лось 54 года, а самому юному — 

Кириллу Першанину из семей-
ной команды Script Deburgers 
— 14 лет. 

— Важно, что проект привле-
кает столь юных конкурсантов, 
интересующихся искусствен-
ным интеллектом, и дает им 
возможности для дальнейшего 
профессионального развития, 
— подчеркнул заместитель ген-
директора АНО «Россия — стра-
на возможностей» Антон Се-
риков. 

Участникам предложили три 
кейса. Первый от Центра когни-
тивного моделирования МФТИ 
и Научно-исследовательского 
института искусственного ин-
теллекта AIRI «Помоги роботам 

построить маршрут» требовал 
создать алгоритм, который поз-
волит группе роботов работать 
сообща и двигаться по намечен-
ному пути без столкновений 
друг с другом. Второе задание 
от Минприроды России предла-
гало встать на стражу популя-
ции ненецких моржей  и создать 
программу их учета на основе 
данных с беспилотников. Тре-
тий кейс, который можно было 
выбрать, поступил от Росрыбо-
ловства. Командам предстояло 
разработать прототип систе-
мы анализа информации между 
базами вылова и переработки 
рыбопродуктов, которая будет 
способствовать борьбе с брако-
ньерами. 

Ребята выбирали один из 
кейсов, разбирались в пробле-
ме и предлагали готовое реше-
ние или его прототип.

Несмотря на возможность 
работать с поставленными за-
дачами буквально не выходя 
из дома, некоторые команды 
все-таки предпочли традици-
онный формат участия. Причем 
не только хабаровчане, но и жи-
тели других регионов. Так, сту-
денты Читинского техникума 
отраслевых технологий и биз-
неса два дня ехали на поезде, 
чтобы полноценно погрузиться 
в происходящее.

Победители хакатона разде-
лили между собой 1,8 миллио-
на рублей. За третьи места ко-
манды получили по 100 тысяч 
рублей, за вторые — по 200 ты-
сяч, за первые — по 300 тысяч.  
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Дальневосточный хакатон проходил под девизом «Вызов для настоящих 
ИТ-героев». На него зарегистрировались 627 человек.

Мнение

Андрей Горев, профессор кафедры транспортных систем 
Санкт-Петербургского государственного 
архитектурно-строительного университета:
— Троллейбус с увеличенным автономным ходом — перспективный вари-

ант общественного транспорта. Огромный плюс таких машин в том, что 

они могут длительное время ехать без контактной сети. А подзаряжает-

ся троллейбус по ходу движения (там, где есть контактная сеть). Отдель-

ных заправок, в отличие от других видов электробусов, не требуется. 

Справка «РГ»

Основная задача нацпроекта — сделать культуру доступнее для каждого. 

С этой целью по всей стране открываются модельные муниципальные 

библиотеки. Найти ближайшую к дому можно на сайте новаябиблиотека.

рф. Модельная библиотека — это не просто книгохранилище и читаль-

ный зал, а арт-холл для презентаций или мультимедийная коворкинг-зо-

на для работы, общения и обучения. Там посетители проводят мастер-

классы и театральные спектакли, выходят в виртуальную реальность.
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А К Ц Е Н Т

Ребята могут представить заявления 
как очно, так и с помощью электронного 
суперсервиса портала госуслуг
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

АМЕРИКАНСКИЕ РАКЕТЫ ПО ХИТРОЙ СХЕМЕ 
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»
Когда речь заходит о предоставлении Киеву амери-

канских вооружений дальнего действия, у США про-

является очень двуличная позиция. Дело в том, что 

система HIMARS, о которой главным образом гово-

рят на Западе, может поставляться с обычным сна-

ряжением, как, например, у РСЗО типа «Смерч». 

Ими, напомню, Украина обстреливает мирное насе-

ление своих городов на востоке и юге страны, а так-

же территорию ДНР и ЛНР. Если посмотреть на 

остатки этих ракет, то все они с кассетными боевы-

ми частями.

Другое оснащение HIMARS может быть с оператив-

но-тактической ракетой типа украинской «Точки-У», 

которой ВСУ в качестве устрашения также накрывает 

населенные пункты с мирным населением. Для аме-

риканской системы залпового огня предусмотрена в 

данном случае ракета ATACMS. Характеристики у нее 

похуже, чем у нашего «Искандера», но все же доста-

точно серьезные. В таком снаряжении эту РСЗО 

можно отнести к дальнобойному оружию. В опреде-

ленной модификации ATACMS летает на 300 и даже 

более километров. То есть с обычными реактивными 

снарядами это система ближнего действия с дально-

стью стрельбы порядка 70 км. А с ракетой — дальнего. 

Думаю, когда Байден говорит о непоставках на Украи-

ну дальнобойного оружия, то он имеет в виду именно 

HIMARS в таком оснащении. 

Но тут кроются подвох и лукавство. Ведь амери-

канские РСЗО и боеприпасы к ним закупает для сво-

ей армии Польша. Ракеты ATACMS могут приехать 

туда в рамках оснащения войска польского натовски-

ми ударными системами. Не исключаю, что Вашинг-

тон уже поставил их Варшаве. В этом случае схема 

накачивания Украины западным оружием дальнего 

действия преподносится в совершенно ином свете. В 

США говорят: мы не собираемся передавать Киеву 

дальнобойные системы во избежание обстрела рос-

сийской территории из нашего арсенала и провоци-

рования тем самым Москвы на ответные действия. 

Но мы поставим на Украину установки HIMARS в 

обычном для РСЗО снаряжении, т.е. с реактивными 

снарядами. Политес, что называется, соблюден.

А в реальности все будет так: установки пойдут Киеву 

из США, а ракеты к ним — из Польши. Причем препод-

несут это как самостоятельное решение Варшавы. 

Мол, помогая Украине ракетами, она выступает не в 

качестве члена НАТО, а как самостоятельное государ-

ство Евросоюза. Здорово придумано. И США тут 

формально ни при чем, и НАТО в стороне. А по факту 

Киев получит и дальнобойную систему, и специаль-

ные боеприпасы, с помощью которых, судя по всему, 

постарается достать до российских городов.

Конечно, при реализации такого хитроумного плана 

Варшава явно себя подставляет. Но это, похоже, в 

Польше уже никого не смущает. Власти этой страны 

то ли по собственной инициативе, но, скорее всего, с 

одобрения вашингтонской администрации пытаются 

проводить на Украине самостоятельную политику. 

Причем очень опасную и явно расходящуюся с об-

щей концепцией США и НАТО — избежать военной 

конфронтации с Москвой. 

Мне кажется, что Варшава в такой своей индивиду-

ально-агрессивной ипостаси Вашингтон даже устраи-

вает. Мол, пусть поляки бодаются с русскими на укра-

инской площадке. А мы со стороны за этим понаблю-

даем. Опасения, что Польша в стремлении восстано-

вить Речь Посполитую выйдет из-под американского 

подчинения, США не пугают. Никуда поляки от Аме-

рики не денутся. Тем более что они сами к такой 

самостоятельности не стремятся. 

А вот подмять под себя западную Украину они хотят. 

Зеленский и его команда этому не препятствуют, 

даже активно способствуют. Вспомните, как укра-

инский президент лобызался с Дудой во время его 

визита в Киев. А взять инициативы Зеленского по до-

пуску поляков к органам управления страны, ее пра-

воохранительной системе, судам. Суверенностью на 

Украине и раньше не пахло. Теперь о ней даже упоми-

нать смешно. Мало киевским властям было сидеть 

под США, теперь еще и под поляков ложатся. 

Создается впечатление, что Зеленский уже смирился 

с разделом Украины. В своей ненависти к России он 

готов пожертвовать территориями страны. Лишь бы 

там не было русских. Жаль, что этого не понимают 

простые украинцы. Понимали бы всю продажность 

киевского режима, давно бы его скинули.

Подготовил Юрий Гаврилов.

АРСЕНАЛ

СТРЕЛЯЕТ С МЕСТА, С ХОДУ И ДАЖЕ С ВОДЫ

Сергей Птичкин

В 
рамках войсковой спецо-
перации лишний раз под-
тверждается высокая бое-

вая эффективность мобильных 
зенитно-ракетных комплексов 
«Тор». Они надежно прикрыва-
ют сухопутные подразделения 
от любых атак с воздуха.

Первые «Торы» поступили на 
вооружение Советской армии  в 
1986 году. И сразу стали миро-
вой военно-технической сенса-
цией. Оказалось, ни одна зару-
бежная армия ничего и близкого 
по тактико-техническим харак-
теристикам тогда не имела. Не 
имеет и сейчас. 

Дело в том, что за минувшие 
годы комплексы постоянно со-
вершенствовались, и новейшая 
модификация «М2У» полностью 
отвечает требованиям нового 
века.  

Если сначала «Торы» предна-
значались только для прикры-
тия сухопутных войск, то в по-
следующем они стали использо-
ваться для защиты стационар-
ных объектов стратегического 
назначения, прикрытия мощ-
ных комплексов ПВО типа С-300 
и С-400, а теперь и для защиты 
морских судов. 

«Тор-М2У» способны отра-
жать массированные атаки бое-
вой авиации, в том числе в усло-
виях постановки радиопомех.  
Комплекс эффективен в борьбе 
с вертолетами, крылатыми раке-
тами, корректируемыми авиа-
бомбами и беспилотными лета-
тельными аппаратами. Главная 
особенность нового комплекса 
— способность вести ракетный 
огонь в движении. 

«Научить» зенитно-ракет-
ные комплексы вести стрельбу 
с ходу оказалось делом далеко 
не простым. Во всяком случае, 
ни один ЗРК в мире этого делать 
не умеет. Наши конструкторы 
смогли решить, казалось бы, не-
решаемую задачу. И теперь «Тор-
М2У» может, не останавливаясь, 
прикрывать армейские подраз-
деления на всем пути их следо-
вания к обозначенному месту 
дислокации.    

Такая  способность  сра-
зу вывела зенитно-ракетный 
комплекс на качественно новый 
технический уровень и дала важ-
ное тактическое преимущество, 
которое позволяет сопровожда-
ющим военные колонны ЗРК 
«Тор-М2У» отражать воздуш-
ный налет противника во время 
движения. 

Эти комплексы в новейшей 
модификации впервые были по-
казаны на параде в честь 70-ле-
тия Победы. Сейчас выпускают-
ся и модульные варианты «То-
ров». Их можно устанавливать 
на гусеничное или колесное шас-

си по выбору заказчика, а также 
возить на прицепе или разме-
щать на стационарном объекте. 

В варианте «Тор-М2КМ» 
комплексы, всегда считавшиеся 
сухопутными, надежно защитят 
и тех, кто плавает. Модуль мож-
но устанавливать на любое гра-
жданское судно — морское или 
речное. Трагедий Второй миро-
вой войны, когда гражданские 
морские конвои без прикрытия 
боевых кораблей легко уничто-
жались ударами с воздуха, не 
повторится.  

Модификация «Тор-М2ДТ» 
на базе двухзвенного гусенич-
ного транспортера создана спе-
циально для работы в Арктике.

Особенность этого ЗРК  в том, 
что он фактически стал роботи-
зированной боевой единицей 
ПВО. 

В одном корпусе размещены 
радар обнаружения целей, ра-
дар сопровождения целей и на-
ведения ракет, всесуточная оп-
тико-электронная система, ко-
торую применяют при слиш-
ком высоком уровне радиоэлек-

тронных помех, средства связи и 
управления. А также 8 готовых к 
пуску зенитных ракет. 

«Тор-М2У» способен обеспе-
чивать надежную защиту объек-
та от воздушного нападения без 
участия человека. Кстати, ниче-
го подобного сегодня не выпус-
кает никто из ведущих мировых 
разработчиков систем противо-
воздушной обороны. 

Каждая ракета оборудова-
на катапультой, старт верти-
кальный. После старта ракета 
выбрасывается из контейнера 
катапультой со скоростью 25 
м/с, на высоте двадцати метров 

включаются маршевые двигате-
ли, которые могут разогнать ра-
кету до скорости 700—800 м/с на 
дистанции в полтора километра. 
Наведение ракеты на цель начи-
нается с дистанции 250 метров. 
Боевая часть — осколочно-фу-
гасного типа с активным радио-
взрывателем. Дальность пора-
жения — 12 км, высота пораже-
ния — от 10 метров до 10 кило-
метров.

Ракета оборудована складны-
ми крыльями, которые раскла-
дываются сразу после старта. 

Один комплекс «Тор-М2У» 
может обнаруживать и обра-
батывать одновременно 48 це-
лей, определять самые опасные 
и вести одновременно огонь по 
четырем из них. Для повышения 
вероятности поражения практи-
чески до ста процентов стрель-
ба может вестись сразу восемью 
ракетами. 

«Торы» изначально поль-
зовались большим спросом на 
мировом рынке.  Эти комплексы 
стоят на вооружении почти два-
дцати армий мира.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Зенитную ракетную систему С-300ПМ2 «Фаворит» наши военные в ходе спецоперации применяют по наиболее важным целям. Например, чтобы сбить ударный беспилотник «Байрактар ТБ2». 

«Тор-М2У» — единственный в мире комплекс ПВО, способный стрелять своими ракетами при движении.

А К Ц Е Н Т

Особенность «Тор-М2У» в том, что он 
фактически стал роботизированной 
боевой единицей и способен открывать 
огонь по воздушным целям на ходу

МИНОБОРОНЫ

НАЕМНИКИ НА УКРАИНЕ ПОЛУЧАЮТ ПО СЧЕТАМ

Юрий Гаврилов

С
летевшиеся на Укра-
ину со всего света 
«дикие гуси» вме-
сто заработка на чу-
жой крови платят за 
наемничество соб-
ственными жизня-
ми. Призрачная на-
д е ж да  З ел е н с к о -

го, что заморские вояки помо-
гут ему сохранить преступную 
власть, тает на глазах. А вместе 
с ней тают и ряды воюющих за 
киевский режим иностранных 
легионеров.  

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-майор Игорь Конашен-
ков подробно рассказал, какая 
участь уже постигла многих на-
емников и какая судьба ждет 
пока еще остающихся в строю. 
По словам генерала, с нача-
ла мая приток на Украину ино-
странных легионеров, готовых 
вести боевые действия против 
Российских вооруженных сил, 
фактически иссяк. 

«По имеющимся в нашем 
распоряжении данным, на сего-
дняшний день общая числен-
ность иностранных наемников 
на Украине сократилась прак-
тически в два раза — с 6,6 до 3,5 
тысячи человек. При этом чис-
ло наемников в боевых подраз-
делениях ВСУ и Нацгвардии в 
Донбассе сократилось на по-
рядки», — сообщил Конашенков. 

Он напомнил, что сотни 
иностранных наемников на 
Украине были уничтожены на-
шим высокоточным оружием 
большой дальности вскоре по-
сле прибытия еще в местах про-
хождения доподготовки и сла-
живания тактических подраз-
делений. Но большую часть ле-
гионеров положили уже в зоне 
боевых действий. Основной 
причиной их гибели стали низ-
кий уровень военной подготов-
ки и отсутствие реального бое-
вого опыта.

Генерал обратил особое вни-
мание на тот факт, что команди-
ры подразделений ВСУ и Нац-
гвардии, в состав которых попа-
дали наемники, желая снизить 
данные о потерях, абсолютно не 
жалеют иностранцев. Захвачен-
ные в плен наемники расска-
зывают на допросах, что ими 
жертвуют в первую очередь. А 
поскольку киевский режим вся-
чески замалчивает истинные 
масштабы потерь и не утружда-
ет своих военных сбором тел 
убитых, родственники наемни-
ков в странах проживания об их 
гибели просто не знают.

«Столкнувшись с реальной 
боевой обстановкой и больши-
ми потерями среди военнослу-
жащих ВСУ, Нацгвардии и ино-
странцев, значительное число 
наемников предпочитают по-
скорее покинуть территорию 
Украины. Но киевский режим 
всячески препятствует их вы-

езду за рубеж», — заявил Игорь 
Конашенков.

Он в очередной раз напомнил, 
что в соответствии с междуна-
родным гуманитарным правом 
наемники не являются комба-
тантами, то есть военнопленны-
ми, и лучшее, что их ожидает, это 
уголовная ответственность. Ге-
нерал подчеркнул, что экстрен-
ные попытки киевского режима 

гарантировать наемникам пра-
вовую защиту за счет включения 
в списочный состав воинских 
подразделений ВСУ и Нацгвар-
дии или выдачи легионерам «све-
жих» паспортов граждан Украи-
ны никого из них не спасут.

Ничто не спасает от спра-
ведливого возмездия и отмо-
розков из украинских нацио-
налистических формирований. 
Конашенков рассказал, что в 
районе Харькова наши высоко-
точные ракеты воздушного ба-
зирования накрыли 21 район 
сосредоточения живой силы и 
военной техники ВСУ. Под уда-

ры в том числе попали пункты 
управления неонацистского ба-
тальона «Кракен», где служат 
выпущенные из тюрем уголов-
ники, и недобитков из запре-
щенного в РФ полка «Азов». 

Вновь эффективно пора-
ботала российская оператив-
но-тактическая, армейская и 
беспилотная авиация. За сут-
ки были поражены еще 15 рай-

онов сосредоточения живой 
силы и украинской военной 
техники. Атаками с воздуха в 
районах населенных пунктов 
Долина и Славянск Донецкой 
Народной Республики уничто-
жены склады боеприпасов и 
топлива ВСУ. 

Всего в результате ударов 
авиации ликвидированы до 240 
националистов, 39 единиц во-
оружения и военной техники, в 
том числе зенитный ракетный 
комплекс «Оса-АКМ». А еще 10 
танков и БИП, три установки 
реактивных систем залпового 
огня БМ-21 «Град», семь артил-

лерийских орудий и минометов, 
17 спецавтомобилей. 

Кроме того, наша истреби-
тельная авиация сбила в районе 
Любомировки в Николаевской 
области штурмовик Су-25 воз-
душных сил Украины.

Российские средства ПВО в 
течение суток уничтожили еще 
семь украинских беспилотни-
ков. Их сбили под Одессой, Ка-
мышевахой, Попасной, Золо-
тым и Кудряшовкой на террито-
рии ЛНР. А также у населенного 
пункта Яровая в Харьковской 
области и в районе Верхнето-
рецкого в ДНР.  

Ракетные войска и артил-
лерия отметились поражени-
ем 131 пункта управления, 146 
артиллерийских и минометных 
батарей на огневых позициях, 
а также 579 районов сосредо-
точения живой силы и военной 
техники ВСУ.

Всего с начала специальной 
военной операции, по данным 
Минобороны России, уничтоже-
но 186 украинских самолетов, 
129 вертолетов, 1084 беспи-
лотника, 327 комплексов ПВО, 
3373 танка и других боевых бро-
немашин, 460 установок реак-
тивных систем залпового огня, 
1752 орудия полевой артилле-
рии и миномета, а также 3350 
военных автомобилей.  

А К Ц Е Н Т

По данным Минобороны России, общая 
численность иностранных наемников 
на Украине сократилась практически 
в два раза — с 6,6 до 3,5 тысячи человек

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов 

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало о мужестве 
и профессионализме 

еще трех наших военнослужа-
щих, проявленных в ходе спе-
циальной военной операции на 
Украине. Старшина Антон Седе-
гов, радиотелефонист миномет-
ной батареи десантно-штурмо-
вого батальона, выполнял за-
дачу по захвату стратегически 
важного аэродрома, который 
охранялся усиленным батальо-
ном противника численностью 
до 500 человек. В составе спец-
группы десантировался с верто-
лета, после чего сразу вступил в 
бой с превосходящими силами 
противника. 

В ходе захвата группа уни-
чтожила дежурные огневые 
средства и скрытые позиции 
ПЗРК, выбила противника с 

оборонительных позиций и за-
хватила укрепленный район 
аэродрома. Благодаря профес-
сиональным действиям старши-
ны удалось блокировать крити-
чески важные объекты аэродро-
ма, находящиеся на территории 
площадью около 15 квадратных 
километров. 

Младший сержант Дмит-
рий Горбачук, старший меха-
ник-водитель самоходной пус-
ковой установки, в составе рас-
чета наносил ракетный удар 
по складу боеприпасов нацио-
налистов. Благодаря действи-
ям младшего сержанта, боевой 
способности противника был 
нанесен серьезный урон. Также 
был снижен потенциал обес-
печения боеприпасами ВСУ 
на одном из ключевых направ-
лений. Кроме того, Горбачук в 
составе своего расчета нанес 
ракетный удар по большому 

скоплению техники, которая 
обеспечивала пополнение вой-
скового запаса на складе ракет-
ного и артиллерийского воору-
жения националистов.

Ефрейтор Иван Зубов — ме-
ханик-водитель-электрик рас-
чета зенитной ракетной бата-
реи. Действуя в составе зенит-
ного ракетного расчета по уни-
чтожению средств воздушного 
нападения противника, обес-
печивал боевую работу пуско-
заряжающей установки. В со-
ставе расчета выполнил задачу 
по уничтожению 2 воздушных 
целей противника. В результа-
те уничтожен один самолет 
СУ-25 и один самолет СУ-24. 
Благодаря смелым и реши-
тельным действиям ефрейто-
ра Ивана Зубова была сорвана 
попытка нанесения авиауда-
ров по российским войскам и 
технике.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ЯДОВИТОЕ ОБЛАКО 
НАД СЕВЕРОДОНЕЦКОМ 
Юрий Гаврилов

Стали известны планы укра-
инских националистов,  не 
оставляющих надежды дискре-
дитировать российские войска 
с помощью спровоцированных 
ВСУ ударов по гражданским 
объектам и мирному населе-
нию. Сценарий новой такой 
акции знаком до боли. О нем 
рассказал руководитель меж-
ведомственного координаци-
онного штаба по гуманитарно-
му реагированию, начальник 
Национального центра управ-
ления обороной РФ генерал-
полковник Михаил Мизинцев.

По его словам, местом для 
будущей трагедии боевики вы-
брали город Шостка в Сумской 
области. Туда, по достоверной 
оперативной информации, по-
лученной нашими военны-
ми в результате перехвата ра-
диопереговоров, в ближайшее 
время собираются доставить 
из США ракетные системы 
большой дальности. Этим мощ-
ным оружием неонацисты по 
приказу Службы безопасности 
Украины планируют наносить 
удары по приграничной терри-
тории РФ. Причем огонь будет 
вестись непосредственно из жи-
лых районов города Шостка. 

«Этими действиями укра-
инские неонацисты рассчиты-
вают спровоцировать Воору-
женные силы России на ответ-
ный огонь. После чего обвинить 
их в неизбирательных ударах 
по объектам гражданской ин-
фраструктуры и уничтожении 
украинского мирного населе-

ния», — объяснил Мизинцев. Он 
добавил, что киевские власти 
уже дали указание подготовить 
в Шостке фейковые фото- и ви-
деоматериалы. Для чего в го-
род привезут украинских и за-
рубежных журналистов. Их ре-
портажи о якобы «убийствах 
мирных жителей города русски-
ми» затем широко распростра-
нят западные информационные 
агентства.

А Северодонецке ВСУ свою 
провокацию уже осуществили. 
Генерал Мизинцев подтвердил, 
что 31 мая около 19.00 по мо-
сковскому времени отступаю-
щие подразделения украинской 
79-й десантно-штурмовой бри-
гады взорвали на территории 
Северодонецкого предприятия 
«Азот» цистерну с ядовитым 
химвеществом — азотной кисло-
той. Так неонацисты надеялись 
остановить наступление наших 
войск и формирований ДНР. 
Украинские десантники наде-
ялись создать таким образом 
зону химического заражения, 
которая испугает противника.

Наступление они не остано-
вили, а техногенную катастро-
фу вызвали. После подрыва ци-
стерны на высоту около кило-
метра поднялось и двинулось в 
сторону Кременной и Рубежно-
го ядовитое облако оранжевого 
цвета. «Украинских неонаци-
стов не остановил тот факт, что 
в результате данного теракта с 
применением токсичного хи-
мического вещества пострада-
ли ни в чем не повинные мир-
ные жители», — заявил генерал 
Михаил Мизинцев.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старшина ВДВ Антон Седегов участ-
вовал в захвате стратегически 
важного аэродрома.

Младший сержант Дмитрий 
Горбачук ракетным ударом уничто-
жил склад боеприпасов ВСУ. 

Ефрейтор Иван Зубов в составе рас-
чета зенитной батареи уничтожил 
самолеты Су-25 и Су-24.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Эксперты 
обсудили российско-
китайское сотрудничество

Скала среди 
бурного потока

Александр Ленин

В Москве завершилась Седьмая международная кон-
ференция «Россия и Китай: сотрудничество в новую 
эпоху». В мероприятии, организованном Россий-
ским советом по международным делам (РСМД) и Ки-
тайской академией общественных наук (КАОН), при-
няли участие государственные и общественные деяте-
ли, ведущие представители деловых кругов и научного 
сообщества двух стран. В течение нескольких дней спе-
циалисты в режиме видеомоста обсуждали перспекти-
вы развития российско-китайского взаимодействия в 
новых реалиях, оценивали вызовы, с которыми Моск-
ва и Пекин столкнулись в последние несколько лет, об-
менивались мнениями о путях укрепления связей в 
условиях санкций.

В ходе дискуссий речь шла о непростых отношени-
ях России и КНР с западными государствами, ситуа-
ции в Евразии, проблемах экологического и социаль-
ного характера. Впервые на конференции было уделе-
но особое внимание возможностям для диалога Моск-
вы и Пекина по вопросам «зелёной» повестки. По 
признанию организаторов, за долгие годы конферен-
ция превратилась в одно из флагманских мероприя-
тий подобного рода. Очень важно, что все выводы и 
рекомендации экспертов впоследствии будут обоб-
щены в итоговом документе и направлены в профиль-
ные министерства и ведомства.

Неудивительно, 
что такому собы-
тию уделяют внима-
ние на самом высо-
ком уровне. Об этом 
свидетельствует тот 
факт, что меропри-
ятие стартовало с 
приветственных ви-
деообращений ми-
нистра иностран-
ных дел России 
Сергея Лаврова и 
его китайского кол-
леги Китая Ван И. 
По мнению руково-
дителя российско-
го внешнеполитического ведомства, гибридная война, 
развязанная «коллективным Западом» против России, 
открывает новые возможности для расширения рос-
сийско-китайской практической кооперации. 

«В условиях, когда США и ЕС превратили свои ва-
люты в инструмент шантажа, мы намерены разви-
вать независимую финансовую инфраструктуру, су-
щественно наращивать использование рубля и юаня 
в расчетах между нашими государствами. На их долю, 
кстати, уже приходится четверть нашего товарооборо-
та», — заявил Сергей Лавров.

Директор Института стран Азии и Африки МГУ им. 
М.В. Ломоносова Алексей Маслов напомнил присут-
ствующим об идее китайцев использовать цифровой 
юань. «Во многом это создание новой системы блок-
чейна, которая контролируется государством. Сегодня 
киберюань предлагается не только китайским гражда-
нам, но и для использования в трансграничных плате-
жах. Волей-неволей Россия будет откликаться на такие 
предложения», — прокомментировал он сложившуюся 
ситуацию.

В свою очередь, министр иностранных дел Китая 
Ван И предостерег западные государства от попыток 
под видом демократии навязывать другим странам 
свою повестку. «Китай готов к сотрудничеству с Рос-
сией и международным сообществом в продвижении 
подлинной демократии, которая соответствует нацио-
нальным условиям всех стран», — подчеркнул глава ди-
пломатического ведомства КНР.

Подробно и образно нынешнее состояние россий-
ско-китайских отношений охарактеризовал посол 
России в КНР Андрей Денисов. «В текущих услови-
ях, как говорят в Китае, они представляют собой ска-
лу среди бурного потока. Москва и Пекин не связаны 
формальным союзом, но наши отношения во многом 
идут дальше союзнических. Они сохраняют гибкость, 
не направлены против третьих стран, не подвержены 
влиянию конъюнктурных изменений», — подчеркнул 
дипломат. 

Денисов пояснил, что мощнейшим испытанием для 
современной системы международных отношений 
и мировой экономики стали пандемия и украинский 
кризис. «На этом фоне российско-китайское сотрудни-
чество продемонстрировало свою устойчивость. Как 
говорят в Китае, настоящее золото не боится закалки 
огнем», — продолжил глава российской дипмиссии ра-
довать аудиторию своими яркими сравнениями.  

КАЗУС Темнокожие в администрации Джо Байдена массово увольняются

Блэкзит из Белого дома
Игорь Дунаевский

К
огда недавно Джен Пса-
ки на посту пресс-секре-
таря Белого дома сменила 

Карин Жан-Пьер, адепты либе-
рального мультикультурализма 
шумно превозносили очередной 
успех администрации Джо Байде-
на. Жан-Пьер стала первой темно-
кожей и первой представительни-
цей сексуальных меньшинств на 
этой должности.

Но, как оказалось, на самом 
деле афроамериканцы чувству-
ют себя настолько невыносимо 
в действующей администрации, 
что за последние месяцы заявле-
ния об уходе на стол положили бо-
лее двух десятков темнокожих со-
трудников Белого дома на самых 
разных уровнях, а еще несколько 
работников собираются это сде-
лать. Среди уволившихся, напри-
мер, руководящие сотрудники 
аппарата нацбезопасности при 
Белом доме, пресс-секретарь и 
несколько старших помощников 
вице-президента США. В коридо-
рах администрации даже сфор-
мировался устойчивый термин 
для описания этой тенденции си-
туации — «блэкзит» (англ. blaxit).

Как пишет газета Politico, у 
оставшихся коллег происходя-
щее «удивления не вызывает». 
Темнокожие сотрудники увере-
ны, что «начальство не стремится 
их поддерживать и шансы на по-
вышение у них невысокие». Сто-
ронники расовой диверсифика-
ции кадрового состава указыва-
ют, что 22 процента избирателей 
Байдена — темнокожие, а потому 
на всех уровнях его администра-

ции афроамериканцы должны 
быть представлены не менее чем 
в такой пропорции. Байден, прав-
да, обещал быть президентом 
всех американцев, а не только 
тех, кто за него голосовал, но ли-
беральную общественность это 
не волнует.

Как отмечает издание, в Белом 
доме пытаются отбиваться и на-
зывают действующую команду 
«самой многообразной в исто-
рии», указывая, что около 14 про-
центов сотрудников темнокожие, 
а каждый шестой из них в про-
шлом году был повышен в долж-

ности. По словам Жан-Пьер, это 
даже чаще, чем в среднем по Бе-
лому дому.

Расовый вопрос для США и 
особенно Демократической пар-
тии болезненный. Порой попыт-
ки доказать приверженность ра-
совому равенству приобретает 
странные формы, когда во имя 
борьбы с расизмом кадры начи-
нают подбирать именно что по 
цвету кожи, а не по профессио-
нальным навыкам. Это ярко про-
явилось, когда Байден во время 
предвыборной кампании в 2020 
году искал себе вице-президен-

та. Порядки у демократов таковы, 
что раз уж сам он  белый мужчи-
на, то его партнером практиче-
ски без вариантов должна была 
стать «цветная» женщина. Так, 
Камала Харрис и стала первой 
женщиной и первой темноко-
жей вице-президентом. Хотя на 
праймериз результаты у нее были 
откровенно слабые, ее более по-
пулярные, но белокожие конку-
рентки сами сняли свои кандида-

туры чтобы освободить ей дорогу. 
Аналогичные критерии применя-
лись, когда недавно открылась 
вакансия в Верховный суд США. 
Предложенная Байденом Кетан-
джи Браун Джексон стала первой 
темнокожей женщиной в суде.

Но этого, похоже, недостаточ-
но. Темнокожие сотрудники Бе-
лого дома теперь жалуются, что 
их не замечают. А активисты, как 
цитирует Politico, требуют, чтобы 
«темнокожих не только нанима-
ли на должности руководящего, 
среднего и младшего звена в Бе-
лом доме, но и включали в про-
цессы принятия ключевых реше-
ний, давали возможности для по-
вышения».

Оппонирующий действующей 
администрации ведущий телека-
нала Fox News Такер Карлсон ука-
зывает, что кадровые проблемы в 
Белом доме очевидны даже дру-
жественной Байдену прессе, ука-
зывающей на признаки «управ-
ленческого разлада». Пригла-
шенная в его студию темнокожий 
консервативный комментатор 
Кэндес Оуэнс выразила мнение, 
что проблемы возникли из-за по-
пыток угодить сторонникам дви-
жения Black Lives Matter, в угоду 
которому темнокожим букваль-
но «раздали эти должности». «На-
верняка их квалификации было 
недостаточно даже для этих долж-
ностей, — уверена она. — Но от них 
не ожидалось, что они что-то бу-
дут делать. Просто нужно, чтобы 
они сидели там, будучи темно-
кожими». Поэтому, уверена она, 
неудивительно, что теперь «афро-
американцы в Белом доме просы-
паются и их это не устраивает».  

ГЕОПОЛИТИКА  

Дания 
проголосовала 
за участие 
страны 
в оборонной 
интеграции ЕС

«РУСАЛОЧКУ» 
СТАВЯТ 
В СТРОЙ
Василий Федорцев

На референдуме датчане про-
голосовали за присоединение 
страны к единой оборонной по-
литике Евросоюза. Для Брюс-
селя это решение имеет сим-
волическое значение — Дания 
оставалась единственной стра-
ной Европы, не участвовавшей 
в европейской оборонной ин-
теграции. Но это решение так-
же подчеркивает все более яв-
ную тенденцию к превращению 
Евросоюза в военный блок.

В начале 1990-х годов дат-
чане одобрили Маастрихтский 
договор, превративший Евро-
пейское сообщество в сего-
дняшний Евросоюз, только со 
второго раза — после того, как 
им предоставили возможность 
сохранить независимость сра-
зу в нескольких сферах эконо-
мики и политики. Дания до сих 
пор не участвует в валютном 
союзе, так называемом общем 
пространстве свободы, без-
опасности и правосудия, а так-
же до последнего времени дер-
жалась в стороне от оборонной 
интеграции. Датских полити-
ков, впрочем, такое положение 
никогда особо не устраивало, 
и за последние двадцать с лиш-
ним лет правительство страны 
предпринимало многократные 
попытки организовать рефе-
рендумы для отмены интегра-
ционных исключений, в том 
числе и в сфере обороны. Но 
только две из этих попыток ока-
зались частично успешными. 

О проведении референдума 
в отношении оборонной поли-
тики датские власти объявили 
6 марта — менее чем через две 
недели после начала россий-
ской спецоперации на Украине. 
Но украинские события в дан-

ном случае стали лишь удоб-
ным поводом для того, чтобы 
снять действовавшие 30 лет 
ограничения — с точки зрения 
политиков, само решение на-
зрело давно. В Копенгагене, как 
и в других европейских столи-
цах, в последнее время все чаще 
можно услышать мнения о том, 
что США не будут вечно обес-
печивать безопасность Евросо-
юза и ему надо самому позабо-
титься о своей обороне. Четыре 
года пребывания в Белом доме 
Дональда Трампа, грозившего 
вывести свою страну из НАТО, 
только подогрели эти настрое-
ния. При этом и сами американ-
цы уже давно подталкивают ЕС 
к военной самостоятельности. 
«Соединенные Штаты заявили 
об этом четко. И я думаю, что 
есть смысл участвовать в евро-
пейском оборонном сотрудни-
честве, а не надеяться на то, что 
США придут на помощь», — ци-
тирует агентство Reuters слова 
лидера датской Консерватив-
ной народной партии Сорен 
Папе Поулсена.

Евросоюз в отличие от НАТО 
имеет значительный потенци-
ал для интеграции как в воен-
ной, так и в военно-техниче-
ской сфере, что, судя по всему, 
и привлекает датских полити-
ков. Выходить из Североатлан-
тического альянса при этом 
ни бывшая когда-то в числе его 
основателей Дания, ни другие 
страны ЕС не собираются. Идея 
европейской «стратегической 
автономии», предполагающая 
самостоятельность в военной 
сфере, нацелена на создание, по 
сути, альянса в альянсе — инте-
грированного в оборонной сфе-
ре Евросоюза внутри НАТО в 
качестве его второй, «европей-
ской опоры». Принятое на ре-
ферендуме решение неизбежно 
повлечет за собой дополнитель-
ные расходы Дании на оборону, 
поскольку деньги теперь при-
дется вносить и в общие воен-
ные фонды Евросоюза. Кроме 
того, датских военных могут 
втянуть в проведение операций, 
которые не соответствуют ин-
тересам страны. Но правитель-
ство и так намерено нарастить 
оборонный бюджет до двух про-
центов от ВВП, а отправку своих 
военных в перспективе на вос-
точную границу ЕС там, похо-
же, считаю умеренной платой 
за безопасность.  

РЕЗОНАНС В Европе отказываются содержать 
украинских беженцев и предлагают им пойти работать

Чужой счет

Владислав Шабловский

С 
1  и юл я  п о л ь с к и е 
власти перестанут 
выплачивать посо-
бия украинским бе-
женцам, рассказала 
газета Rzeczpоspolita. 
В Варшаве рассчи-
тывают побудить 
украинских «гостей» 

самостоятельно зарабатывать 
себе на жизнь. Только некоторые 
категории мигрантов (беремен-
ные женщины, многодетные се-
мьи и инвалиды) продолжат по-
лучать матпомощь в нынешнем 
объеме. Сейчас на содержание 
украинского мигранта Польша 
ежедневно выделяет около 9 
евро. Ради политических очков 
польское руководство долго тер-
пело прихоти беглых украинцев, 
но постепенно терпение Варша-
вы подошло к концу. Сначала по-
ляки запросили у Евросоюза до-
полнительное финансирование 
для размещения «незалежных» 
беженцев, поскольку выделен-
ных на эти цели Брюсселем денег 
катастрофически не хватало. За-
тем для беженцев был упразднен 
бесплатный проезд в обществен-
ном транспорте. Но теперь поль-
ские власти дали понять приез-
жим украинцам (а их в стране 
около двух миллионов), что тер-
петь нахлебников не намерены. 
Только в Силезском воеводстве 
местному руководству уже при-
шлось раскошелиться более чем 
на 40 миллионов евро для помо-
щи мигрантам с Украины. Льви-
ная доля этой суммы ушла на 
ежедневные пособия для укра-

инских «туристов». «Поддерж-
ка заканчивается, и пора возвра-
щаться в Украину», — проком-
ментировал решение Варшавы 
профессор Петр Длугош. Сами 
украинцы в Telegram-каналах 
уже начали массово обвинять 
злых европейцев в том, что бед-
ные мигранты с Украины нужны 
циничной Европе только как дар-
мовая рабочая сила.

Усталость от присутствия 
украинских мигрантов охвати-
ла уже почти всю Европу. В Бол-
гарии с первого летнего дня ста-
ли выселять украинцев из черно-
морских отелей. Туристический 
сезон стартовал, а места в ку-
рортных гостиницах оказались 
заняты украинскими беженца-
ми. К тому же бремя их содер-
жания фактически целиком лег-
ло на плечи болгарских здрав-
ниц, которые последние месяцы 
работали себе в убыток. Прави-
тельство Болгарии не потянуло 
непредвиденные расходы: со-
кратило ежедневные дотации 
на украинских мигрантов с 20 
до 7,5 евро. Вице-премьер Кали-
на Константинова подчеркнула, 
что отныне расселение украин-
цев на Черноморском побережье 
— непозволительная роскошь для 
Болгарии, поэтому «лавочку» 

гостеприимства придется при-
крыть. Пишут о случаях, когда в 
Болгарии украинских беженцев 
временно переселяли из гости-
ниц в контейнеры, установлен-
ные за колючей проволокой.

Схожая ситуация в Испа-
нии, где турсезон — важнейшее 
событие для местных жителей. 
Массовых выселений загостив-
шихся украинцев еще нет, но в 
частном секторе на берегу Сре-
диземноморья проблему стали 
решать по-другому. Если снача-
ла испанцы из сострадания бес-
платно размещали беженцев, то 
сейчас им предлагают платить 
наравне с остальными туриста-
ми, попутно увеличив цены. На 
Пиренеях регулярно фиксируют 
все новые случаи вопиющего по-
ведения украинских беженцев. 
Широкий резонанс приобрел 
инцидент с русской хозяйкой 
кафе: женщина дала работу по-
вару-беженцу, но тот начал аги-
тировать коллег против дамы. 
После чего публично избил рос-
сиянку. 

В Германии высокие пособия 
(по 400 евро ежемесячно) раз-
вращают многих приезжих укра-
инцев, которые отказываются ис-
кать работу. Но немцы тоже сыты 
по горло украинскими халявщи-

ками: им уже отменили транс-
портные льготы, а теперь еще 
будут регистрировать в центрах 
занятости населения. Ценное 
имущество бежавшим с роди-
ны украинцам теперь придется 
официально декларировать. С 15 
июня закрывается центр реги-
страции украинских беженцев в 
Праге. Парламент Латвии не со-

бирается продлевать период под-
держки украинских беженцев — в 
течение 90 дней они могли полу-
чать в стране бесплатное жилье и 
питание. Теперь после этого сро-
ка, если беженец из Незалежной 
не найдет работу в Латвии, ему 
придется жить на матпомощь, 
которая составляет 100 евро в 
месяц.  

Беженцы из Украины в буферной зоне центра по приему беженцев в Болгарии. Власти перемещают их из черноморских гостиниц, где они жили последние недели, во временные постройки.

Карин Жан-Пьер стала первым тем-
нокожим пресс-секретарем Белого 
дома и теперь «своим видом» защи-
щает Байдена от упреков в расизме.

А К Ц Е Н Т

Усталость от присутствия 
украинских мигрантов охватила 
уже почти всю Европу 

ВЗГЛЯД ИЗ КИТАЯ

В КНР опубликовали список «Добрых людей Китая» за пер-

вый квартал 2022 года. В него вошли 152 человека, которые 

как по мнению народа, так и по решению профессиональ-

ного жюри стали настоящими «маяками» милосердия и 

самоотверженной помощи окружающим. Мероприятие, 

поощряющее граждан за добрые поступки, Комитет по 

культуре Китая проводит уже 14 лет. В условиях пандемии 

церемонию объявления победителей провели из пекинско-

го Культурного центра новой эры с помощью технологий 

облачных вычислений.

В почетный список могут попасть самые разные люди и за 

самые разные «подвиги». Среди нынешних победителей — 

врач-хирург неотложной помощи, спасший сотни жизней, 

юрист, безвозмездно помогающий людям в защите их за-

конных прав, учителя, работающие с детьми с особенностя-

ми развития, люди, присоединившиеся к волонтерской ра-

боте во время пандемии коронавируса, победители парао-

лимпийских игр. Интернет-пользователи внесли в список 

«Добрых людей» отважного дайвера, который помогает 

спасателям извлекать пострадавших из воды, а также фи-

лантропа, пожертвовавшего коллекцию ценных предметов, 

относящихся к истории партии КПК, в исторический музей 

к дню 100-летия образования партии. Прониклись китайцы 

и историей создателя небольшой уездной школы, который 

обратился к местному правительству с просьбой создать 

фонд премирования учителей, чтобы те не уходили из про-

фессии из-за низкого заработка. Каждый добрый поступок 

относится к одной из номинаций:  «помогать легко», «само-

отверженность», «преданность делу», «помощь старикам».

Для того чтобы в список попали действительно добрые 

люди, специальные комиссии в уездах проверяют кандида-

тов. Каждый из них должен рассказать историю своей жиз-

ни, поведать о своих делах, поделившись искренними эмо-

циями со зрителями. В результате на Центральном телеви-

дении Китая появилась рубрика «Истории хороших людей», 

которая пользуется популярностью. Начиная с 2008 года, 

когда появился конкурс, и до 2019 года о себе рассказали 

более 68 тысяч конкурсантов, вышло более двух тысяч 

выпусков передачи. В китайском микроблоге Sina Weibo 

программы о добрых поступках набрали более двух милли-

ардов просмотров.

Подготовила Наталья Паук

Принятое Данией 
решение повлечет 
за собой дополни-
тельные расходы 
на оборону

Москва и Пекин 
не связаны фор-
мальным союзом, 
но их отношения 
во многом 
идут дальше 
союзнических
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Это реклама в немецких СМИ специализированного сайта по поддержке 
приехавших в Германию украинских беженцев, которым требуется помощь 
для адаптации в Германии.  
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АКТУАЛЬНО Если человек вакцинирован, ему не страшен клещевой энцефалит

Кусачий сезон
Оксана Ильина,
«Российская газета», Ижевск

С
пециалисты из года в год 
рассказывают о стан-
дартных мерах предосто-

рожности от укусов клещей. Но 
вопросов меньше не становит-
ся. На самые распространенные 
сегодня отвечает врач-инфек-
ционист Удмуртской республи-
канской клинической инфекци-
онной больницы Наталья Иж-
болдина.

Нам всегда говорили — береги-
тесь клеща, переносчика энце-
фалита. Сегодня выясняется 
— очень мало клещей перено-
сят энцефалит. Означает ли 
это, что наконец-то можно 
без страха посещать леса и 
парки?

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: Да, действи-
тельно, инфицированность кле-
щей энцефалитом сегодня неве-
лика. Но это как в русской ру-
летке: можно встретить, а мож-
но избежать неприятного сви-
дания. Как повезет. Примерно 
30 процентов клещей зараже-
ны боррелией, вызывающей бо-
лезнь Лайма. А еще есть 28 ви-
дов инфекций, которые могут 
переносить в себе эти создания 
природы. Пугать не буду, но это 
так. 

От какой заразы из перечис-
ленных вы, как специалист, 
предостерегли бы особо?

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: Опасней всего 
для человека встреча с клеще-
вым энцефалитом: это — вирус-
ная инфекция, а препаратов 
против клещевого энцефалита 
не существует. Что касается бор-
релиоза и прочих — они инфек-
ции бактериальные, с которы-
ми справляются антибиотики. 
И главное в профилактике раз-
вития боррелиоза — это своевре-
менная диагностика и  лечение.

Появились ли какие-то новые 
способы защиты человека?

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: От возбудите-
ля клещевого энцефалита и его 
последствий по-настоящему за-
щитит только вакцина — то есть 
специфическая профилактика. 
Есть и неспецифическая, и ее 
суть — не допустить присасыва-
ния этого «замечательного» па-
укообразного. Осмотры, закры-
тые покровы тела, репелленты 
и понимание опасности помо-
гут уберечься от всех клещевых 
инфекций. Нужно помнить, что 
регионы, расположенные в По-
волжье и на Урале, — это зона 
природно-очаговых инфекций, 
которые были, есть и будут.

Специфическая профилак-
тика, которая направлена про-

тив конкретного возбудителя, 
бывает плановой и экстренной. 
Вводится антиген, ослабленный 
вирус или фрагменты вируса, 
которые, грубо говоря, омыли и 
пропустили через «мясорубку». 
В организме начинают выраба-
тываться антитела. А что такое 
антитела? Это иммуноглобу-
лины. И когда в организм попа-
дает дикий вирус, они начина-
ют работать, не позволяют ему 
проникнуть внутрь клетки и не 
дают размножаться. Заболева-
ние не развивается.

Но если человек не вакци-
нирован, если у него нет своих 
антител, тогда приходит на по-
мощь внешний иммуноглобу-
лин. Введенный в срок до 72 ча-
сов с момента присасывания 
клеща, он может нейтрализо-
вать вирус. Однако многие годы 
наблюдений позволяют точно 
сказать: стопроцентной гаран-

тии того, что человек не заболе-
ет энцефалитом, экстренная по-
мощь, к сожалению, не дает.

Насколько важно и нужно 
сдавать клеща на исследова-
ние, тратить на это время 
и деньги? Есть в этом смысл, 
если я в глухом лесу и не смо-
гу приехать в лабораторию в 
ближайшее время?

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: Если человек 
вакцинирован, он может не бес-
покоиться по поводу клещевого 
энцефалита, потому что анти-
тела надежно защищают чело-
века. Если не вакцинирован и 
не сдал на исследование присо-
савшегося паразита, то придет-
ся прислушиваться к себе. По-
чти все клещевые инфекции со-
провождаются определенными 
клиническими проявлениями. 
Ранними и поздними. Поэто-
му придется следить за собой и 

при необходимости идти за по-
мощью к врачу-инфекционисту.

От чего зависит, заболеет ли 
человек и в какой форме? Есть 
ли какая-то предрасположен-
ность?

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: Из практики 
скажу, что действительно стало 
больше тяжелых форм клеще-
вого энцефалита, тех форм, что 
могут закончиться для человека 
инвалидностью. А с чем это свя-
зано? Здесь наблюдается пря-
мая зависимость от процессов, 
которые происходят в мире ви-
русов. У них своя жизнь и своя 
планета.

Можно ли сказать, что вирус 
становится сильнее, а человек 
— слабее?

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: Нельзя. Про-
сто это закон сохранения попу-
ляции, вот и все. Биологические 
законы, с которыми ничего не 
сделаешь. Вы правильно сфор-
мулировали вопрос о зависимо-
сти человека от его предрасполо-
женности к заболеванию. Ведь 
оно действительно не всегда воз-
никает после инфицирования. И 
здесь мы видим ответ только в 
настройках иммунной системы 
человека. Сегодня нас всех убе-
ждают: надо укреплять иммуни-
тет, принимайте иммуномодуля-

торы. Не надо этого делать! Так 
вам скажет любой грамотный 
врач. Иммунитет — очень тонкие 
весы, и если одна чаша поднима-
ется, то другая сразу идет вниз.  

Возможно ли определить уро-
вень антител, способных за-
щитить от энцефалита? 
Если, к примеру, у человека 
достаточно крепка «броня» 
от этой заразы, то зачем ему 
вакцинироваться? 

НАТАЛЬЯ ИЖБОЛДИНА: Действитель-
но, определить уровень антител 
можно, лаборатории проводят 
подобные исследования, но они 
платные и не входят в програм-
му ОМС. И если уровень анти-
тел G действительно высок, то в 
прививке нет необходимости. Но 
уровень антител нужно поддер-
живать, прививки этому способ-
ствуют. К тому же они бесплат-
ные. Антитела могут быть в ор-
ганизме человека и без привив-
ки. Например, у того, кто с дет-
ства регулярно ходил в леса, в 
тайгу, возможно, инфицировал-
ся и переносил болезнь, даже не 
зная об этом, в легкой форме. Но, 
если честно, таких людей крайне 
мало. Мне они не встречались.  

ПРАКТИКА Хирурги 
справились 
с опухолью печени 
без пересадки органа 

Рак попятился

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Кемеровским хирургам удалось спасти жизнь пациенту, 
страдающему раком печени, без пересадки органа. Хотя 
и такие операции в регионе уже поставлены на поток.

Мужчина обратился в больницу, когда основное забо-
левание — гепатит С — стало давать тяжелые осложнения. 
Воспаление печени, сначала никак себя не проявляв-
шее, за несколько лет переросло в злокачественную опу-
холь одной из самых агрессивных форм. Убедившись при 
осмотре, что гепатит С действительно вызвал рак, меди-
ки тут же назначили больному дату госпитализации.

— На снимках мы увидели опухоль довольно круп-
ных размеров — четыре сантиметра. И через небольшие 
проколы при помощи эндоскопической стойки удали-
ли один сегмент печени. Надо сказать, это было очень 
серьезное хирургическое вмешательство. Учитывая 
то, что ситуацию сильно осложняло изначальное забо-
левание пациента. Но, к счастью, все прошло именно 
так, как планировалось, — говорит заведующий хирур-
гическим отделением № 1 Кузбасской областной кли-
нической больницы имени С. Беляева Орлан Ооржак. 

Малотравматичная операция, не требующая дли-
тельного периода реабилитации, стала возможной 
благодаря современному оборудованию и опытной 
бригаде хирургов. Уже на вторые сутки пациент смог 
встать с койки без посторонней помощи. А еще через 
некоторое время его начали готовить к выписке. При 
плановом обследовании метастазы у него выявлены не 
были. Поэтому, если не будет рецидива и онкологиче-
ское заболевание не начнет прогрессировать (а риски 
в данном случае минимальные), пересадка жизненно 
важного органа не потребуется.

Между тем трансплантацией печени, в том числе 
в качестве хирургического лечения рака, в Кемерове 
успешно занимаются не первый год. Первую успеш-
ную замену больного органа здоровым в Кузбасском 
гепатологическом центре провели восемь лет назад. 
С тех пор количество подобных операций уже перева-
лило за тридцать. И сейчас, говорят врачи, больных, 
нуждающихся именно в такой помощи, все больше, 
чему способствует и ранняя диагностика. Кроме того, 
с 1969 года в Кузбассе сделали 1283 пересадки почек, 
в 2013 году впервые трансплантировали сердце (всего, 
по данным областного минздрава, насчитывается уже 
более пятидесяти пересадок этого органа). А в 2018 
году в регионе был создан Центр органного донорства.

Повысить доступность трансплантологии — цель 
разрабатываемой в Кемеровской области программы 
развития важной отрасли медицины. Отдельная тема 
— оказание такой помощи детям. Как отметил главный 
внештатный специалист-трансплантолог Минздрава 
России Сергей Готье, для этого будут задействованы 
как локальные ресурсы, так и возможности федераль-
ных медучреждений.  

СОБЫТИЕ Среди 
удостоенных высших 
наград и почетных званий — 
авторы и эксперты «РГ»

Всегда на связи

Ирина Краснопольская

Редакция, газета немыслима  без  экспертов — знато-
ков, эрудитов, ведущих  специалистов  в  своей обла-
сти.  Без  авторского  актива. И радостно, что в первые  
дни  наступившего лета среди отмеченных самыми  вы-
сокими званиями, наградами и  наши авторы.  

Академику Александру Баранову, главному педиа-
тру  России, мы во многом  обязаны тем, что в нашей  
стране  сохранилось важнейшее направление охраны  
здоровья —  педиатрия. Она просто немыслима без Ба-
ранова.  Его имя, его авторитет  незыблемы.  Александр 
Баранов стал полным кавалером ордена «За заслуги 
перед Отечеством» . Теперь среди полных кавалеров 
этого ордена медиков трое. И один из них — наш Алек-
сандр Александрович, педиатр.   

А еще обнародованы данные  выборов в Российскую 
академию наук. Так, академиком РАН избран главный  
врач знаменитой Московской больницы имени Ботки-
на Алексей  Шабунин. Алексей   Васильевич — это соче-
тание таланта организатора  здравоохранения, учено-
го, блистательного хирурга. Поздравляем! Это ново-
сти, которые приносят тепло, вселяют надежду. Отрад-
но, что такие люди с нами.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Флеболог Сергей Чубченко: 
К хирургии надо прибегать, только когда варикоз мешает качеству жизни

Устоять на ногах
Ирина Краснопольская

Д
ождались тепла.  Со-
скучились по солнцу 
и погожей погоде. И 
очень хочется им со-
ответствовать. У  ко-
го-то, независимо  от 
возраста,   возникает 
желание  показать 
красоту своих ног. 

Но… Не зря говорят «молодые 
ноги», «ноги пожилых». Почему 
так говорят?  Ноги  выдают воз-
раст? Вопросы адресую руково-
дителю Московского городского 
флебологического центра Пер-
вой Градской больницы Сергею 
Васильевичу Чубченко. 

СЕРГЕЙ  ЧУБЧЕНКО: На мой взгляд — 
взгляд профессионала,  совер-
шенно естественно ноги моло-
дых отличаются от ног людей в 
возрасте. И если по большому 
счету… Не только лицо, но и ноги 
выдают наш возраст. Единствен-
ная разница в том, что возраст-
ные изменения в виде морщин 
на лице появляются значительно 
раньше, чем возрастные изме-
нения ног. Почему? Непростой 
вопрос. Прямого ответа на него, 
наверное, нет. Но видимо, пото-
му, что лицо постоянно на виду. И 
солнечный свет, и мороз, и дождь 
— все обрушивается на него. Ноги 
от внешних воздействий страда-
ют меньше, но, может быть, бо-
лее основательно.

Увядшая кожа лица, морщи-
ны, серый цвет, конечно, непри-
ятно. Для некоторых просто эмо-
ционально болезненно. А вот по-
старевшие ноги, которые пора-
жены отеками, а еще чаще видом 
подкожных варикозных вен… 
Это мучительные боли, это то, 
что изменяет не только нашу 
походку, но становится препят-
ствием для нормального пере-

движения. А уж о внешнем виде 
говорить не приходится. По срав-
нению с ними морщины на лице 
просто отдыхают. 

А вены должны отдыхать? 
Не потому ли они так болез-
ненно напоминают о себе, по-
тому что о лице заботимся, 
а о ногах куда реже?

СЕРГЕЙ  ЧУБЧЕНКО: Увы, вы правы. 
Каждый день помимо операций 
на венах я принимаю пациен-
тов в Флебологическом центре 
Первой Градской больницы. И 
должен с огорчением вам доло-
жить, что в последнее время мой 
так называемый контингент 
очень помолодел. Это раньше — 
еще десять лет назад — в основ-
ном на прием, как мы говорили, 
ковыляли старички. Теперь все 
чаще приходят на первый взгляд 
успешные и почти юные мужчи-
ны и женщины. Вы опять спроси-
те почему? Тем более что сейчас 
стало почти модным все объяс-
нять, а точнее, сваливать на ко-
вид. Во всем и кругом он виноват.

А разве это не так? Ведь уже 
известно, что ковид не обошел 
стороной все системы нашего 
организма. Люди заново учат-
ся дышать. Некоторые срочно 
бегут к дерматологу, чтобы 
восстановить выпавшие воло-
сы. Общеизвестно, что ковид 
стал предпосылкой образова-
ния тромбов. А варикозные 
дела, которыми вы занимае-
тесь, разве не последствия вся-
ческих тромбозов? 

С Е Р Г Е Й  Ч У Б Ч Е Н К О :  Здесь необхо-
дим комментарий. Дело в том, 
что варикозное расширение вен 
фактически не связано с тром-
бообразованием. Так что вари-
коз отдельно, тромбы отдельно. 
Только из этого не следует, что 
пандемия никак не повлияла на  

вены ног. Дело в том, что тром-
бообразование — это нарушение 
баланса между свертывающей 
и противосвертывающей систе-
мами крови. А вот последствия 
тромбообразования напрямую 
влияют на состояние вен и само-
чувствие ног. И в отдаленной пер-
спективе на красоту наших ног.

В теории вы меня подкова-
ли. Но меня все-таки больше 
интересует практика. И не в 
отдаленном будущем, а сего-
дня, сейчас. Все же у вас ста-
ло больше пациентов во время 
ковида и после его пика?

С Е Р Г Е Й   Ч У Б Ч Е Н К О :  Значительно 
больше. Тяжесть в нижних ко-
нечностях, отеки, боли различ-
ной локализации и характера — 
пациентов с подобными жалоба-
ми сейчас очень много. Кого-то 
не устраивает состояние пяточ-
ной области, а уж как шелушат-
ся ступни — не передать. Только 
не улыбайтесь по поводу шелу-
шения!  Это не просто эстетиче-
ский дефект, а последствие нару-
шения кровообращения.

Сергей, вы давно занимае-
тесь ногами и все, о чем вы 
только что сказали, не-
давно было возрастным со-
провождением. А теперь? 
С чем это связано? Тоже 
все сбросим на пандемию и 
ковид?

СЕРГЕЙ  ЧУБЧЕНКО: Они, конечно, 
виноваты по тому очевидно-
му факту, что новая коронави-
русная инфекция вездесуща. И 
все-таки главная причина ро-
ста подобных жалоб не ковид и 
даже не возраст.

Тогда что же?
СЕРГЕЙ  ЧУБЧЕНКО: Постараюсь объ-
яснить, чтобы, как вы любите 
говорить, было понятно тете 
Маше из подъезда. Для начала 
подчеркну, пусть ковид на нас 
не обижается, но его роль в том, 
что происходит с нашими но-

гами, невелика. Мы всю жизнь 
жили и будем жить с инфекци-
ями — если не с ковидными, то 
с другими. Нет единственной 
причины, которая вызывает об-
суждаемые нами жалобы. Пере-
числю основные: сердечная 
недостаточность, поражение 
крупных суставов, поясничного 
отдела позвоночника, ожирение 
и, конечно же, сама варикозная 
болезнь нижних конечностей. 
Если на все эти нарушения здо-
ровья накладывается коронави-
русная инфекция, то, естествен-
но, картина отнюдь не маслом.

Вот посинели ноги. Вот на 
щиколотке вылезли вены. 
Нет, они еще не стали похо-
жи на веревки, они едва-ед-
ва  заметны. Как быть? При 
этом по ночам ноги сводит, 
даже долгое сидение в одной 
позе дает им сигнал, и они на-
чинают ныть. Медицина раз-
вивается, неужели нет одной 
таблетки, которую можно 
принять и от этих неприят-
ностей избавиться?

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Понять вас мож-
но. Но не обольщайтесь. Нигде 
в мире такой таблетки нет. Но 
сразу замечу, что и нет необхо-
димости принимать срочные 
меры, в том числе проводить 
некие современные космети-
ческие операции. К хирургии  
прибегаем лишь в тех случаях, 
когда варикозная болезнь ста-
новится основной причиной 
вышеперечисленных жалоб и 
сказывается на качестве жиз-
ни. Ушли в прошлое операции с 
большими разрезами и общими 
наркозами. На смену скальпе-
лю пришел ультразвук, лазер-
ный луч и радиочастотный сиг-
нал. Отпала необходимость в 
госпитализации. Эти операции 
можно проводить амбулаторно. 
Но при непременном условии: 
должно быть современное обо-
рудование и, конечно, совре-
менная подготовка хирурга. 

Вы сказали оборудование. 
Очень непростой вопрос в 
современных условиях. Оно 
есть повсеместно? В частно-
сти, в Москве, где вы возглав-
ляете эту службу?

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: В Москве есть. 
Более того, сейчас новейшие 
методики активно распростра-
няются по стране. И, скажем, 

жителям Петербурга и Красно-
дара, Новосибирска и Казани 
не надо спешить за помощью в 
столицу. Это можно делать  по 
месту жительства. А чтобы это 
было и вовсе повсеместно, надо 
прежде всего готовить кадры. 
Надеюсь, что с оборудованием 
все-таки проблем не будет.

Я на это тоже надеюсь. Тем 
более, что нас об этом посто-
янно заверяют поставщики 
оборудования и фармацев-
тические компании. Итак, 
чтобы не было проблем с но-
гами, чтобы ноги не старели, 
надо чаще ходить или чаще 
давать им покой? Бесконеч-
ные вездесущие лестницы  нам 
вредят или полезны? Подни-
маться и спускаться полез-
но? Мне, например, больно 
смотреть, когда у тротуар-
ного бордюра останавливает-
ся человек, который не в си-
лах этот бордюр преодолеть. 
А пандусов практически нет.  
Это большая редкость даже 
в Москве.

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Отсутствие пан-
дусов, высокие тротуарные бор-
дюры, подземные переходы с 
бесконечными ступенями…  Все 
это никак не способствует сохра-
нению красоты ног. Совсем нао-
борот. Комфорт для ног так же 
необходим, как комфорт, ска-
жем, для сна. Многие, испугав-
шись неприятностей с ногами, 
торопятся взять в руки трость. 
Поверьте опыту, лучше этого не 
делать, если нет строгих меди-
цинских показаний. 

А скандинавская ходьба и 
вообще всяческие призывы 
дольше и больше ходить?

СЕРГЕЙ ЧУБЧЕНКО: Дольше и больше 
— это не медицинская терми-
нология. А вот скандинавская 
ходьба с опорой на две палки 
приносит пользу. Однако  мы 
несколько увлеклись и ушли от 
причин омолаживания ножных 
недугов. А они есть. Сказывает-
ся чрезмерно активный ритм 
жизни. Он отнюдь не одно и то 
же, что занятие гимнастикой, 
упражнения на тренажерах. 
Скажем, езда на велосипеде для 
ног полезна. А вот длительное 
пребывание в сидячем поло-
жении при работе за компью-
тером, видеоигры сказывают-
ся на нашем здоровье отрица-
тельно. 

Мы разговариваем в начале 
летнего сезона. Кто-то сажает 
картошку,  кто-то  пропалыва-
ет грядки. А к вечеру возникают 
такие боли в спине, что не про-
дохнуть.  В основном это касает-
ся молодых, так как они, опять 
же  в основном, делают это с не-
привычки. В предыдущей поло-
се «Медицина» иммунолог Ан-
дрей Продеус и вы, Ирина Григо-
рьевна, вспоминали о пользе ас-
пирина. Считаю очень своевре-
менное  упоминание, и хотел бы 
вас в этом поддержать. Извест-
но, что, когда вдруг сводит ноги, 
боль снимает таблетка шипу-
чего аспирина. И пренебрегать 
этой возможностью — особен-
но перед полетом в самолете, 
при длительном передвижении 
в автомобиле, поезде или авто-
бусе — не надо. Двигательная 
активность ногам полезна, но в 
меру.  

Сергей Чубченко: Комфорт для ног 
так же необходим, как комфорт, 
скажем, для сна.

А К Ц Е Н Т

В последнее время варикоз очень помо-
лодел. Еще недавно на прием в основ-
ном приходили старички, а теперь все 
чаще  почти юные мужчины и женщины

А К Ц Е Н Т

Инфицированность клещей 
энцефалитом сегодня невелика. 
Но это как в русской рулетке: 
можно встретить, а можно избежать
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— Как распознать укус 
инфицированного клеща 
rg.ru/sujet/3796

Ноги всегда выдают возраст.

Спасти жизнь пациенту, страдающему раком печени, без пере-
садки органа — такие операции уже поставлены на поток.
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Александр Баранов стал полным кавалером ордена 
«За заслуги перед Отечеством».
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Мариупольском центре гуманитарной помощи открылся центр занятости 
и бесплатный секонд-хенд

Три свадебных платья
Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
«Российская газета», Мариуполь

Б
ы в ш и й  г и п е р м а р к е т 
«Метро» за последние ме-
сяцы стал самым ожив-

ленным местом в Мариуполе. 
Волонтеры начали раздавать 
здесь гуманитарку еще когда 
в городе шли бои, и работают 
до сих пор. А сейчас в «Метро» 
сформировался целый гума-
нитарный комплекс, где мож-
но получить не только короб-
ку с продуктами, но и другую 
помощь.

У входа на территорию быв-
шего гипермаркета установле-
на доска объявлений. Здесь ма-
риупольцы размещают инфор-
мацию о пропавших родствен-
никах, а также ищут технику и 
специалистов, которые помо-
гут в разборе завалов и восста-
новлении жилья. К доске под-
ходит женщина, внимательно 
читает.

— Я потеряла документы. Мо-
жет быть, кто-то нашел их и на-
писал объявление. Такое часто 
бывает, — поясняет она. 

Непосредственно на терри-
тории «Метро» можно набрать 
питьевую воду. Здесь также уже 
вовсю работает небольшой ры-
нок. А бойкая торговля — пер-
вый признак восстанавлива-
ющийся мирной жизни. Кста-
ти, рыночные ряды уже вышли 
за пределы «Метро» и тянутся 
к ТРЦ «Порт-Сити». Довольно 
необычно видеть большое ко-
личество людей в яркой летней 
одежде на фоне черной громады 
сгоревшего ТРЦ.

В «Метро» также базируется 
центр МЧС со спецтехникой. В 
тени под навесом работает по-
левая кухня.

— Сегодня у нас гречка с 
тушенкой и чай, — рассказыва-
ют веселые девушки-кашевары. 
Очередь двигается бодро: во-
лонтеры наловчились работать 
быстро. 

— Спасибо, внучки, очень 
вкусно, — улыбается старушка в 
цветастом платочке.

На другой стороне площади 
в большой палатке расположи-
лась полевая баня. Это тоже хо-
рошее подспорье: после обстре-
лов городская инфраструкту-
ра только восстанавливается, и 
вода есть далеко не везде. 

— Сейчас женщины помоют-
ся, потом мужчины пойдут. Если 
хотите, и вы заходите, — то ли в 
шутку, то ли всерьез предлага-
ют уставшим и запыленным по-
сле тяжелого дня корреспонден-
там «РГ».

В здании гипермаркета тоже 
развернуты пункты помощи. 
Здесь работает молодежная дру-
жина, состоящая в основном из 
жителей Донецка и Мариупо-
ля. Старший дружинник Куй-
бышевского района Донецка 
Николай Ковалев проводит для 
нас импровизированную экс-
курсию. 

— Там выдается помощь роди-
телям с детьми до трех лет. Там 

можно получить бесплатные 
сим-карты мобильного операто-
ра ДНР «Феникс». А вон там — за-
рядить телефоны. Есть полсотни 
зарядных гнезд. С той стороны 
работает центр занятости, идет 
трудоустройство. А здесь специ-
алисты оказывают администра-
тивные услуги и можно подать 
заявки на поиск попавших без 
вести родных. Еще есть детская 
комната и секонд-хенд, где мож-
но бесплатно получить вещи. За 
помощью сюда ежедневно об-
ращаются около шести тысяч 
человек, — рассказывает Нико-
лай Ковалев.

Подхожу к детской комна-
те. Слышится веселый визг. С 
детьми занимаются волонте-
ры и психологи. Пока родители 
стоят в очереди за гуманитар-
кой, детвора не мается в томи-
тельном ожидании, а играет под 
присмотром специалистов.

— Теперь мариупольские дети 
стали более расслабленными 
и открытыми. У нас изначаль-
но была задача сделать так, что-

бы ребенок испытывал положи-
тельные эмоции. И вот динамика 
налицо. Еще недавно напуганные 
обстрелами дети не могли отце-
питься от родителей, а родители 
не хотели их отпускать. Сейчас 
же многие приходят к нам как в 
детский садик, — улыбается вос-
питатель-волонтер Любовь.

Некоторые родители, оста-
вив здесь детей, отправляются 
в соседний модуль, где располо-
жился Центр занятости. 

— Тем, у кого есть желание 
и силы работать, предлагаем 
пока в основном временную за-
нятость по расчистке завалов 
и уборке улиц. Ищут специали-
стов коммунальные службы. На 
временную работу люди устра-
иваются по договору. Средняя 
зарплата — 34 тысячи рублей. 
Примерно 30—40 человек в день 
заключают договоры, — расска-
зывает волонтер Ольга.

Немалое пространство за-
нимает пункт выдачи вещей, 
действующий по принципу се-
конд-хенда. За одеждой каждый 
день приходит не менее сотни 
человек. Примечательно, что 
сюда доставляют не только гу-
манитарку из других городов. 
Жители Мариуполя тоже при-
носят одежду, которая им не 
подходит, но может пригодить-
ся кому-то еще. 

— Люди делятся своими ве-
щами или отдают вещи погиб-
ших родственников. И это очень 
существенная поддержка, ведь 
многие потеряли практически 
все, а здесь есть возможность 
хоть как-то одеться. Вот стойки 
с кофточками для подростков. 
Вот рубашечки для малышей. 
Здесь мужские вещи, которых 
катастрофически не хватает, 
и обувь для пожилых, которая 
тоже сейчас в дефиците. А вот 
видите, есть даже свадебные 
платья. Было пять, осталось три.  
Значит, в Мариуполе уже две 
свадьбы сыграли или сыграют 
на днях, — говорит соцработник 
Марина. 

Она хорошо понимает такую 
взаимопомощь. Семья Марины 
три дня не могла выйти из подъ-
езда и даже добежать по улице 
до входа в подвал, потому что 
дом оказался в самом эпицен-
тре жестоких боев. Из-за непре-
кращающихся обстрелов Мари-

не пришлось вместе с соседями 
жить на лестничной площад-
ке, за лифтом. Это место оказа-
лось безопаснее квартир. Там 
же, прямо в подъезде, готови-
ли пищу на мангале и кипятили 
чай. Делились с соседями всем, 
что было и всячески поддержи-
вали стариков-пенсионеров. 
Когда в городе наступил мир, 
Марина пришла сюда, чтобы 
снова помогать другим людям.

— Помощь еще нужна очень 
многим. Мне, например, запо-
мнилась 70-летняя бабушка, 
которая семь километров шла 
к «Метро» босиком, в юбке и 
свитере. Больше у нее ничего 
не осталось. Но бабушка была 
благодарна Богу, что выжила 
и может увидеть своих близ-
ких. Еще приходила семейная 
пара с новорожденным ребен-
ком. Малышу, родившемуся в 
подвале, недельки две от роду. 
Тогда еще было холодно, а ре-
бенка не во что было переодеть 
и укутать. Помню девочку лет 
семи. У нее погибли родители, 
но девочка убедила себя в том, 
что мама лежит в больнице и 
скоро выздоровеет. Она всем 
рассказывала, как сильно лю-
бит маму и какие у нее с мамой 
раньше были красивые платья 
и туфельки. Все это очень боль-
но слышать. С девочкой потом 
работали наши психологи, — вз-
дыхает Марина.  

Тем, у кого есть желание и силы, 
предлагается работа. Пока в основ-
ном временная по расчистке зава-
лов и уборке улиц. 
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Между тем

Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов и руководитель адми-

нистрации Мариуполя Константин Иващенко подписали соглашения о 

побратимстве между Мариуполем и Санкт-Петербургом. «Это не про-

сто формальный документ, это реальное начало грандиозного проекта 

помощи», — отметил глава ДНР Денис Пушилин. Причем речь идет о 

долгосрочном сотрудничестве между городами. Как отметил Констан-

тин Иващенко, Санкт-Петербург подставляет плечо мариупольцам.

По словам Александра Беглова, первоочередной задачей станет 

восстановление социальной инфраструктуры: школ, поликлиник, дет-

ских садов, а также восстановление драмтеатра, приведение в порядок 

парков и строительство детских площадок. Уже в ближайшие две неде-

ли из города на Неве прибудет первая группа специалистов.

ЕДА Утка в яблоке 
и чипсы из гречки — 
лучший повар Москвы 
открыл свои рецепты

Секрет фермы

Сергей Буланов 

В столице определили лучшего повара — победителем 
конкурса «Московские мастера» стал шеф ресторана 
Touch Chef`s Place & Bar Иван Идеменев. «Моя концеп-
ция — полностью безотходное производство, — расска-
зал «РГ» обладатель почетного звания. — Я использовал 
утку, выращенную на собственной ферме, причем из 
различных ее частей получилось несколько блюд».

Лозунг конкурса «Ноль отходов» все поняли при-
мерно одинаково, но Иван Идеменев пошел еще 
дальше: он считает, что продукт надо не только пол-
ностью приготовить, но еще и желательно его самому 
произвести. Фуа-гра, переосмысленный рецепт фар-
шированной птицы — получилось не утка с яблоками, 
а яблоко с уткой, а также холодные закуски — все это 
было приготовлено благодаря домашнему хозяйству. 
Вообще отец Ивана начал разводить уток на семейном 
участке, когда будущий шеф-повар был ребенком. Но 
именно благодаря «утиной теме» юноша выбрал себе 
профессию, которая его прославила. Он успел порабо-
тать во многих ресторанах, а сегодня руководит кух-
ней в авторском русском заведении на Садовнической 
набережной. Попавшая на стол жюри утка — родом из 
Суздаля, именно там располагается семейная ферма. 
И самое необычное — это яблоко, запеченное с исполь-
зованием утиного жира, и начинка фрукта разными 
мясными текстурами. 

Гармоничным дополнением к утиному ассорти ста-
ла гречка. Простой вроде бы, привычный нам гарнир 
превратился в аутентичную закуску. «Гречка вывари-
вается, как ризотто, набухает, — пересказывает проис-
ходившее на кухне Иван Идеменев. — Затем сутки высу-
шивается при температуре 50—55 градусов». От карто-
фельных чипсов они отличаются формой, однако хруст 
и ощущения едоков — примерно те же. Все это, как и 
многие другие кулинарные решения Ивана Идемене-
ва, — квинтэссенция собственных идей и иностранных 
концепций. Шеф-повар много читает, да и практиче-
ский опыт богатый. Ведь ему удалось поработать с тай-
цами, немцами, итальянцами. Кстати, именно Италия 
подсказала, что из простого сырья может получить-
ся чудо — например, обыденные макароны становятся 
деликатесной пастой. К тому же повар имеет возмож-
ность и смешивать различные виды национальных ку-
хонь, что тоже дает свой эффект.  

 СЕЗОН Корреспонденты 
«РГ» продегустировали 
первую клубнику

Крымская 
слаще

Ирина Огилько

В этом сезоне в столице открылось 286 клубничных 
торговых точек, это вдвое больше, чем было в прошлом 
году, тогда работало всего 176 специализированных 
павильонов. Но, как и в прошлые годы, вся клубника, 
продаваемая на этих прилавках, — только отечествен-
ная. Почем клубничка, вкусна ли она уродилась, выяс-
нил корреспондент «РГ».

Больше всего площадок с клубникой открыли на юге 
города — 67. На втором месте — центр с 40 площадка-
ми, на третьем месте — восток, где 34 точки. Все места 
предоставлены продавцам бесплатно. Павильоны из де-
рева и пластика на каждом из них с надписью «клубни-
ка» — новинка сезо-
на. Один из них, как 
и в прошлые годы, 
торгует ягодой на 
Тишинской площа-
ди. У прилавка — не-
большая очередь. 
Ценник — 480 ру-
блей за килограмм. 
«Ягода свежая, слад-
кая», — рекламирует 
продавец Светлана 
Пшенникова. На во-
прос, откуда товар, 
объясняет: из Кры-
ма, бахчисарайская. Когда подходит очередь, спраши-
ваю, мол, где будете остатки ночью хранить. «Ничего не 
останется, — уверена женщина. — Вчера всю разобрали 
и сегодня хорошо берут. Газели с кондиционерами но-
вые коробки привезут, ягода дорогу хорошо переносит. 
Беру на пробу пять ягодок, выходит на 60 рублей. Ягоды 
и правда хороши. Иду в сетевой магазин напротив, где в 
лотках по 250 грамм расфасована подмосковная земля-
ника сорта «Эльсанта» по 179 рублей за упаковку. В уме 
подсчитываю: значит, килограмм стоит 716 рублей! На 
еще одной витрине чуть поодаль представлена клубни-
ка сорта «Клери» из поселка Заречного Краснодарского 
края. Здесь килограмм — по 575 рублей. На Бутырском и 
Вятском рынках тоже краснодарская по 500 рублей за 
килограмм. Перепробовав все ягоды, пришла к выводу: 
самая сладкая — крымская, да и по цене лучшая. 

Как пояснил «РГ» руководитель департамента тор-
говли и услуг Москвы Алексей Немерюк, клубникой в 
специализированных павильонах столицы сейчас тор-
гуют не только Крым и Краснодарский край, но и Став-
рополье, Волгоградская и Астраханская области, Ады-
гея. «С созреванием ягоды в средней полосе России 
она также будет появляться на лотках, — рассказал Не-
мерюк. — Поступит более 10 сортов: «Клери», «Флэр», 
«Альба», «Джоли», «Альбион», «Азия», «Роксана» и 
многие другие».

Кстати, часы работы «клубничных» павильонов с 
10.00 до 20.00 без выходных. Полный перечень торго-
вых точек можно найти на портале mos.ru.  

МЕДИЦИНА В Новой Москве открылся 
первый перинатальный центр

«Коммунарка» 
принимает роды

Любовь Проценко 

К
линика в Коммунар-
ке, начавшая свою 
историю два года на-
зад с того, что первой 
в стране вступила в 
борьбу с COVID-19, 
получила наконец 
возможность стать 
просто многопро-

фильной столичной больницей, 
как и строилась. Она уже при-
нимает плановых и экстренных 
больных, и даже рожениц. Неде-
лю назад в ее составе заработал 
первый в Новой Москве перина-
тальный центр, в котором роди-
лись уже 53 малыша. Официаль-
но его открыл вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин.

«Это один из крупнейших, 
лучших, самых современных в 
городе центров, который обес-

печит родовспоможением около 
миллиона жителей, проживаю-
щих на юго-востоке Москвы, по-
близости от Коммунарки, в рай-
онах Южное и Северное Бутово, 
Новой Москве», — сказал он. Вра-
чи надеются, что будущим ма-
мам и малышам в нем будет ком-
фортно. Пятиэтажное здание на 
238 коек возведено по индиви-
дуальному проекту с примене-
нием современных технологий. 
Оборудование в нем — в соот-
ветствии с мировыми стандар-
тами: два передвижных рентге-
новских аппарата, 24 неонаталь-

ные открытые реанимационные 
системы, 18 инкубаторов для 
интенсивной терапии и 10 инку-
баторов — для недоношенных де-
тей, 33 ИВЛ для взрослых и ново-
рожденных… В родильном отде-
лении 17 индивидуальных бок-
сов-палат, в которых можно при-
нять роды с учетом всех пожела-
ний женщины, включая присут-
ствие ее мужа. В каждой палате 
— кровать-трансформер, фит-
бол, система климат-контроля с 
функцией непрерывной очистки 
воздуха, а также душ и туалет. 
Есть для молодых мам и лакто-

риум, где их обучат грудному 
вскармливанию, — одно из пер-
вых таких отделений в России.  

Как  рассказа л  главный 
неонатолог Москвы Валерий Го-
рев, центр очень нужен Новой 
Москве, где проживает в основ-
ном население репродуктивно-
го возраста. Оказывать помощь 
будет команда профессионалов 
из перинатального центра № 24, 
которые выходили больше поло-
вины детей с маленькой массой 
тела, родившихся в Москве за 
2021 год. Это направление, по 
словам врача, очень важное еще 
и потому, что существует тен-
денция к увеличению среднего 
возраста женщин, рожающих 
впервые. «Сегодня в Москве он 
составляет 33 года, — рассказал 
он. — А значит, увеличены рис-
ки сахарного диабета, ожире-
ния, различных эндокринных 

нарушений и других проблем со 
здоровьем, а репродуктивный 
потенциал отличается от опти-
мального. Как правило, эти не-
гативные изменения связаны 
с высоким риском преждевре-
менных родов и различными 
осложнениями беременности». 
Скоро в Коммунарке закончит-
ся строительство и детского кор-
пуса.  В результате на террито-
рии Новой Москвы сформирует-
ся новый целостный медкластер, 
способный удовлетворять прак-
тически все медицинские по-
требности быстро и динамично 
развивающегося района.  

Сергей Собянин: Больница 
в Коммунарке, вылечившая за два 
года 78 тысяч москвичей от ковида, 
продолжает развиваться.

А К Ц Е Н Т

В новом роддоме уже появились на свет 
53 малыша 

РАКУРС  Жители 
столицы 
предпочитают 
онлайн-
покупки

ТОВАР В СЕТИ

Сергей Жуков

Пандемия коронавируса 
приучила москвичей к онлайн-
покупкам: даже теперь, когда 
инфекция почти ушла, шо-
пинг на дистанте пользуется 
спросом.

По словам заммэра столицы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владими-
ра Ефимова, количество поку-
пок в онлайне в минувшем мар-
те выросло на два процента по 
сравнению с тем же месяцем 
2021 года. Интересно, что ди-
станционно горожане тратят 
существенно больше денег, чем 
офлайн. Например, средний чек 
при заказе продуктов — 1,4 ты-
сячи рублей, а непосредствен-
но в магазинах — 586 рублей. 
По словам экспертов, интерес к 
онлайн-шопингу будет расти и 
дальше. «Онлайн стал прекрас-
но дополнять, а иногда и заме-
щать традиционные покупки, 
— говорит заместитель техни-
ческого директора компании 
Simtech Development Андрей 
Мягков. — Желание посмотреть 
вживую, потрогать, проверить 
никуда не делось. Но появилась 
особенность: покупатели зна-
комятся с товаром в обычном 
магазине, а позже заказывают 
его онлайн, чаще всего по теле-
фону». Почему? Во-первых, 
это удобно. Оформить покупку 
можно в любое время, попивая 
кофе или лежа в кровати перед 
сном. Во-вторых, можно так же 
быстро заказать доставку до-
мой или в ближайший пункт 
выдачи, а еще сделать рассроч-
ку в один клик и без кучи доку-
ментов. Плюс, в онлайне часто 
бывает дешевле.

По данным сервиса Price.ru, 
онлайн-спрос на смартфоны 
в Москве вырос на 50%, быто-
вую технику — на 36%. Экспер-
ты говорят: горожанам удобно 
использовать маркетплейсы и 
агрегаторы для сравнения цен. 
Особенно актуально это было 
в марте, когда ценники, подо-
гретые ажиотажным спросом 
и скачком курса валют, стре-
мительно подскочили. Тогда 
же мировые бренды закрыли 
свои точки в торговых центрах, 
что сказалось на посещаемо-
сти. «Первым делом покупа-
тель ищет аналог в интернете, 
в частности на маркетплей-
сах», — отмечает гендиректор 
Zenden Александр Сарычев.  

Торговые павильоны с клубникой работают каждый день 
с 10.00 до 20.00.

Ягоду привезли 
из Крыма, 
Краснодарского 
края, Адыгеи 
и других регионов 
страны
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— Фоторепортаж на сайте 
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Как квоты на экспорт металлолома скажутся 
на экономике и бизнесе 

Пошли на лом
Михаил Загайнов

С 
начала июня в России 
действуют новые кво-
ты на вывоз лома и отхо-

дов черных металлов. Соглас-
но постановлению, которое ра-
нее подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин, при экспор-
те металла в объеме до 540 ты-
сяч тонн пошлина составит 100 
евро за тонну. При превышении 
этого показателя — 290 евро за 
тонну. По мнению экспертов, 
эта мера позволит не только 
обеспечить внутренний рынок 
необходимыми ресурсами, но 
и снизить цены на металлолом.

Ограничения будут действо-
вать до 31 июля 2022 года. При 
этом пошлины взимаются толь-
ко с продукции, поставляемой за 
пределы Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС).

По оценкам экспертов, сей-
час металлолом занимает 11,5—
13% в общем объеме сырья, ис-
пользуемого для производства в 
70% сталелитейных производств 
в России. В большей степени от 
лома черных металлов зависят 
электросталеплавильные произ-
водства, где на его долю прихо-
дится до 95% сырья для выплав-
ки стали.

Согласно данным Российско-
го экспортного центра, в 2021 
году Россия отправила на экс-
порт 4,1 млн тонн лома черных 
металлов, из них за пределы 
ЕАЭС — 3,2 млн тонн. Основны-
ми покупателями являются Тур-
ция, Беларусь и Республика Ко-
рея — на эти страны приходится 
80—85% поставок.

Впрочем, по оценкам экспер-
тов, в последнее время экспорт 
лома черных металлов сложно 
назвать важной статьей государ-
ственных доходов. Как отмечает 
партнер практики налогов и пра-
ва группы «Деловой профиль» 
Александр Силаков, постав-
ки этой продукции начали сни-
жаться еще в 2021 году, а в 2022-
м и вовсе упали практически до 
нуля. «Это объясняется негатив-
ным влиянием односторонних 
санкций, введенных западны-
ми странами, отказом Южной 
Кореи от импорта российского 
лома и иными факторами внеш-
ней конъюнктуры», — пояснил 
аналитик «РГ».

По его словам, ранее при об-
щем объеме российской ломо-
заготовки в районе чуть более 30 
млн тонн на экспорт поставля-
лось порядка 3—4 млн тонн в год 
(около 10%). Говоря о причинах 

введения квот, аналитик заявил, 
что они призваны предотвратить 
«вымывание» лома с российско-
го рынка — ряд потребителей, 
например трубные компании, и 
ранее жаловались на недостаток 
лома.

«При этом правительством 
предусмотрен механизм экс-
порта невостребованного клю-
чевыми российскими предпри-
ятиями металлолома, а также 
региональная дифференциация 

тарифной квоты, так что дан-
ные пошлины следует рассмат-
ривать не в качестве запрета на 
экспорт, а скорее, как проявле-
ние регулирующей роли госу-
дарства, в результате чего упав-
ший под влиянием внешних фак-
торов экспорт, возможно, даже 
вернет часть утраченных экс-
портных позиций, но само-со-
бой не в ущерб интересам эко-
номического развития России», 
— уверен Силаков.

Сейчас на российском рынке 
заготовителей и переработчиков 

лома представлены как струк-
туры крупных металлургиче-
ских предприятий, так и мелкие 
и средние игроки из числа не-
зависимых компаний. «Учиты-
вая, что первая группа игроков 
представлена компаниями, яв-
ляющимися одновременно как 
заготовителями, так и потре-
бителями лома, то наиболее за-
висимы от этого вида экспорта 
компании из второй группы. Го-
ворить о сколь-либо существен-
ном влиянии на экономику Рос-
сии (например, по таким пока-
зателям, как уровень занятости 
населения или объем пополне-
ния бюджета) в отношении этих 
компаний не приходится», — 
заявил аналитик «Делового про-
филя».

По его словам, пошлины по-
могут способствовать дальней-
шему снижению цен на металло-
лом на внутреннем рынке, кото-
рые вслед за мировыми котиров-
ками в марте достигли пика.  

ТРАНСПОРТ 

Речные порты 
скоро можно 
будет купить

ПОРТОВЫЙ 
ШОПИНГ
Дарья Худякова

Правительственная комиссия 
одобрила проект приватизации 
речных портов в России, кото-
рый подготовил минтранс. Об 
этом «РГ» рассказал предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России (АЮР) Влади-
мир Груздев.

Объекты речного порта 
можно будет приватизировать 
на конкурсной основе, что-
бы обслуживать пассажиров 
и суда, рассказал Груздев. Он 
также отметил, что новый вла-
делец не сможет перепрофи-
лировать порт, превратив его, 
например, в развлекательный 
комплекс с отдыхом на воде.

Если же объекты порта на-
ходятся в плохом состоянии, 
дополнительным условием для 
покупателя будет их ремонт. 
Начальная цена при продаже 
заброшенных речных портов, 
которые требуют восстанов-
ления, составит один рубль. 
Внесение задатка не потребу-
ется. Победителем конкурса 
будет признаваться участник, 
предложивший наиболее вы-
сокую цену.

Новый собственник мо-
жет продать порт, если еще не 
привел его в хорошее состоя-
ние. В пояснительной записке 
сказано, что обязательства в 
отношении объекта сохраня-
ются в случае перехода права 
собственности к другому лицу 
и указываются в договоре 
купли-продажи, поясняет Ти-
мур Эшпулатов, член Ассоци-
ации юристов России, юрист 
«Легес Бюро».

Сегодня во многих регио-
нах сложилась ситуация, когда 
из-за отсутствия государ-
ственного финансирования 
многие причалы речных пор-
тов оказались в неудовлетво-
рительном состоянии. Меж-
ду тем у организаций, кото-
рые эксплуатируют причалы, 
нет правовых основ, чтобы 
вкладывать средства в ремонт 
инфраструктуры, отмечает 
Груздев.

Приватизация речных пор-
тов оптимизирует транспорт-
ную нагрузку в крупных горо-
дах благодаря тому, что часть 
пассажирских и грузовых 
перевозок сместится на вод-
ные пути сообщения, счита-
ет Алексей Тузов, независи-
мый эксперт транспортной 
отрасли. Главный недостаток 
законопроекта заключается в 
том, что он ограничивает по-
тенциальный список речных 
портов, доступных для выку-
па, только теми локациями, 
которые имеют возможность 
впоследствии стать междуна-
родным логистическим пунк-
том, то есть имеют выход к 
границе. Это значительно со-
кращает количество объек-
тов для приватизации и число 
желающих инвестировать в 
проект.

Причальные сооружения — 
это только одна составляющая 
порта: помимо состояния са-
мих причалов на возможность 
эксплуатации также влияют 
состояние подъездных путей 
(автодороги и ж/д), глубина 
возле причалов и состояние 
водных путей, подчеркивает 
Илья Телятников, замдирек-
тора направления «Оценка 
и финансовый консалтинг» 
группы компаний SRG. Поэто-
му, по его словам, вопрос ре-
конструкции порта должен 
решаться в тандеме с органи-
зацией реконструкции подъ-
ездных путей со стороны мест-
ных властей и при необходи-
мости дноуглубительных ра-
бот со стороны Росморречфло-
та. Также у порта должен быть 
потенциальный пассажиро-
поток и прежде всего грузопо-
ток, достаточный для возврата 
вложенных средств. Не исклю-
чено, что возникнут ситуации, 
когда инвесторы не смогут вы-
полнять свои обязательства 
и будут перепродавать друг 
другу порты по одному рублю, 
опасается эксперт.  

ТЕНДЕНЦИЯ В России вырос спрос на парусные яхты

Уже не на мели

Дарья Худякова 

Ц
ены на яхты выросли 
— спрос на них превы-
шает предложение. 
Об этом «Россий-
ской газете» расска-
зали участники рын-
ка. Раньше большая 
часть комплектую-
щих завозилась из 

Европы, но теперь логистиче-
ские цепочки сильно усложни-
лись. Производители придумы-
вают способы, чтобы снизить 
себестоимость лодок, при этом 
количество заказов по програм-
мам импортозамещения растет.

О ситуации на рынке парус-
ных яхт, которые используются 
в парусном спорте, рассказыва-
ет исполнительный директор 
Всероссийской федерации па-
русного спорта (ВФПС) Павел 
Соболев. По его словам, закуп-
ка импортного оборудования 
и яхт стала нерентабельна. Те-
перь за цену одной такой яхты 
можно купить три отечествен-
ные. Если раньше в стране ходи-
ли в основном на французских, 
итальянских и английских ях-
тах, то теперь новая ситуация 
дает мотивацию для развития 
локальных производителей. В 
то же время снижение количе-
ства закупок на Западе сильно 
скажется на европейском рын-
ке, так как российские заказы 
покрывали 25—30% этого рын-
ка, говорит Соболев. 

Новые парусные яхты рос-
сийским спортсменам сегодня 

и не нужны — их не пускают на 
международные соревнова-
ния. Поэтому сборная команда 
покупать новую матчасть в 
этом году не планирует, отме-
чает он.

Тем не менее заказов на 
лодки отечественного произ-
водства много, говорит Мария 
Романова, сотрудница произ-
водителя яхт «Безопасные лод-
ки.РФ». «Росатом» хочет по-
строить парусные школы в Че-

лябинской области, в Ново-
сибирской области выделены 
бюджетные деньги на закупку 
детских яхт, поступает много 
заказов по президентским 
грантам.

Компания производит яхты 
класса «Оптимист», на них за-
нимаются дети. Цены произ-
водитель с января не подни-
мал. «Сейчас мы строим ма-
шину, чтобы сделать яхты ли-
тыми и бесшовными. Благода-
ря этому производительность 
увеличится в разы: если рань-
ше одна яхта делалась два дня, 
то теперь это будет несколько 
яхт в день. Мы делаем корпуса 
из полиэтилена, обычно их все 

делают из стеклопластика. За 
счет этого цена нашего осна-
щенного корпуса в два раза де-
шевле», — рассказывает Рома-
нова. Но кроме корпуса нужно 
еще производить шверты и па-
руса, и мачты. Компания стара-
ется использовать при строи-
тельстве комплектующие по 
большей части отечествен-
ного производства. «То, что 
не производят у нас в стране, 
можно перечесть по пальцам: 

это кипы, заклепки из Китая и 
ткань для паруса, в основном 
голландская. Но мы сразу на-
шли аналог такой ткани в Ки-
тае», — говорит она. 

Производство веревок, па-
русов, блоков, приборов в стра-
не не развито, считает Миха-
ил Петрига, мастер парусно-
го спорта. По его словам, в Рос-
сии могут хорошо сделать пока 
только корпус и металлическую 
мачту. Парус в совокупности 
получается дешевле купить в 
Китае, чем изготовить в России.

Ситуация на рынке катеров 
и моторных яхт тяжелее. На 
сайте Burevestnik Group, одно-
го из крупнейших дистрибью-

торов яхт в стране, написано о 
дефиците на рынке катеров уже 
сейчас. 

Двигатели, необходимые для 
функционирования яхт и кате-
ров, в основном иностранные. 
Как отмечает Соболев, стои-
мость двигателей возросла в 
два раза: те двигатели, которые 
стоили 650 тысяч рублей, сей-
час стоят 1,5 млн рублей. Веду-
щие производители двигателей 
для яхт и катеров Volvo Penta и 
Mercury MercRuiser заявляли 
ранее, что прекращают деятель-
ность на российском рынке.

Навигационное оборудо-
вание тоже на 99% импорт-
ное, говорит Андрей Легошов, 
мастер-технолог Baltic Boats 
Company. Запасы на складах за-
канчиваются. Нет техники для 
обработки алюминия и стали, 
из которых в основном делают 
лодки. 

Кроме того, как объясняет 
Легошов, готовое судно нужно 
покрыть грунтом, лаком и крас-
кой, чтобы защитить от корро-
зий. Но у большей части лако-
красочных заводов в России 
иностранные владельцы (Jotun, 
Hempel, AkzoNobel), поэтому 
работа этих заводов сейчас фак-
тически остановлена. Из-за это-
го возникают трудности и с об-
работкой причалов, другой вод-
ной инфраструктуры.

Денис Химикус,  дирек-
тор «Азимут Поволжье» (офи-
циальный дистрибьютор яхт 
Greenline и Ocean Class в Рос-
сии), успокаивает: запасы на 

складах есть еще на три-четыре 
месяца. Самая большая пробле-
ма сейчас с двигателями. Он 
подчеркивает, что трудности с 
их поставками начались еще в 
период пандемии, с тех пор за-
казанные двигатели приходится 
ждать по 8—10 месяцев. Произ-
водители качественных двига-
телей есть в Японии, но войти на 
японский рынок не так просто — 
в очереди на эти двигатели уже 
стоят европейские заказчики. 

Вся электрика, гидравли-
ка, системы безопасности, на-
вигационные системы выпус-
каются за рубежом. В сегменте 
частных прогулочных катеров 
такого отечественного обору-
дования нет. Если оно и есть, то 
оно производится для коммер-
ческих, грузовых и пассажир-
ских судов, рассказывает Хи-
микус: «Возможно, сейчас кто-
то займется адаптацией таких 
видов оборудования под мало-
мерное судостроение. Но ка-
кое будет на выходе качество 
и сколько это займет времени 
— большой вопрос. Нужно учи-
тывать и то, что в России не так 
много судостроителей. В случае 
с производством российских 
аналогов, скорее всего, придет-
ся столкнуться с высокой себе-
стоимостью. И вряд ли это бу-
дет высокотехнологичный про-
дукт. Многое упирается в поку-
пательский спрос, который не 
радует».  

Ограниченные поставки стимулиру-
ют развитие локальных производи-
телей комплектующих для яхт.

А К Ц Е Н Т

При экспорте металла в объеме 
до 540 тысяч тонн пошлина составит 
100 евро за тонну. При превышении 
этого показателя — 290 евро за тонну

А К Ц Е Н Т

Сейчас за цену одной импортной 
парусной яхты можно купить 
сразу три отечественные

Запрет на прива-
тизацию портовых 
объектов был снят 
еще в 2013 году, 
однако случаи 
приватизации реч-
ных портов носят 
единичный харак-
тер из-за сложно-
сти процедуры

КАК СДЕЛАТЬ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНЫМ
Термин «импортозамещение» активно вошел в обиход 
в 2014 г., когда на нашу страну был наложен первый 
крупный пакет санкций. Эти ограничения показали, 
что Россия зависима от поставок критически значи-
мых товаров в ряде секторов экономики и требуются 
активные действия по парированию подобного давле-
ния на нашу страну в будущем.

Важно понимать, что зависимость от импортных то-
варов сама по себе не является признаком ущербности 
экономики, но лишь до тех пор, пока существуют кана-
лы поставок такой продукции. Развитие мировой эконо-
мики в последние 30—40 лет привело к тому, что, пожа-
луй, не существует ни одной страны, которая могла бы 
существовать в режиме самообеспечения.

Развитие российской экономики в период после рас-
пада СССР осуществлялось за счет размена качествен-
ных ресурсов, имевшихся в распоряжении нашей стра-
ны (прежде всего сырьевых товаров), на качественные 
ресурсы наших торговых партнеров. Получая большие 
объемы доходов в резервных валютах, наша страна име-
ла доступ на рынки высокотехнологичной продукции, 
что позволяло по-
степенно модерни-
зировать внутрен-
нюю экономику.

Проблема заклю-
чалась в том, что мо-
дернизация преж-
де всего затронула 
те сектора, где эти 
доходы и формиро-
вались, а не менее 
важные для долго-
срочного развития 
отрасли сидели на 
голодном пайке. От-
носительно слабо 
финансировались 
внутренние вложения в разработку технологий — зачем, 
если с меньшими усилиями их можно купить за рубе-
жом. В результате мы получили достаточно эффектив-
ную с точки зрения извлечения ренты экономику, но 
очень простую по своей структуре.

Уже после кризиса 2008—2009 гг. стало понятно, что 
такая экономика устойчиво развиваться не может. До-
ходов, которые она производит, не хватает для поддер-
жания внутреннего спроса. Вот здесь вопросы импор-
та стали выходить на передний план. Выяснилось, что 
зависимость от импорта наблюдается не только там, 
где речь идет о высоких технологиях, но и в экономике 
«простых вещей».

Возникло понятие критического импорта — такой 
продукции, которая не может быть покрыта внутрен-
ним производством. К ней в докризисные годы можно 
было отнести более трети всего российского импорта. 
Часть этой продукции представляет собой сельскохо-
зяйственную продукцию, не производимую в России по 
географическим условиям, а часть — товары промежу-
точного потребительского и инвестиционного назначе-
ния, в том числе обеспечивающие безопасность в обла-
сти медицины, инфраструктуры, энергетики.

Если посмотреть на направления, по которым раз-
вивалось импортозамещение после 2014 г., то можно 
отметить, что это прежде всего снижение критической 
зависимости от зарубежных поставок в оборонно-про-
мышленном комплексе, энергетике, фармацевтике, 
сельском хозяйстве. И здесь, если быть объективными, 
были достигнуты серьезные положительные результа-
ты, которые сейчас в условиях беспрецедентного санк-
ционного давления поддерживают устойчивость рос-
сийской экономики.

Почему же, несмотря на предпринятые усилия, зави-
симость от импорта все еще остается достаточно высо-
кой? Прежде всего потому, что, несмотря на отдельные 
успехи, большая часть российских предприятий не име-
ет ресурсов для закупки соответствующего оборудова-
ния из-за рубежа, с одной стороны, и не имеет доступа 
к результатам отечественных исследований и разрабо-
ток, с другой.

В этой связи было бы целесообразно в торговле с не-
дружественными странами обуславливать поставки 
сырьевых товаров взаимными потоками критическо-
го импорта, что может осуществляться и через пере-
ход на расчеты в 
рублях. Но вместе 
с этим не обойтись 
без решений по раз-
витию производств 
на основе отече-
ственных достиже-
ний в научно-техно-
логической сфере, 
а здесь требуются 
время и привлече-
ние серьезных ре-
сурсов — как финан-
совых, так и органи-
зационных.

Также нужно понимать, что требует импортозаме-
щения, а где с наличием импорта можно смириться. 
Важным моментом является емкость рынка, на кото-
рый может поставляться продукция, замещающая им-
порт. В ряде случаев емкость внутреннего рынка Рос-
сии является достаточной для начала масштабирования 
производства, но далеко не всегда. В целом нельзя допу-
стить, чтобы наша страна была втянута в гонку неэф-
фективного импортозамещения, истощающую имею-
щиеся ограниченные ресурсы.

Снижение импорта на российском рынке так или 
иначе создает дополнительные возможности для рос-
сийского бизнеса в самых разных секторах экономики, 
в том числе и том, который ориентирован на удовлетво-
рение спроса населения. Уход с нашего рынка крупных 
транснациональных компаний снижает для российских 
предприятий барьер входа на рынок и открывает окно 
возможностей, что наряду с адекватной поддержкой со 
стороны государства может дать существенный поло-
жительный эффект.

Резюмируя, нужно сказать о том, что в краткосроч-
ной перспективе важнейшей задачей в области внешне-
экономической политики государства является обеспе-
чение критического импорта. От решения этой задачи 
будет зависеть и скорость восстановления экономиче-
ской активности.

В среднесрочной перспективе фокус внимания дол-
жен смещаться в область эффективного импортозаме-
щения в России, что позволит сформировать новые точ-
ки роста в национальной экономике, изменить ее струк-
туру и обеспечить устойчивость развития даже с учетом 
сохранения санкционного давления на нашу страну.  

Александр Широв,
член-корреспондент РАН, 

директор Института 

народнохозяйственного 

прогнозирования РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

После кризиса 
2008 — 2009 гг. 
выяснилось, 
что даже экономи-
ка «простых 
вещей» зависит 
от импорта

Необходимо 
понять, что требу-
ет импортозаме-
щения, а где 
с импортом можно 
смириться

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6712
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В министерстве промышленности и торговли допускают возможность 

запрета на экспорт ряда цветных металлов. «По некоторым позициям — 

особенно лигатуре, имеется в виду по цветным металлам — мы возможно 

будем накладывать даже запрет на некоторые металлы, в частности, 

вольфрамосодержащие», — отметил глава ведомства Денис Мантуров.

При этом министр уточнил, что правительство не планирует вводить экс-

портные пошлины на черные и цветные металлы, как это было в 2021 году.

«В прошлом году это правительственное решение, я считаю, эффектив-

но сработало. Это повлияло не только на поступления в бюджет и 

направление бюджетных средств на отрасли, которые больше всех ну-

ждались в компенсации повышения цены на материалы-металлы, но это 

повлияло и на снижение цены на внутреннем рынке», — заявил Манту-

ров, добавив, что сейчас необходимости в подобных мерах нет.

Экспортные пошлины на черные и цветные металлы действовали в 

России с 1 августа до конца 2021 года. И
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Книжная площадь
Кульминацией фести-
валя станут тради-
ционные торжества 6 

июня. В День русского языка 
и день рождения А.С. Пушки-
на на Главной сцене в шестой 
раз будет вручена литератур-
ная премия «Лицей» лучшим 
молодым поэтам и прозаи-
кам. Если уж мы заговорили 
о премиях... Опять же не се-
крет, что некоторые круп-
ные литературные премии в 
этом году «отменили» сами 
себя. Например, премия «На-
циональный бестселлер», ко-
торая отказалась объявлять 
список финалистов. В этом 
плане отрадно, что сохрани-
лись премии «Лицей» и «Яс-
ная Поляна». Вы возглавляе-
те жюри «Ясной Поляны» — 
единственной в России круп-
ной международной литера-
турной премии, которую не 
первый год получают не толь-
ко отечественные, но и зару-
бежные авторы. Мне кажется 
это очень важным сегодня. В 
условиях, когда на Западе чуть 
ли не «отменяют» русскую 
культуру, литературу, Россия 
продолжает быть открытой 
миру в культурном плане. 
Премию «Ясная Поляна» по-
лучали такие классики совре-
менной зарубежной прозы, как 
Орхан Памук, Варгас Льоса, 
Джулиан Барнс... В этом году 
премия объявила «короткий 
список» зарубежных авторов?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Одиннадцать 
имен, и все из разных стран. 
Здесь и США, и Англия, и Вен-
грия, и Южная Корея, и Китай, 
и даже Польша, которая сегодня 
настроена к нам максимально 
враждебно... Конечно, мы благо-
дарны фирме «Самсунг», кото-
рая, во-первых, не ушла с рос-
сийского рынка, а во-вторых, не 
отказалась от своих спонсорских 
обязательств и перед Большим 

театром, и перед Эрмитажем, и 
перед премией «Ясная Поляна». 
Сегодня это дорогого стоит. Я с 
большим уважением отношусь 
к такому постоянству и друже-
ским отношениям. Конечно, если 
бы наш партнер отказался от нас, 
мы искали бы других спонсоров, 
потому что премия «Ясная По-
ляна» стала уже не просто пре-
мией, но институцией, которая 
объединяет лучших отечествен-
ных и зарубежных авторов. Нам 
важно показать, особенно в ны-
нешней ситуации, когда отно-
шение к России многих стран 
Запада стало враждебным, в том 
числе и по отношению к культу-
ре, что Россия не собирается 
культурно самоизолироваться. 
Да, острая ситуация, и где-то хо-
тят «отказаться» от нас. Но мы 
не отказываемся от достижений 
мировой культуры и, в частно-
сти, литературы.

Прав был Достоевский, го-
воривший о «всемирной от-
зывчивости» русских. Мы не 
«отменяем» мировую ли-
тературу. Но в связи с этим 
есть один болезненный во-
прос. Примерно 40 процен-
тов художественной литера-
туры, издаваемой в России, 
это была переводная ли-
тература. С одной стороны, 
это действительно признак 
открытости российского чи-
тателя всему миру. С дру-
гой — понятно, что сегмент 
переводной литературы бу-
дет сокращаться — просто в 
силу отказа зарубежных из-
дательств, литературных 
агентств и конкретных ав-
торов с нами сотрудничать. 
Возможно ли «импортозаме-
щение» в этой области? На-
сколько наша, отечественная 
словесность способна конку-
рировать с зарубежными пи-
сателями?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я бы так не ста-
вил вопрос. Все-таки литерату-
ра — это не киноиндустрия. Вот 
здесь действительно серьезные 
проблемы. Заместить голли-
вудские блокбастеры в россий-
ских кинотеатрах даже пре-
красными образцами старого 
отечественного кино едва ли 
можно. Производство совре-
менного кино — это очень доро-

гое удовольствие и очень слож-
ная технологическая задача. К 
тому же кинобизнес сегодня 
так устроен, что на каждую не-
делю должны быть новые ре-
лизы, чтобы люди приходили в 
кинозалы. Здесь мы конкурен-
цию проигрываем, и что с этим 
делать, пока непонятно. Надо 
либо очень мощно увеличить 
производство национального 
контента, либо искать другие 
способы поддержки киноте-
атров. В литературе — все-таки 
другая история. Нельзя сказать, 
что, если не будет переводной 
литературы, людям нечего бу-
дет читать. У нас своя литера-
турная жизнь, которая вовсе 
не ориентирована на конку-
ренцию с Западом. У нас очень 
много авторов, способных со-
здавать не просто интересные 
тексты, но и бестселлеры. У нас 
есть авторы, которые востребо-
ваны в переводах в Европе. Да, 
очень обидно, что сейчас, на-
деюсь только временно, пре-
рвался этот процесс. Мы как раз 
находились в стадии, когда не 
только Толстым и Достоевским, 
но и современными российски-
ми авторами, во многом благо-
даря Институту перевода, ста-
ли интересоваться в Европе. Да, 
сейчас мы переживаем период 
определенного испытания. Но 
мы его пройдем. Думаю, и пере-
водная литература будет у нас 
выходить, и наши писатели бу-
дут востребованы за рубежом. 
Во всяком случае, и официаль-

ная позиция нашей страны та-
кая — Россия ни от кого не за-
крывается.  По крайней мере — в 
культурном плане. Например, я 
не знаю ни одного официально-
го высказывания даже об отка-
зе от украинской культуры. Мы 
продолжаем петь украинские 
песни, мы продолжаем любить 
все лучшее, что создано в укра-
инской литературе, культуре.

 Как вы считаете, в ситуа-
ции общей нестабильности, 
когда растет инфляция, когда 
люди теряют работу, не уве-
рены в завтрашнем дне, они 
больше будут читать или 
меньше? Ситуация с кови-
дом показала, что все-таки 
меньше. Больше смотрели 
кино на разных платформах. 
А сегодня?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Сейчас читают 
больше и в театр ходят больше. 
Меня это даже удивляет! Имен-
но — сейчас. В пандемию было 
не так. Мне кажется, что сего-
дня больше есть потребности в 
осмыслении не только того, что 
происходит, а вообще — добра 
и зла. А это осмысление может 
дать не информационное поле, а 
искусство, в том числе и литера-
тура. И посещение выставок, 
и поход в театр. Люди тянутся 
к более серьезным, глубоким, 
а не развлекательным сферам 
культуры. На последнем засе-

дании совета по культуре ху-
дожественный руководитель 
Александринского театра Ва-
лерий Фокин сказал: у нас ни-
когда не было таких аншлагов, 
как сейчас. 

В ближайшие годы грядут 
два важных литературных 
юбилея — 200-летие Салты-
кова-Щедрина в 2026 году и 
200-летие Льва Толстого — в 
2028-м.

В Л А Д И М И Р  ТОЛ СТО Й :  А еще Алек-
сандр Николаевич Островский 
— в 2023 году. 

Сосредоточимся на Льве Ни-
колаевиче, 200-летие которо-
го уж точно будет отмечать 
вся планета. Что делается в 
преддверии его юбилея?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я очень рад, 
что к юбилею Толстого мы ста-
ли готовиться загодя. 200-ле-
тие Достоевского в прошлом 
году мы в принципе достойно 
отметили, но могли бы и лучше, 
если бы заранее подготовились. 
Хотя, конечно, сильно повлияла 
и пандемия. Но все-таки откры-
ли московский музей Достоев-
ского, многое было сделано в 
Петербурге, в Омске, в Старой 
Руссе. Я рад, что уже сейчас вы-
шел указ президента о чество-
вании юбилея Толстого. Пред-
стоит много работы. Во-первых, 
надо решить вопрос о хранении 
рукописей Толстого. Они сей-
час находятся в так называе-
мой стальной комнате, которая 
даже юридически не относится 
к Государственному музею Л.Н. 
Толстого, а находится в юрис-
дикции Российской академии 

художеств. Там нет возможно-
сти ни работать с рукописями, 
ни делать какие-то выставки. 
Много работы с мемориальны-
ми местами жизни Толстого — в 
Казани, в Крыму, в Чеченской 
Республике, в Московской об-
ласти...

Это важно, но это все же му-
зейные дела, которых не за-
метит широкая публика. 
Будут ли новые экранизации 
произведений Толстого, новые 
фильмы о его жизни? 

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я сейчас го-
товлю проект биографического 
сериала «Созвездие Льва», где 
хотел бы показать жизнь Льва 
Николаевича в контексте всего 
XIX века. Он ведь пережил це-
лую эпоху, от Пушкина до Горь-
кого. Застал четырех импера-
торов, от Николая I до Нико-
лая II. Род Толстых пересекает-
ся с родами всех главных родов 
России. И просто его влияние 
на жизнь России того време-
ни нельзя сравнить ни с кем из 
русских писателей. Я думаю, 
что нужны новые экранизации 
«Детства», «Казаков» и дру-
гих произведений. Нет настоя-
щей экранизации великого «Ха-
джи-Мурата», а это последнее 
произведение Толстого. Сло-
вом, работы предстоит очень 
много.    

НАВИГАТОР 
«РГ» приглашает 
на «Красную площадь»

На прогулку 

с Петром Первым

Эдуард Петров

Традиционно «Российская газета» в Торговом шатре 
№12 и Зоне прессы (слева от Главной сцены) предлага-
ет посетителям оформить подписку на любые издания 
«РГ» по специальным ценам и получить подарки. Так-
же приглашаем вас на презентации книг авторов «Рос-
сийской газеты».

3 июня
Презентация книги Елены Яковлевой «Время взрос-
лой веры. Как сохранить связь с вечностью».
Площадка Нон-фикшн, 10.05

Это книга очень честных и острых разговоров о вере 
и церкви журналиста «РГ» Елены Яковлевой с главой 
Синодального отдела по взаимоотношениям церкви с 
обществом и СМИ Владимиром Легойдой. Одна из при-
чин градуса спора — публикация этих разговоров в «Рос-
сийской газете», у которой много неверующих чита-
телей. И даже среди верующих высок процент читателей 
умных, взыскательных, требовательных. Именно в та-
кой манере «диалога-дуэли» разговор о вере становится 
по-настоящему интересным. Предисловие к книге напи-
сал известный писатель Евгений Водолазкин.

Презентация книги Ирины Краснопольской «Диа-
гноз от Краснопольской. Беседы о главном со звезда-
ми медицины».
Площадка Нон-фик-
шн, 11.00 

«Российская газе-
та» и «Бослен» пред-
ставят книгу, кото-
рая сложилась из 
интервью ведущего 
российского журна-
листа Ирины Григо-
рьевны Краснополь-
ской со светилами 
отечественной ме-
дицины. Каждый из 
них достоин и кни-
ги, и общественного 
поклонения. В кни-
гу вошло около 30 диалогов как возможность выразить 
благодарность всем отечественным медикам, которые 
в нелегкую эпоху дали всем нам понять, кто чего стоит. 
Краснопольская знала это всегда. 

Презентация книги Павла Басинского «Подлинная 
история Анны Карениной».
Главная сцена, 14.00 

«Анна Каренина» — наверное, самое загадочное 
произведение Льва Толстого. Павел Басинский исследу-
ет роман глазами преданного читателя. Факты, собран-
ные вместе, удивляют, обескураживают и дают объяс-
нение многим странностям этой трагической истории 
любви. Еще об одной своей книге «Алиса в русском За-
зеркалье. Последняя императрица России: взгляд из 
современности» Павел Басинский расскажет в этот же 
день на площадке «Нон-фикшн» в 18.00. Казалось бы, 
личность последней русской императрицы Александры 
Федоровны, жены царя Николая II, урожденной немец-
кой принцессы Алисы Гессен-Дармштадтской (1872—
1918), хорошо изучена историками. Однако мало кто 
ставил перед собой задачу представить ее живой чело-
веческий образ — женщины с очень непростой судьбой.

4 июня 
Презентация книги Николая Долгополова «Легально 
о нелегальном». К 100-летию нелегальной разведки 
России.
Площадка История Отечества, 11.00

Эта книга — результат труда знаменитого художни-
ка Никаса Сафронова, который создал серию портретов 
наших величайших разведчиков, и не менее знаменито-
го журналиста и писателя Николая Долгополова, кото-
рый написал к ним комментарии-очерки. 

Презентация книги Валерия Выжутовича «Ни слова о 
болезни. Беседы с доктором Бузиашвили».
Площадка Нон-фикшн, 12.00 

Герой этой книги — врач-кардиолог, академик РАН, 
руководитель клинико-диагностического отделения На-
ционального медицинского исследовательского центра 
сердечно-сосудистой хирургии им. А.Н. Бакулева Юрий 
Бузиашвили. На протяжении шести лет его беседы с 
журналистом Валерием Выжутовичем публиковались 
в «Российской газете». В этих беседах не было ни слова 
о сердечных болезнях. Говорили просто о жизни. О том, 
почему мы не умеем прощать. О ресурсах доверия в на-
шем обществе. О зависти. О компромиссах. 

Презентация книги Михаила Визеля «Воксрекордер 
инженера Термена».
Площадка Библиотека, 14.15 

Знаете ли вы, что в тихом уголке старой Москвы, до 
сих пор известном как Немецкая слобода, есть место, где 
за тридцать первых лет XVIII века судьба современной 
России круто менялась трижды? Вот и герои этой пове-
сти-комикса, восьмиклассники Рита и Вовка, тоже не зна-
ли. Пока не попали на экскурсию в музей дедушки рус-
ской авиации Николая Жуковского, где случайно обна-
ружили невероятное изобретение самого Льва Термена — 
прибор, позволяющий проникнуть в прошлое.

5 июня
Презентации спецвыпуска журнала «Родина», посвя-
щенного 350-летию со дня рождения Петра Первого.
Площадка История Отечества, 18.00 

Почему так злободневны мирные и военные уро-
ки первого российского императора? Как разгля-
деть в бронзовой фигуре на коне живого человека с 
его страстями, недостатками, мечтами? Взгляд на 
личность Петра сквозь призму ценностей современ-
ной школьной и студенческой аудитории представят 
шеф-редактор журнала «Родина» Игорь Коц и заме-
ститель шеф-редактора журнала доктор философских 
наук Семен Экштут.  

Владимир Толстой 
и Владимир Григорьев: 
Книжная жизнь продолжается.  

Факты об «Анне 
Карениной», 
собранные 
вместе, удивляют, 
обескураживают 
и многое 
объясняют 

— Выбор «РГ»: шесть новинок 
книжного фестиваля
«Красная площадь» 
rg.ru/sujet/bookfest

— Что ждет от фестиваля
Алексей Варламов

16

ЦИФРА

100 000
КНИГ 

будут представлены на фести-

вале «Красная площадь».

Кстати

Заместитель председателя оргкомитета фестиваля, директор депар-

тамента государственной поддержки периодической печати и книжной 

индустрии Минцифры России Владимир Григорьев отметил, что особое 

внимание фестиваль уделит выдающимся писателям, чьи юбилеи при-

ходятся на 2022 год: «Мы обязательно отметим 85 лет со дня рождения 

Валентина Распутина, Владимира Маканина, Андрея Битова, Эдуарда 

Успенского, Беллы Ахмадулиной, 90-летие со дня рождения Роберта 

Рождественского. Не забудем и про 140-летие поэта, писателя и пере-

водчика Корнея Чуковского, 130-летие Марины Цветаевой, 120-летие 

Вениамина Каверина и многих других наших замечательных писателей 

и поэтов. В рамках «Красной площади» состоится ставший традицией 

книжного праздника Фестиваль национальных литератур, посвящен-

ный Году культурного наследия народов России». 

НЕ ПРОПУСТИТЕ

«РГ» и портал ГодЛи-

тературы.РФ подгото-

вили спецвыпуск пу-

теводителя по фести-

валю, где собраны 

главные события и 

советы, что купить на 

площадках художе-

ственной, детской ли-

тературы, нон-фикшн. 

Спрашивайте его у 

волонтеров. Репорта-

жи с «Красной пло-

щади» ежедневно чи-

тайте на портале 

ГодЛитературы.РФ
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БОЛЬШАЯ КНИГА Названы финалисты главной книжной премии страны

Каренина в десятке
Людмила Прохорова, 
Михаил Визель 

В 
четверг, в преддверии 
книжного фестиваля 
«Красная площадь», 
на традиционном ли-
тературном обеде в 
Демонстрационном 
зале ГУМа были на-
званы имена писа-
телей, чьи произве-

дения вошли в Короткий спи-
сок семнадцатого сезона нацио-
нальной литературной премии 
«Большая книга». Из 303 работ, 
выдвинутых на соискание пре-
мии в начале года, в Длинный 
список вошли 49 произведений. 
Из них совет экспертов отобрал 
произведения 10 авторов.

В финал вышли художествен-
ные, документальные и биогра-
фические книги. С чисто стати-
стической точки зрения можно 
констатировать уверенное ли-
дерство Редакции Елены Шуби-
ной: 7 из 10 книг-финалистов 
вышли именно здесь. В извечной 
же российской культурной бит-
ве «бордюра против поребри-
ка» ситуация еще более драма-
тическая: только одна книга из 
десяти выпущена в Северной 
столице.

География авторов чуть более 
разнообразна. Большинство сей-
час — москвичи, но есть и один 
смолянин, один екатеринбуржец 
и одна петербурженка. При этом 
только один автор — Руслан Коз-
лов, профессиональный журна-
лист с многолетним опытом ме-
диаменеджерства — не засвечен 
ранее в премиальных списках, 
хотя это уже второй его роман.

Впрочем, демографическое 
однообразие, по уверениям экс-
пертов, не препятствует разно-
образию стилистическому. Вла-
димир Григорьев, председатель 
совета Центра поддержки отече-
ственной словесности, директор 
департамента государственной 
поддержки периодической пе-
чати и книжной индустрии мин-
цифры, это и отметил: «Каждый 
год список претендентов на одну 
из главных литературных пре-
мий страны не перестает удив-
лять жанровым разнообразием, 
наличием авторов разных школ, 
поколений и стилей».

Лауреатов семнадцатого се-
зона выберет Литературная ака-
демия — жюри, в состав которо-
го входят профессиональные 
литераторы, деятели культуры, 
научные работники, обществен-
ные, государственные деятели, 

журналисты и предпринимате-
ли. Председатель совета экспер-
тов, зам главного редактора жур-
нала «Новый мир» Михаил Бу-
тов подчеркнул: «В нынешнем 
списке финалистов нет отчетли-
во жанровых вещей, например, 
научной или около того фанта-
стики. Все наши финалисты из 
той области, которую как раз на 
жаргоне фантастов принято на-
зывать мейнстримом — то есть 
достаточно традиционной в вы-
боре темы и материала литерату-
ры. Но это, разумеется, не озна-

чает какой-либо косности в эсте-
тическом подходе, в творческих 
методах, наконец, в самом миро-
видении».

«Большая книга — не на злобу 
дня, а для вечности», — кратко ре-
зюмировал советник президен-
та РФ по культуре Владимир Тол-
стой (он, кстати, и председатель 
жюри другой премии — «Ясная 
Поляна»). 

В воскресенье, 5 июня, на 
Малой сцене фестиваля «Крас-
ная площадь» пройдет супер-
финал чемпионата по чтению 

вслух на русском языке «Открой 
рот!», первый раунд которого 
будет традиционно посвящен 
Короткому списку «Большой 
книги».

А 1 июля на рекомендатель-
ном сервисе на русском языке 
LiveLib начнется народное голо-
сование. В течение нескольких 
месяцев каждый читатель смо-
жет сделать свой выбор.

Кроме того, в этом году в рам-
ках национальной литературной 
премии «Большая книга» прой-
дет пятый сезон премии «Лит-
блог». Ее цель — поощрить об-
суждение словесности в Сети и 
назвать автора лучших текстов 
о современной русской литера-
туре. Прием заявок начнется 1 
августа и продлится до 31 октя-
бря включительно. Каждому из 
претендентов на премию необ-

ходимо прислать три рецензии 
на книжные новинки общим 
объемом не более 15 000 знаков. 
Имя победителя будет объявле-
но на церемонии награждения 
«Большой книги», традиционно 
— в начале декабря.

Напомним, что ждет лауре-
атов «Большой книги»: первая 
премия — 3 млн, вторая — 1,5 млн, 
третья — 1 млн рублей.   

Шестеро из 10 финалистов на «литературном обеде»: Алексей Варламов, Руслан Козлов, Павел Басинский, Анна Матвеева, Дмитрий Данилов и Афанасий Мамедов. И четверо еще на подходе.

— Все о премии «Большая книга»
rg.ru/sujet/2563
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«Большая книга» — не на злобу дня,
а для вечности

КТО В ФИНАЛЕ?

Павел Басинский «Подлинная история Анны Карениной» 

(М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной)

Сергей Беляков «Парижские мальчики в сталинской Москве» 

(М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной)

Алексей Варламов «Имя Розанова» (М.: Молодая гвардия)

Дмитрий Данилов «Саша, привет!» (М.:АСТ, Редакция Елены Шубиной)

Олег Ермаков «Родник Олафа» (М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной)

Руслан Козлов «Stabat Mater» (М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной)

Афанасий Мамедов «Пароход “Бабелон”» (М.: Эксмо)

Анна Матвеева «Каждые сто лет. Роман с дневником» 
(М.: АСТ, Редакция Елены Шубиной)

София Синицкая «Хроника Горбатого» (СПб: Лимбус-Пресс)

Гузель Яхина «Эшелон на Самарканд» (М.:АСТ, Редакция Елены Шубиной)
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Большом театре открывается Международный конкурс артистов балета 

Вариации Григоровичу
Татьяна Эсаулова

З
наменитый Международ-
ный конкурс артистов 
балета в Москве пройдет 

в этом году в четырнадцатый 
раз — с 3-го по 11 июня. Этот ав-
торитетнейший в мире балет-
ный конкурс каждые четыре 
года собирает в Москве моло-
дых танцовщиков из десятков 

стран. В этом году конкурс сов-
пал с 95-летием своего худру-
ка, народного артиста СССР 
Юрия Николаевича Григоро-
вича, который с самого пер-
вого конкурса, с 1969 года, 
бессменно возглавляет жюри. 
Ему конкурс и посвятил пред-
стоящее состязание: «В честь 
в ы да ю щ е го с я  хо р е о г р а ф а 
современности».

Откроет конкурс 3 июня ле-
гендарный балет Юрия Григо-
ровича «Спартак» на музыку 
Арама Хачатуряна, который 
покажут на Исторической сце-
не Большого театра. На него 
приглашены все 112 участни-

ков конкурса: это артисты ба-
лета из России, Беларуси, Ар-
мении, Австрии, Великобрита-
нии, Италии, Испании, Греции, 
Ирландии, Румынии, Аргенти-
ны, Бразилии, Парагвая, Мек-
сики, Южной Кореи, Вьетна-
ма, Японии, Киргизии, Казах-
стана, Узбекистана, Монголии. 
Всего на конкурс было подано 
343 заявки из 33 стран мира. 

Впервые в истории конкур-
са в обязательную программу 
III тура включили фрагменты 
балетов великого хореографа — 
«Спартак», «Легенда о любви», 
«Каменный цветок», «Золотой 
век», «Ромео и Джульетта» и 
других, а во время конкурса на 
Арбате и в фойе Большого те-
атра Театральным музеем Ба-
хрушина подготовлена фото-
выставка «Юрий Григорович. 
Жизнь как конкурс».

О своих ожиданиях от кон-
курса «РГ» рассказал член 
жюри конкурса, руководитель 
Большого театра Беларуси Ва-
лентин Елизарьев:

«Конкурс в Москве — один 
из самых престижных в мире. 
Он дал старт творческой жиз-
ни очень большому количеству 
талантливых танцовщиков из 
многих стран. Но каждый кон-
курс складывается по-разно-
му: уровень его зависит от со-
става участников. К тому же в 
искусстве ничего не бывает в 
одинаковых пропорциях, ис-
кусство развивается волнооб-
разно: на одном конкурсе воз-
никают яркие личности и их 
много, а на следующем их мо-
жет быть гораздо меньше.

В нашем деле есть «кон-
курсные люди», а есть «некон-
курсные», ведь для участия 
имеются четко прописанные 
критерии, которым должен со-
ответствовать артист. Крите-
рии подразумевают  гармонич-
ное сочетание  школы и наслед-
ственности. Особенно важно, 
в каких педагогических руках 
артист находится и какими 
профессиональными навыка-
ми он владеет. 

Опытному педагогу или хо-
реографу не заметить тех, кто 
имеет яркий талант, невоз-
можно. 

Но сочетание всех качеств 
— таланта, хорошей школы, ар-
тистического мастерства и ду-
ховной наполненности — это 
большая редкость».  

ПРЕМЬЕРА «Коляда-театр» играет «Тараса Бульбу»

Поворотись-ка, сынку

Валерий Кичин 

М
а л е н ь к и й ,  н о 
европейски из-
вестный екате-
р и н б у р г с к и й 
«Коляда-театр» 
поставил «Тараса 
Бульбу». Как все-
гда, шумно, ярко, 
наотмашь, цвета-

сто и бесстрашно: театр част-
ный — делаю что хочу! 

Его создатель и худрук дра-
матург Николай Коляда напи-
сал пьесу «по мотивам», взяв из 
повести Гоголя квинтэссенцию, 
опустив детально выписанные 
подробности быта, переведя в 
драматические диалоги прозу 
и включив лирические тексты 
из «Вечеров на хуторе близ Ди-
каньки», а также явно собствен-
ные, легко распознаваемые ре-
плики. 

Как не устает повторять Ко-
ляда, пьеса написана по заказу. 
Ему приснилось, что дружив-
шая с ним, его пьесы любившая 
и ставившая их в «Современни-
ке» Галина Волчек, как живая с 
живым говоря, сказала, что ему 
нужно обязательно инсцениро-
вать «Бульбу». Проснувшись, 
понедоумевал, к чему бы это: 
он последний раз читал повесть 
в восьмом классе! Перечитал, 
проникся и принялся писать. И 
вышла премьера — ко времени 
или нет, решать поздно, это сде-
лает зритель. Спектакль офици-
ально посвящен памяти Гали-
ны Волчек — в благодарность за 
дельное сновидение.

Время постоянно ревизует 
литературные шедевры, они об-
наруживают скрытые, каждый 
раз по-новому толкуемые смыс-

лы. Повесть Гоголя считает-
ся исторической — по слову Бе-
линского, она о том «полудиком 
веке», когда «деятельность про-
являлась или в кровавых сечах и 
воинском удальстве, или в беше-
ной гульбе — там, где наиболее 
полно мог быть виден «широ-
кий размет души». О жизни на-
рода «в грозную и бурную эпо-
ху его становления как нации». 
Турки, ляхи, татары, деловитые 
«жиды» воспринимались как 
вечно грозящий народу враг — 
«полудикий век», что с него 
возьмешь, кроме дурных парал-

лелей!..  Но гении не пишут об 
ушедшем — они пишут о вечном. 
О том, что повторяется навязчи-
во, как сон дурной или счастли-
вый, трагичный или фарсовый. 
О дикости, сопровождающей 
всю историю человечества. Тра-
гедия Бульбы, убившего сына 
за любовь к панночке из враже-
ского стана, вдруг сомкнулась 
с историей Ромео и Джульетты 
и — странным образом — с Пав-
ликом Морозовым, во имя идеи 
предавшим отца. По-новому чи-
таешь и образ Бульбы, вне вой-
ны не знающего смысла жизни: 
нельзя, чтобы «пропадала даром 
казацкая сила», нужно же к че-
му-то ее употребить!

Гоголь оказался созвучным 
сегодняшнему Коляде. Его тек-

сты пьешь как горилку — жгут и 
наслаждают. Но в пророческие 
смыслы этих слов внедряешься 
почти с ужасом — то, что в школе 
воспринималось чистой литера-
турой и мхом поросшей стари-
ной, оборачивается сиюминут-
ным, невообразимо сложным и 
противоречивым, над чем еще 
долго придется думать. Гоголь 
дает нам понять себя и окружа-
ющий мир сегодня.

Гоголь по-прежнему гениа-
лен. Коляда — тоже. Понятная 
бедность частного театра об-
острила, довела до виртуозно-

сти чувство театральной услов-
ности. Из ничего — цветных тря-
пок, блестящих поварешек, де-
корированных труб и табуре-
ток — создана одна из самых вы-
разительных, метафоричных и 
грозных из виденных мною сце-
нографий. 

Антон Макушин по-шекс-
пировски трагичен в главной 
роли, в кульминационных мо-
нологах он поистине большой 
актер. Не так «чрезвычайно тя-
жел и толст», как описано у Го-
голя, но дефицит фактуры с лих-
вой компенсирует фирменной 
для этого театра энергетикой. 
Второго исполнителя Максима 
Тарасова, увы, не видел, но фото 
обещает многое. Что до режис-
серского решения, то Эйзен-

штейн назвал бы такое действо 
драм-оперой. Это его стиль — му-
зыкальный, предельно удален-
ный от бытовизмов, сильно на 
котурнах. 

Спектакль — концентрат по-
вести, но строится на сегодняш-
ней интуиции его автора, кото-
рый не страшится выглядеть 
прямолинейно наивным: ведь 
наготу короля у Андерсена пер-
вым прозрел именно ребенок. 
Коляда обладает прозорливой 
способностью «остранять» ис-
торическую коллизию до ее пол-
ной структурной обнаженно-
сти, инстинктивно разбрасывая 
по полюсам то, что возвышает, и 
то, что расчеловечивает. Ничего 
при этом не формулируя и все 
передоверяя эмоциям: все здесь 
сгущено до предельного вольта-
жа и собрано в кулак. Он одним 
жестом актера может выразить 
и домостроевский уклад нра-
вов, и слепоту упертых на идее 
героев, и богобоязненность мо-
литвы — с акцентом на «боязнен-
ность»: сам Бог велит бить ба-
сурманов, и это непререкаемо. 

Над входом в зал православ-
ная икона — символ Отчизны, 
которая страшит «иноверцев», 
как ладан черта, да и верующие 
ее тоже побаиваются. Есть пере-
бор с громогласным рычани-
ем и ором, за которым теряется 
смысл слов, — как пошло со стар-
та это «А поворотись-ка, сын-
ку!», как продолжилось страстя-
ми на раде, так и не отпустит до 
тишайшего и нежнейшего «Чу-
ден Днепр…». Но ведь я уже ска-
зал о музыкальности этого теат-
ра: она не только в эклектично, 
но точно подобранных саунд-
треках, она продолжается в ин-
тонации диалогов и в пласти-

ке актеров: здесь запредельное 
фортиссимо опрокидывается в 
сентиментальное пианиссимо 
сразу и без переходов, оглушая 
зал. Как Бог и черт, ужившиеся в 
каждом из нас. 

Актеры в этой симфонии 
как рыбы в воде: воспитанные 
и вымуштрованные многоли-
ким Колядой, они одновремен-
но массовка и премьеры, хор и 
солисты, субстанция и герои. 
Живут в спектакле с полной 
отдачей, азартно и самозабвен-
но. Типы выныривают из тол-
пы снайперскими гоголевски-
ми эскизами и снова исчезают 
в колышущейся танцем массе. 
Вся эта команда очень хороша — 
молода, талантлива, энергична, 
тренированна, актерски силь-
на, визуально выразительна, а 
в пляске поспорит с профессио-
нальным ансамблем. Дикова-
тые, как всегда в этом театре, ко-
стюмы «с барахолки» лишь кос-
венно обозначают время и эт-
нос, но странным образом сбли-
жают действо с пестрой екате-
ринбургской или московской 
сегодняшней толпой, где чего 
только не увидишь. Спектакль 
маскулинный и мускулистый, 
и только в песнях театр прово-
дит свою тему — противостоя-
ния грубой нерассуждающей 
силы и вечных женских мук: 
бабы, конечно, еще нарожают, 
но ни Андрия, ни Остапа, ни Та-
раса больше уже не будет. Такой 
отчаянной концентрации худо-
жественной и эмоциональной 
мощи в тесном пространстве не-
большого зала я давно не встре-
чал даже у Коляды.  

Энергетика актеров «Коляда-театра» 
сбивает с ног. Максим Тарасов 
в роли Тараса Бульбы.

А К Ц Е Н Т

Время ревизует литературные 
шедевры — обнаруживает 
их скрытые смыслы

На Международный конкурс артистов балета, стартующий сегодня 
в Москве, приедут молодые артисты из 21 страны. 

ВЕРНИСАЖ 
В Новой Третьяковке 
выставка 
Эдуарда Штейнберга

Улей тарусских 
парижан

Жанна Васильева 

Я из Москвы уехал в Тарусу через Париж. Эта фраза 
Эдуарда Штейнберга (1937—2012), одного из ключевых 
художников поколения «отверженных», как он сам его 
называл, могла бы быть эпиграфом к выставке в Новой 
Третьяковке. Проект «Эдуард Штейнберг. Москва. Па-
риж. Таруса» приурочен к 85-летию со дня рождения 
мастера. 

Таруса в названии как пункт назначения. Но для 
Эдуарда Штейнберга как для художника этот город был 
и пунктом отправления. И если на склоне лет в Пари-
же Штейнберг пишет картины, задуманные в Тарусе, 
то ранние работы рубежа 1950-60-х годов, будь то «Та-
русский пейзаж», «Автопортрет» или «Время сева», пи-
сались на Оке с отчетливым «французским» акцентом. 
В его автопортрете в кепке, с сигаретой в зубах и едва 
заметным богемным шарфиком, написанном с энер-
гией и яркостью фовистов, кажется, проступают герои 
наших заводских предместий и парижского «Улья». Он 
работал в истопником, землекопом. За плечами была 
художественная школа, школа рабочей молодежи и 
учеба у отца, вхутемасовца Аркадия Штейнберга и Бо-
риса Свешникова. И если художники «Улья» завоевы-
вали Париж, то юный Штейнберг завоевывал Москву. 
«Жизнь Ван Гога принимаю для себя как единственную 
аксиому», — скажет он позже.  

Таруса была под-
ходящим местом 
для нового Ван Гога. 
«...Еще с конца XIX 
века Таруса стала 
городом художни-
ков, своего рода на-
шим отечественным 
Барбизоном. Здесь 
жили Поленов и 
тончайший худож-
ник Борисов-Му-
сатов, здесь живут 
Крымов, Ватагин, — писал Паустовский. — ...Таруса сде-
лалась своего рода творческой лабораторией и прию-
том для людей искусства и науки». Так открывался аль-
манах «Тарусские страницы». Тот самый, который сра-
зу после выхода в 1961-м был изъят из библиотек. 

Паустовский не стал уточнять, что Таруса с середи-
ны 1950-х стала приютом для людей искусства и нау-
ки, поскольку была за 101 км от Москвы. Здесь разре-
шено было селиться вышедшим из лагерей. Среди этих 
последних был и папа Эдуарда — Аркадий Штейнберг, 
«вхутемасовец», переводчик, фронтовик. Здесь же се-
лится после лагеря художник Борис Свешников. Сюда 
приезжают на лето Надежда Мандельштам, кинокри-
тик Николай Оттен. В Тарусе появлялись Николай За-
болоцкий, Ариадна Эфрон, Борис Балтер, Владимир 
Максимов, Иосиф Бродский. Эдуард, который переедет 
к отцу в Тарусу в 1954-м, скажет, что ему повезло: здесь 
«жили многие бывшие заключенные, люди исключи-
тельные. Они вели философские споры, говорили о 
Мандельштаме и Цветаевой в то время, когда эти имена 
еще нигде не упоминались». Атмосфера Тарусы опреде-
лила напряжение художественных поисков. Конечно, 
по словам переводчика Виктора Голышева в интервью 
Георгию Кизевальтеру, «Эдик… был такой упертый». 
Но и «время было азартное: тогда можно было про-
рваться к человеческому». 

Таруса, круг московских нон-конформистов и кол-
лекционеров (тут надо вспомнить Костаки с его коллек-
цией русского авангарда) определили контекст этого 
«прорыва к человеческому». Для Эдуарда Штейнбер-
га человеческое было неразрывно связано с поиска-
ми высшего смысла бытия. И в художественном плане 
ключевым для него собеседником становится Казимир 
Малевич. Потрясением становится первая встреча с 
«Черным квадратом» в 1981 году на выставке «Моск-

ва — Париж. 1900—1930». Казалось бы, что может быть 
дальше от «человеческого», чем суперматизм Мале-
вича? Но для Штейнберга геометрия — язык филосо-
фов, космоса и росписей в катакомбах первых хри-
стиан. Он пишет в «Письме К.С.»: «Для меня Ваш язык 
стал способом существования в ночи, названной Вами 
«Черный квадрат». Думается, что человеческая память 
будет всегда к нему возвращаться в моменты мисти-
ческого переживания трагедии Богооставленности. …
Ваш «Черный квадрат» вновь показан русской публи-
ке. В нем снова ночь и смерть. И снова вопрос — будет 
ли Воскресение?». Еще раньше обронит: «Благодарите 
судьбу, что Вы оказались в начале новой истории, а не 
в конце ее, когда «Черный квадрат» стал воплощенной 
реальностью».

Это письмо приоткрывает завесу над той «траге-
дией ночи и смерти», которая мучает художника. Оно 
заставляет по-новому взглянуть, например, на серию 
картин, написанных в 1980-е в деревне Погорелке. Ги-
бель деревни и мужиков, от которых остаются только 
кресты и имена в пространстве картины, становится 
у Штейнберга трагедией космического масштаба. Его 
«Деревенский цикл» перекликается с «Крестьянским 
циклом» Малевича, но язык взят не только у супрема-
тистов, но и русской иконы. 

Поразительно, что от «трагедии ночи и смерти» 
Эдуард Штейнберг движется в высветлению холста, к 
сияющему свету, который, кажется, готов поглотить 
все горести. Среди самых мощных работ — «Компози-
ция. Посвящение матери». Пространство земли, небес 
и райского мира предстают в вечной гармонии, гео-
метрические фигуры, как эйдосы, воспаряют к преде-
лам видимого.  Штейнберг перевел мистическую при-
зрачность полотен Борисова-Мусатова на язык Мале-
вича и Ротко. Может быть, поэтому печаль тут не пере-
ходит в отчаяние, но выстраивает остов надежды.  

Штейнберг пере-
вел призрачность 
полотен Борисова-
Мусатова на язык 
Малевича и Ротко

У «Композиции (Птица умерла в Ветлуге)» 1988 года Эдуарда 
Штейнберга. 

— Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396
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Конкурс, как всегда, будет проходить 
в двух номинациях: соло и дуэты 
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Обновленный 
мюзикл TODD — 
в Москве

КАМЕНЬ, 
НОЖНИЦЫ, 
ГИТАРА
Александр Алексеев

Этот энергичный театраль-
но-музыкальный спектакль, 
зонги и для которого написа-
ли Михаил «Горшок» Горшенев 
и его младший брат Алексей — 
представили в столичном «Кро-
кус Сити Холле». А завтра его 
покажут и в Санкт-Петербурге. 
Девять лет как нет с нами ли-
дера «Короля и Шута», а песни 
его по-прежнему востребованы 
и актуальны. 

TODD — последняя работа 
Михаила «Горшка» Горшенева. 
На рубеже десятых годов он ста-
рался выйти за рамки песенной 
формы и создать что-то более 
глобальное, не покидая, конеч-
но, «Короля и Шута» и не отка-
зываясь от записи новых альбо-
мов группы. 

Но зрители, продюсеры, да 
и его друзья видели и знали, 
что Миха (так его чаще звали 
вне сцены) — еще и отличный 
артист. Актер, превращающий 
песни в небольшие спектакли и 
играющий попутно небольшие 
роли — то Лесника, то Путни-
ка, то Садовника, то Охотника 
(персонажей страшных сказок 
группы). 

Мало кто умел так перево-
площаться на сцене в каждом 
номере, как Горшенев. 

Тяга к саморазвитию в нем 
была неутомимая. А страх само-
повторов — как камень для плов-
ца. И он начал искать подходя-
щий сюжет, чтобы оформить 
его в мюзикл или рок-оперу , где 
сможет проявить себя одновре-
менно в качестве композитора, 
певца и драматического актера. 
Пару лет жил между Санкт-Пе-
тербургом и Москвой, регу-
лярно приезжая на репетиции 
в Российский академический 
молодежный театр, а потом 
возвращаясь в родной город и 
группу «Король и Шут». Очень 
переживал, волновался, впер-
вые работая с профессиональ-
ным режиссером Александром 
Устюговым. 

«Он мне поставил жесткое 
условие, если хоть раз нару-
шу режим — прекратит репети-
ции», — рассказывал в те дни 
обозревателю «РГ» Михаил 
Горшенев. И, кстати, выдержал. 
Свет, звук, драматургия, эмо-
циональная жизнь на грани от-
чаяния и счастья… Те, кто не ве-
рил, что он сможет, аплодиро-
вали «Тодду» громче других. Ну 
а потом, после его смерти, сме-
нилась труппа, музыканты «Ко-
роля и Шута», записывавшие 
саундтрек, вынуждены были 
уйти. Здорово, что уже под на-
званием «Северный флот» они 
подготовили тур с этими песня-
ми. Параллельно существовала 
театральная постановка. Отно-
шения между двумя исполните-
лями TODD были накаленные. 
И вот теперь, похоже, они нала-
живаются. «В третьем отделе-
нии я выхожу на сцену с музы-
кантами «Короля и Шута». Но я 
выступаю здесь в роли рассказ-
чика, буду говорить, вспоми-
нать. Пою одну из своих песен», 
— рассказал обозревателю «РГ» 
Алексей Горшенев.

Да, некоторые из 32 зонгов 
звучат чуть иначе, есть переме-
ны в звуке и световых решени-
ях. История о парикмахере, ку-
деснике ножниц Сунни Тодде, 
который счастливо жил с же-
ной и маленькой дочкой, но из-
за наветов Судьи, захотевшего 
увести его любимую женщину, 
попал на 12 лет в тюрьму, а по-
том вышел, чтобы отомстить 
— привлекает внимание интри-
гой, сопереживанием, эмоцио-
нальностью и неравнодушием. 
Она — о любви, предательстве, 
страсти, верности, саморазру-
шении. Фрагментарно и с юмо-
ром. А поэтому притягательна 
и в чем-то даже поучительна. 
Поэтому не удивительно, что в 
зале был аншлаг. А группа «Се-
верный флот» между тем го-
товит два концерта «Памяти 
Михаила Горшенева». Осенью 
она выступит и в девяти рос-
сийских городах в рамках тура 
«10 лет альбому TODD». Песня 
с него «Добрые люди», может 
быть, будет особенно кстати.  

Алексей Горшенев вышел на сцену 
в мюзикле TODD, а скоро покажет и 
премьеру «Песни брата».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А. Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C. М.Казан-
цева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 3 части первой статьи 24 и 
части второй статьи 27 УПК Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина А.В. Новкунского. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.В. Мельникова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции

установил:
 1. Согласно пункту 3 части первой ста-

тьи 24 УПК Российской Федерации уголов-
ное дело не может быть возбуждено, а воз-
бужденное уголовное дело подлежит пре-
кращению в случае истечения сроков дав-
ности уголовного преследования.

В соответствии с частью второй статьи 
27 УПК Российской Федерации прекраще-
ние уголовного преследования по основа-
нию, предусмотренному пунктом 3 части 
первой статьи 24 данного Кодекса, не 
допускается, если подозреваемый или 
обвиняемый против этого возражает; в 
таком случае производство по уголовному 
делу продолжается в обычном порядке.

 1.1. Постановлением следователя от 
31 июля 2019 года в отношении заявителя 
по настоящему делу ― гражданина 
А.В. Новкунского прекращено уголовное 
дело по основанию, предусмотренному 
пунктом 3 части первой статьи 24 УПК Рос-
сийской Федерации, т.е. в связи с истечени-
ем сроков давности уголовного преследо-
вания, с учетом его заявления от 31 июля 
2019 года о согласии на прекращение уго-
ловного дела по указанному основанию.

5 марта 2020 года названное постанов-
ление отменено руководителем следствен-
ного органа. Вынесенные впоследствии 
аналогичные постановления следователя о 
прекращении уголовного дела от 6 марта 
2020 года и от 21 апреля 2020 года также 
отменены руководителем следственного 
органа как незаконные и необоснованные.

31 августа 2020 года вновь вынесено 
постановление о прекращении уголовного 
дела в отношении заявителя в связи с 
истечением срока давности.

На это постановление А.В. Новкунский 
в порядке статьи 125 УПК Российской 
Федерации подал в суд жалобу, в которой 
выразил несогласие с прекращением уго-
ловного дела на основании пункта 3 части 
первой статьи 24 УПК Российской Федера-
ции и указал, что по причине болезни и в 
связи с желанием прекратить в отношении 
себя какие-либо действия со стороны 
сотрудников следственного комитета и 
полиции оговорил себя в совершении пре-
ступления. 18 декабря 2020 года судья Сыз-
ранского городского суда Самарской обла-
сти отказал в удовлетворении жалобы, 
сославшись на то, что в материалах уголов-
ного дела имеется письменное согласие 
А.В. Новкунского от 31 июля 2019 года на 
прекращение уголовного дела в связи с 
истечением срока давности уголовного 
преследования, составленное в присут-
ствии защитника.

С указанным решением согласились 
суды вышестоящих инстанций (апелляци-
онное постановление Самарского 
областного суда от 12 февраля 2021 года; 
постановление судьи Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 28 мая 
2021 года об отказе в передаче кассацион-
ной жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции), 
которые в том числе указали, что доводы о 
том, что заявитель желает продолжения 
предварительного расследования, неубе-
дительны, поскольку материалы дела не 
содержат сведений об отзыве поданного 
А.В. Новкунским 31 июля 2019 года заявле-
ния о согласии на прекращение уголовного 
дела по основанию, предусмотренному 
пунктом 3 части первой статьи 24 УПК Рос-
сийской Федерации. Постановлением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 15 сентября 2021 года в передаче 
кассационной жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции также отказано.

 1.2. Конституционный Суд Российской 
Федерации как высший судебный орган 
конституционного контроля в Российской 
Федерации осуществляет судебную власть 
самостоятельно и независимо посред-
ством конституционного судопроизводства 
в целях защиты основ конституционного 
строя, основных прав и свобод человека и 
гражданина, обеспечения верховенства и 
прямого действия Конституции Российской 
Федерации на всей территории Российской 
Федерации (статья 1 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»), а потому, 
разрешая дело, защищает конституцион-
ные права не только заявителя, но и 
неопределенного круга лиц, в отношении 
которых могут быть применены оспаривае-
мые нормативные положения.

Как следует из статьи 36 Федерально-
го конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, принимая к рассмотрению жалобу 
на нарушение конституционных прав и 
свобод гражданина, признает тем самым 
как наличие надлежащего повода ― отве-
чающей требованиям данного Федераль-
ного конституционного закона жалобы, 
так и наличие основания для рассмотре-
ния дела ― такой констатируемой Консти-
туционным Судом Российской Федерации 
неопределенности в вопросе о конститу-
ционности оспариваемых положений, 
устранение которой относится к его 
исключительной компетенции.

Конституционный Суд Российской 
Федерации проверяет конституционность 
законов и иных нормативных актов, при-
мененных в конкретном деле, если на 
момент подачи жалобы на нарушение 
конституционных прав и свобод граждан 
исчерпаны все другие внутригосударствен-
ные средства судебной защиты. Под исчер-
панием внутригосударственных средств 
судебной защиты понимается подача в 
соответствии с законодательством о соот-
ветствующем виде судопроизводства 
заявителем кассационной жалобы в суд 
максимально высокой для данной катего-
рии дел инстанции или в случае, если всту-
пившие в силу судебные акты по данной 
категории дел подлежат обжалованию 
только в надзорном порядке, надзорной 
жалобы, если судебный акт, в котором был 
применен оспариваемый нормативный акт, 
был предметом кассационного или надзор-
ного обжалования в связи с применением 
этого нормативного акта, а подача кассаци-
онной или надзорной жалобы не привела к 
устранению признаков нарушения прав 
заявителя (пункт 3 части первой статьи 3, 
пункт 5 части второй статьи 40, пункт 3 ста-
тьи 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации»).

При этом, по смыслу взаимосвязан-
ных положений статей 44, 68, 96 и 97 
названного Федерального конституци-
онного закона, производство по делу по 
жалобе гражданина ― если жалоба не 
отозвана заявителем с соблюдением уста-
новленных требований ― может быть 
прекращено Конституционным Судом 

Российской Федерации лишь в том слу-
чае, если после принятия обращения к 
рассмотрению будут выявлены основания 
к отказу в принятии его к рассмотрению 
или возникнут обстоятельства, которые, 
если бы они имелись на стадии предвари-
тельного изучения обращения, послужили 
бы основаниями к отказу в принятии его к 
рассмотрению как не соответствующего 
критериям допустимости.

Из дополнительно полученной Консти-
туционным Судом Российской Федерации 
информации следует, что в период изуче-
ния Конституционным Судом Российской 
Федерации жалобы А.В. Новкунского заме-
стителем прокурора Самарской области 
11 февраля 2022 года в судебную коллегию 
по уголовным делам Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции принесено 
кассационное представление об отмене 
постановления Сызранского городского 
суда Самарской области и апелляционного 
постановления Самарского областного 
суда, которыми оставлена без удовлетворе-
ния жалоба адвоката в защиту интересов 
А.В. Новкунского, поданная в порядке ста-
тьи 125 УПК Российской Федерации, о при-
знании незаконным и необоснованным 
постановления о прекращении уголовного 
дела.

В указанном случае внесение прокуро-
ром упомянутого кассационного представ-
ления и даже возобновление производства 
в суде общей юрисдикции после того, как 
названные судебные решения уже были 
предметом кассационного обжалования в 
суде максимально высокой для данной 
категории дел инстанции, не означают, что 
А.В. Новкунским не исчерпаны внутригосу-
дарственные средства судебной защиты, а 
его жалоба в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации утратила свойство 
допустимости, как и не устраняют они 
неопределенности в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителем нор-
мативные положения.

 1.3. А.В. Новкунский утверждает, что 
оспариваемые нормы противоречат ста-
тьям 21 (часть 1), 45, 46 (часть 1), 48, 49 
(часть 1) и 55 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку в системе 
действующего правового регулирования 
они позволяют следователю неоднократ-
но выносить постановления о прекраще-
нии уголовного дела в связи с истечением 
сроков давности уголовного преследова-
ния, используя для этого единожды полу-
ченное от подозреваемого заявление о его 
согласии с прекращением уголовного 
дела по этому основанию, несмотря на 
последовавшее за этим возражение про-
тив прекращения уголовного дела (отказ 
от такого согласия).

Таким образом, с учетом статей 74, 96 и 
97 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу являются 
пункт 3 части первой статьи 24 и часть вто-
рая статьи 27 УПК Российской Федерации в 
той мере, в какой на их основании после 
отмены вынесенного с согласия подозре-
ваемого, обвиняемого постановления о 
прекращении уголовного дела в связи с 
истечением сроков давности уголовного 
преследования разрешается вопрос о пре-
кращении уголовного преследования по 
этому же основанию без получения нового 
или подтверждения ранее данного согла-
сия подозреваемого, обвиняемого.

 2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает человека, его права и сво-
боды высшей ценностью и возлагает на 
Россию как демократическое правовое 
государство обязанность признавать и 
соблюдать права и свободы человека и гра-
жданина, а также гарантировать их госу-
дарственную защиту, в том числе от пре-
ступных посягательств, в связи с чем в этих 
целях, а равно для обеспечения иных 
конституционных ценностей закрепляет 
требование законодательного определе-
ния преступности и наказуемости обще-
ственно опасных деяний, оснований и 
порядка осуществления уголовного пре-
следования лиц, преступивших уголовный 
закон (статьи 1 и 2; статья 45, часть 1; ста-
тья 54, часть 2; статья 55, часть 3; статья 71, 
пункты «в», «о»).

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно отмечал, что 
федеральный законодатель, осуществляя 
соответствующее правовое регулирование, 
в силу статей 19 (части 1 и 2), 45, 46, 49 и 55 
(часть 3) Конституции Российской Федера-
ции вправе как устанавливать в законе 
ответственность за правонарушения, так и 
устранять ее, а также определять, какие 
меры государственного принуждения 
подлежат использованию в качестве 
средств реагирования на те или иные про-
тивоправные деяния и при каких условиях 
возможен отказ от их применения (Поста-
новление от 14 июля 2011 года № 16-П; 
определения от 21 июня 2011 года 
№ 860- О-О, от 16 июля 2013 года № 1226-О 
и др.).

Поскольку необоснованное уголовное 
преследование ― это одновременно и гру-
бое посягательство на человеческое досто-
инство, государство, отказываясь от осу-
ществления уголовного преследования, не 
вправе оставить неисполненными возло-
женные на него Конституцией Российской 
Федерации обязанности по защите прав и 
свобод человека и гражданина, в том 
числе  ― исходя из требований ее статей 21 
(часть 1), 23 (часть 1), 45, 46 (часть 1), 49, 
52, 53 и 54 (часть 2) ― оно не освобождает-
ся от необходимости гарантировать лицам, 
незаконно и необоснованно подвергав-
шимся уголовному преследованию, охрану 
достоинства личности и обеспечить им 
доступ к правосудию и компенсацию при-
чиненного ущерба. Это, как следствие, 
означает, что выбор между реабилитирую-
щими и нереабилитирующими основания-
ми прекращения уголовного преследова-
ния не может быть произвольным.

Соответственно, органы публичной 
власти и должностные лица, осуществляю-
щие уголовное судопроизводство, устано-
вив наличие предусмотренных законом 
оснований отказа от осуществления уго-
ловного преследования, обязаны действо-
вать таким образом, чтобы обеспечить 
соблюдение прав подвергнутых уголовно-
му преследованию лиц в формах, 
предопределенных применимым в кон-
кретном деле основанием прекращения 
уголовного преследования, в том числе 
соблюдать установленные законом усло-
вия такого прекращения. Иное противоре-
чило бы конституционному требованию 
соблюдать Конституцию Российской Феде-
рации и законы, нарушало бы принципы 
законности, равенства, справедливости, 
уважения достоинства личности.

 3. Из статьи 54 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации, конкретизирую-
щей общепризнанный правовой принцип 
nullum crimen, nulla poena sine lege (нет пре-
ступления, нет наказания без указания на 
то в законе), во взаимосвязи с ее ста-
тьей 49, закрепляющей принцип презумп-
ции невиновности, следует, что подозрение 
или обвинение в совершении преступления 
могут основываться лишь на положениях 
уголовного закона, определяющего пре-
ступность деяния, его наказуемость, иные 
уголовно -правовые последствия, а также 
все признаки состава преступления. Их 
наличие в деянии, будучи единственным 
основанием уголовной ответственности, 
должно устанавливаться только в надлежа-
щем процессуальном порядке.

Если же противоправность того или 
иного деяния или его совершение конкрет-
ным лицом не установлены и не доказаны в 
соответствующих уголовно-процессуаль-
ных процедурах, все неустранимые сомне-
ния должны толковаться в пользу этого 
лица, которое ― применительно к вопросу 
об уголовной ответственности ― во вся-
ком случае считается невиновным, пока 
его вина не установлена вступившим в 
силу приговором суда. В соответствии с 
названными принципами такое деяние не 
может влечь за собой уголовную ответ-

ственность и применение иных мер 
уголовно- правового характера и квалифи-
цироваться в процессуальном решении как 
деяние, содержащее все признаки состава 
преступления, факт совершения которого 
конкретным лицом установлен, хотя бы это 
и было связано с ранее имевшим место в 
отношении данного лица уголовным пре-
следованием.

Условием прекращения в отношении 
лица уголовного преследования в связи с 
истечением срока давности является 
законность и обоснованность обвинения 
(подозрения), поскольку прекращение уго-
ловного дела в подобном случае означает 
отказ от дальнейшего доказывания винов-
ности лица, несмотря на то что основания 
для осуществления в отношении него уго-
ловного преследования сохраняются 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 28 октября 
1996 года № 18-П, от 2 марта 2017 года 
№ 4-П, от 7 марта 2017 года № 5-П; опреде-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 18 июля 2006 года № 279-О, 
от 21 декабря 2006 года № 531-О, от 17 
декабря 2009 года № 1627-О-О, от 25 марта 
2021 года № 419-О и др.).

Положения статьи 78 УК Российской 
Федерации, пункта 3 части первой ста-
тьи 24, статьи 27 в единстве с частью чет-
вертой статьи 7, статьей 213 УПК Россий-
ской Федерации обязывают дознавателя, 
следователя при вынесении постановления 
о прекращении уголовного дела и (или) 
уголовного преследования в том числе в 
связи с истечением срока давности указать 
обстоятельства, послужившие поводом и 
основанием для возбуждения уголовного 
дела; пункт, часть, статью Уголовного 
кодекса Российской Федерации, преду-
сматривающие преступление, по призна-
кам которого уголовное дело было возбу-
ждено; результаты предварительного след-
ствия с указанием данных о лицах, в отно-
шении которых осуществлялось уголовное 
преследование; применявшиеся меры пре-
сечения; пункт, часть, статью Уголовно-
процессуального кодекса Российской 
Федерации, на основании которых прекра-
щаются уголовное дело и (или) уголовное 
преследование; привести соответствую-
щее фактическое и правовое обоснование 
прекращения уголовного дела.

Мотивировка такого решения в связи с 
истечением срока давности уголовного 
преследования должна основываться на 
нормах материального и процессуального 
права, а также на доказательствах, под-
тверждающих само событие, правильность 
квалификации деяния, срок давности уго-
ловного преследования за которое истек, 
совершение деяния (подозрения в совер-
шении) конкретным лицом, наличие в дея-
нии всех признаков состава преступления, 
нашедших отражение в материалах дела.

 4. Юридическим фактом, дающим 
основание для прекращения уголовного 
дела и (или) уголовного преследования, 
служит истечение на момент (дату) приня-
тия соответствующего процессуального 
решения периода, установленного ста-
тьей 78 УК Российской Федерации, исчис-
ляемого со дня совершения преступления, 
с учетом возможного его приостановления.

Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 14 июля 2011 года № 16-П, прекращение 
уголовного дела по нереабилитирующему 
основанию возможно лишь в том случае, 
если будут обеспечены гарантируемые 
Конституцией Российской Федерации 
права участников уголовного судопроиз-
водства, что предполагает, в частности, 
необходимость получения согласия подо-
зреваемого (обвиняемого) на прекраще-
ние уголовного дела: в силу принципа 
состязательности, на основе которого осу-
ществляется уголовное судопроизводство 
(статья 123, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации), предполагается, что сто-
роны самостоятельно и по собственному 
усмотрению определяют свою позицию по 
делу, в том числе в связи с вопросом об 
уголовной ответственности, а следова-
тельно, нет оснований считать нарушенны-
ми права и законные интересы подозрева-
емого (обвиняемого) решением о прекра-
щении уголовного дела (при условии его 
достаточной обоснованности), если он не 
возражает против прекращения уголовно-
го преследования по данному основанию.

Соглашаясь с таким нереабилитирую-
щим основанием прекращения уголовного 
дела (уголовного преследования), как 
истечение срока давности, лицо осознанно 
принимает возможные связанные с этим 
неблагоприятные последствия, например 
запрет поступления на отдельные виды 
государственной службы, формирование 
дополнительной доказательственной базы 
для взыскания с него ущерба в гражданско-
правовом порядке, наличие, при соблюде-
нии условий, предусмотренных законода-
тельством (с учетом Постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 7 марта 2017 года № 5-П), основа-
ний для прекращения права собственности 
на законно принадлежащее ему имуще-
ство, признанное вещественным доказа-
тельством в качестве орудия преступления 
или иного средства его совершения, а 
также возможное восприятие в обществе 
такого лица как, вероятно, причастного к 
совершению преступления.

В случае отмены постановления о пре-
кращении уголовного дела (уголовного 
преследования) утрачивается его юридиче-
ская сила в качестве законного и обосно-
ванного решения, а также аннулируются 
его правовые последствия. Возможность 
отменить постановление о прекращении 
уголовного дела (уголовного преследова-
ния) как незаконное или необоснованное и 
возобновить производство по делу выте-
кает из предписаний Конституции Россий-
ской Федерации, обязывающих органы 
государственной власти, должностных лиц 
и граждан соблюдать Конституцию Россий-
ской Федерации и законы (статья 15, 
часть 2), гарантирующих государственную 
защиту прав и свобод человека и граждани-
на (статья 45, часть 1) и возлагающих на 
государство обеспечение потерпевшим от 
преступлений и злоупотреблений властью 
доступа к правосудию и компенсации при-
чиненного ущерба (статья 52) (определе-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 декабря 2002 года 
№ 300- О, от 22 октября 2003 года № 385-О 
и др.). Отмена такого решения может быть 
обусловлена необходимостью исследова-
ния возможности прекращения уголовного 
преследования по реабилитирующим 
основаниям, предусмотренным пунктами 1 
и 2 части первой статьи 24 и пунктом 1 
части первой статьи 27 УПК Российской 
Федерации.

Отмена постановления о прекращении 
уголовного дела и (или) уголовного пре-
следования как незаконного и (или) необ-
основанного предполагает последующее 
устранение допущенных нарушений, если 
их наличие подтвердится, и, в зависимости 
от характера таких нарушений, проведение 
необходимых и достаточных следственных 
и процессуальных действий, что может 
повлечь изменения в совокупности уста-
новленных обстоятельств, имеющих юри-
дическое значение. При этом подозревае-
мый, обвиняемый не утрачивает своих про-
цессуальных прав, в том числе: знать, в чем 
он подозревается (обвиняется); давать 
объяснения и показания по поводу имею-
щегося в отношении него подозрения 
(обвинения), возражать против обвинения, 
отказаться от дачи объяснений и показа-
ний; представлять доказательства, заяв-
лять ходатайства, защищаться иными 
средствами и способами, не запрещенны-
ми уголовно-процессуальным законом; 
возражать против прекращения уголовно-
го дела; обжаловать, в том числе в суд, про-
цессуальные действия и решения (часть 
вторая статьи 27, часть четвертая статьи 46, 
часть четвертая статьи 47 УПК Российской 
Федерации).

Следовательно, если после решения 
руководителя следственного органа об 
отмене постановления следователя о пре-
кращении уголовного дела и (или) уголов-

ного преследования принимается новое 
постановление о прекращении уголовного 
преследования в связи с истечением сро-
ков давности, предполагается повторное 
получение согласия подозреваемого, обви-
няемого (либо подтверждение ранее дан-
ного согласия) на такое прекращение. 
Наличие согласия отражается в постанов-
лении (часть третья статьи 213 УПК Россий-
ской Федерации).

Иное противоречило бы принципу 
законности, приводило бы к нарушению 
вытекающего из принципа состязательно-
сти права подозреваемого, обвиняемого 
самостоятельно и по собственному усмот-
рению определять свою позицию по делу, 
притом что его невиновность презюмиру-
ется, виновность в преступлении не уста-
новлена вступившим в законную силу 
приговором суда, а решением следовате-
ля о прекращении уголовного преследова-
ния по нереабилитирующему основанию 
констатируется и его причастность к пре-
ступлению, и наличие состава преступле-
ния в его деянии, в том числе вины как 
обязательного признака состава преступ-
ления.

Кроме того, не может не приниматься 
во внимание то обстоятельство, что, 
согласившись на прекращение уголовного 
дела (уголовного преследования) по нере-
абилитирующим основаниям, несмотря на 
указанные неблагоприятные последствия, 
лицо во многом руководствуется право-
мерными ожиданиями, что больше не 
будет вовлечено в уголовный процесс с 
присущими ему ограничениями и обреме-
нениями. Если эти ожидания не оправда-
лись, конституционный принцип спра-
ведливости предполагает, что ему также 
возвращается и право выбора в вопросе о 
том, соглашаться ли на новое прекраще-
ние уголовного дела (уголовного пресле-
дования) или предпочесть продолжение 
производства по уголовному делу в обыч-
ном порядке.

В то же время в случаях, когда сам 
подозреваемый, обвиняемый прямо или 
косвенно инициировал отмену постанов-
ления о прекращении уголовного дела 
(уголовного преследования), на которое 
ранее давал согласие, предоставление ему 
возможности настаивать на продолжении 
уголовного дела в обычном порядке ― 
если возобновление производства по делу 
не дало оснований для иного процессуаль-
ного решения, чем его прекращение по 
этому основанию, ― создавало бы почву 
для злоупотребления подозреваемым, 
обвиняемым своими процессуальными 
правами. Тем самым он фактически приоб-
ретал бы инструмент для изменения в 
своих интересах достигнутого процессу-
ального результата по уголовному делу, в 
том числе используя, например, информа-
цию об утрате с течением времени воз-
можности сбора или представления сторо-
ной обвинения в суд определенных доказа-
тельств. В этой связи на ситуацию, когда 
сам подозреваемый, обвиняемый иниции-
ровал отмену постановления о прекраще-
нии уголовного дела (уголовного пресле-
дования), правовые позиции о необходи-
мости получения его согласия (подтвер-
ждения ранее данного согласия) на новое 
прекращение распространяться, по обще-
му правилу, не должны. Однако даже в ука-
занном случае, если в результате возоб-
новления производства по делу после 
отмены постановления о его прекращении 
(о прекращении уголовного преследова-
ния) установлены новые имеющие юриди-
ческое значение обстоятельства, привне-
сение данных о которых в материалы дела 
(и, соответственно, включение этих дан-
ных в новое постановление о прекращении 
уголовного преследования) фактиче-
ски  ― с учетом возможных неблагоприят-
ных последствий прекращения уголовного 
дела по нереабилитирующим основани-
ям  ― ухудшает положение подозреваемо-
го, обвиняемого по сравнению с отменен-
ным постановлением, то требуется его 
согласие на прекращение уголовного пре-
следования, как предполагает принцип 
благоприятствования защите (favor 
defensionis).

 5. Таким образом, пункт 3 части первой 
статьи 24 и часть вторая статьи 27 УПК Рос-
сийской Федерации не соответствуют 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (часть 1), 21 (часть 1), 23 
(часть 1), 45, 46 (части 1 и 2), 49, 52, 53 и 
120, в той мере, в какой они по смыслу, при-
даваемому им правоприменительной прак-
тикой, позволяют следователю без согла-
сия (при наличии возражений) подозревае-
мого, обвиняемого вынести постановление 
о прекращении уголовного преследования 
в связи с истечением срока давности после 
того, как вынесенное ранее с согласия 
подозреваемого, обвиняемого постановле-
ние о прекращении уголовного преследо-
вания по данному основанию было отмене-
но, притом что сам подозреваемый, обви-
няемый не инициировал отмену такого 
постановления либо инициировал, но 
новое постановление о прекращении уго-
ловного преследования в связи с установ-
лением в результате возобновления произ-
водства по делу новых имеющих юридиче-
ское значение обстоятельств фактически 
ухудшало бы его положение по сравнению 
с отмененным.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 3 части первой ста-

тьи 24 и часть вторую статьи 27 УПК Россий-
ской Федерации не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 19 (часть 1), 21 (часть 1), 23 
(часть 1), 45, 46 (части 1 и 2), 49, 52, 53 и 120, 
в той мере, в какой они по смыслу, придава-
емому им правоприменительной практи-
кой, позволяют следователю без согласия 
(при наличии возражения) подозреваемо-
го, обвиняемого вынести постановление о 
прекращении уголовного преследования в 
связи с истечением срока давности после 
того, как вынесенное ранее с согласия подо-
зреваемого, обвиняемого постановление о 
прекращении уголовного преследования по 
данному основанию было отменено, при-
том что сам подозреваемый, обвиняемый 
не инициировал отмену такого постановле-
ния либо инициировал, но новое постанов-
ление о прекращении уголовного преследо-
вания в связи с установлением в результате 
возобновления производства по делу 
новых имеющих юридическое значение 
обстоятельств фактически ухудшало бы его 
положение по сравнению с отмененным.

 2. Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом основан-
ных на ее положениях правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации ― внести в действующее правовое 
регулирование надлежащие изменения, 
вытекающие из настоящего Постановле-
ния.

 3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Новкунского Александра 
Вячеславовича, вынесенные на основании 
пункта 3 части первой статьи 24 и части вто-
рой статьи 27 УПК Российской Федерации, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке с учетом настоящего Постановле-
ния.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 20-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 3 части первой статьи 24 и части второй статьи 27 

Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина  А.В. Новкунского
город Санкт-Петербург  19 мая 2022 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А .   Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 25 части 1 статьи 13 Феде-
рального закона «О полиции».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина И.Н. Фролова. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.Д. Князева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Согласно пункту 25 части 1 статьи 13 

Федерального закона от 7 февраля 
2011 года № 3-ФЗ «О полиции» полиция для 
выполнения возложенных на нее обязанно-
стей имеет право обеспечивать безопас-
ность и антитеррористическую защищен-
ность, в том числе с применением техниче-
ских средств, зданий, сооружений, помеще-
ний и иных объектов федерального органа 
исполнительной власти в сфере внутренних 
дел, его территориальных органов, органи-
заций и подразделений; требовать от гра-
ждан соблюдения пропускного и внутри-
объектового режимов на охраняемых поли-
цией объектах; осуществлять досмотр и 
(или) личный осмотр граждан, осмотр нахо-
дящихся при них вещей, досмотр и (или) 
осмотр транспортных средств при въезде на 
охраняемые объекты и выезде с охраняе-
мых объектов; при выявлении нарушений, 
создающих на охраняемых объектах угрозу 
безопасности граждан, в том числе прохо-
дящих службу (работающих) в органах вну-
тренних дел, а также условий, способствую-
щих хищениям имущества, принимать 
меры по пресечению указанных нарушений 
и ликвидации указанных условий; исполь-
зовать для обнаружения и изъятия незакон-
но вносимых (выносимых), ввозимых 
(вывозимых) имущества, вещей, предметов 
и для фиксирования противоправных дей-
ствий технические средства, не причиняю-
щие вреда жизни и здоровью граждан, а 
также окружающей среде.

 1.1. Заявителю по настоящему делу ― 
гражданину И.Н. Фролову, который, будучи 
адвокатом, оказывал юридическую помощь 
гражданам при проведении в их отношении 
следственных действий в ходе произ-
водства по уголовным делам, неоднократно 
(31 октября 2019 года, 29 января 2020 года и 
28 февраля 2020 года) запрещался вход на 
территорию административных зданий 
Главного управления Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по 
Саратовской области (далее ― ГУ МВД Рос-
сии по Саратовской области) с мобильным 
телефоном, обладающим функцией аудио- 
и видеофиксации, а также функцией выхо-
да в информационно-телекоммуникацион-
ную сеть «Интернет». При этом запрет обос-
новывался пунктом 41 Инструкции о про-
пускном режиме в административных зда-
ниях и на охраняемых объектах ГУ МВД 
России по Саратовской области и УМВД 
России по городу Саратову (далее ― 
Инструкция), утвержденной приказом 
ГУ МВД России по Саратовской области от 
3 апреля 2017 года № 502дсп.

И.Н. Фролов обратился в Кировский 
районный суд города Саратова с админи-
стративным исковым заявлением об оспа-
ривании запрета прохода на территорию 
административных зданий ГУ МВД России 
по Саратовской области с мобильным теле-
фоном, способным осуществлять аудио- и 
видеофиксацию, о возложении обязанно-
сти не препятствовать ему в проходе к месту 
проведения следственных действий на тер-
ритории административных зданий ГУ МВД 
России по Саратовской области с мобиль-
ным телефоном. Решением этого суда от 
3 июня 2020 года заявителю отказано в 
удовлетворении его требований на том 
основании, что запрет на пронос средств 
связи, технических средств с функциями 
записи изображения и звука установлен 
пунктом 41 Инструкции, утвержденной в 
соответствии с оспариваемым законополо-
жением уполномоченным органом внутрен-
них дел в целях обеспечения режима 
секретности, безопасности и антитеррори-
стической защищенности отделов полиции; 
установление указанного запрета Инструк-
цией с пометкой «Для служебного пользо-
вания» обусловлено наличием в ней сведе-
ний конфиденциального характера, что 
само по себе не может ограничивать прав 
участников уголовного судопроизводства, 
гарантированных федеральным законом, и 
тем самым не нарушает прав заявителя.

2 ноября 2020 года данный судебный 
акт был отменен апелляционным определе-
нием судебной коллегии по административ-
ным делам Саратовского областного суда; 
одновременно по делу принято новое реше-
ние ― об удовлетворении требований 
административного истца. Принимая ука-
занное решение, суд апелляционной 
инстанции исходил из того, что соответству-
ющий запрет установлен не федеральным 
законодательством, а Инструкцией с помет-
кой «Для служебного пользования», утвер-
жденной ведомственным приказом и офи-
циально не опубликованной для всеобщего 
сведения.

Кассационным определением судебной 
коллегии по административным делам Пер-
вого кассационного суда общей юрисдикции 
от 18 января 2021 года апелляционное опре-
деление судебной коллегии по администра-
тивным делам Саратовского областного 
суда было отменено, а решение суда первой 
инстанции оставлено в силе. Определением 
судьи Верховного Суда Российской Федера-
ции от 9 апреля 2021 года, с которым согла-
сился заместитель Председателя Верховно-
го Суда Российской Федерации (письмо от 
21 июня 2021 года), заявителю было отказа-
но в передаче его кассационной жалобы для 
рассмотрения в судебном заседании Судеб-
ной коллегии по административным делам 
Верховного Суда Российской Федерации.

По мнению И.Н. Фролова, оспаривае-
мое законоположение позволяет должност-
ным лицам органов Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации на основа-
нии не опубликованных для всеобщего све-
дения ведомственных правовых актов, 
изданных с пометкой «Для служебного 
пользования», запрещать адвокатам про-
ход для оказания юридической помощи 
гражданам на территорию административ-
ных зданий МВД России с мобильными 
телефонами, имеющими функцию аудио- и 
видеофиксации, а также функцию выхода в 
информационно-телекоммуникационную 
сеть «Интернет», а потому оно не соответ-
ствует статьям 15 (часть 3), 35 (часть 2), 45 
(часть 2) и 48 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации.

 1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации» Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу на нарушение конституционных 
прав и свобод нормативным актом, если 
придет к выводу, что имеются признаки их 
нарушения в результате применения оспа-
риваемого акта в конкретном деле с участи-
ем гражданина, а также неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли оспаривае-
мый акт Конституции Российской Федера-
ции. Он принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и лишь в 
отношении той части акта, конституци-
онность которой подвергается сомнению, 

оценивая как буквальный смысл рассмат-
риваемых положений, так и смысл, прида-
ваемый им официальным и иным толкова-
нием, в том числе в решениях по конкретно-
му делу, или правоприменительной практи-
кой, исходя из их места в системе правовых 
норм, не будучи связанным основаниями и 
доводами, изложенными в жалобе.

В жалобе в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации И.Н. Фролов оспарива-
ет пункт 25 части 1 статьи 13 Федерального 
закона «О полиции» в редакции, в которой 
он применялся судами, рассматривавшими 
его дело, без учета того, что Федеральным 
законом от 21 декабря 2021 года № 424-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О полиции» содержавшиеся в нем 
слова «осмотр граждан» были заменены 
словами «личный осмотр граждан». Учиты-
вая, что внесенные в оспариваемое законо-
положение коррективы не повлекли за 
собой его существенных ― в контексте кон-
кретного дела И.Н. Фролова ― изменений, 
а предпринятые в отношении заявителя 
действия не были связаны с осмотром (лич-
ным осмотром) граждан, Конституционный 
Суд Российской Федерации полагает воз-
можным осуществить проверку конститу-
ционности оспариваемого законоположе-
ния в действующей редакции.

 1.3. Таким образом, пункт 25 части 
1 статьи 13 Федерального закона «О поли-
ции» является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку на его основании в системе дей-
ствующего правового регулирования долж-
ностными лицами полиции разрешается 
вопрос о возможности прохода адвоката в 
связи с оказанием в установленном феде-
ральным законом порядке юридической 
помощи в уголовном судопроизводстве в 
административные здания органов вну-
тренних дел с мобильным телефоном, име-
ющим функции аудио- и видеофиксации, а 
также выхода в  информационно-
телекоммуникационную сеть «Интернет».

 2. Право на получение квалифициро-
ванной юридической помощи ― наравне с 
другими правами и свободами человека и 
гражданина, признание, соблюдение и 
защита которых образуют фундаменталь-
ную обязанность государства и которые 
являются непосредственно действующими, 
определяют смысл, содержание и примене-
ние законов, деятельность законодатель-
ной, исполнительной и муниципальной вла-
сти и обеспечиваются правосудием, ― при-
знается и гарантируется в Российской 
Федерации согласно общепризнанным 
принципам и нормам международного 
права и в соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации (статья 2; статья 17, 
часть 1; статья 18; статья 48, часть 1, Консти-
туции Российской Федерации).

Это возлагает на Российскую Федера-
цию как демократическое правовое госу-
дарство, призванное во исполнение требо-
ваний статей 1 (часть 1), 2, 19 (часть 1), 21 
(часть 1), 45 (часть 1) и 48 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации обеспечи-
вать каждому полноценное обладание дан-
ным правом, конституционную ответствен-
ность за создание надлежащих условий 
гражданам для его реализации, а лицам, 
оказывающим юридическую помощь, 
включая адвокатов, ― для эффективного 
осуществления соответствующей деятель-
ности без ущерба для их достоинства, чести 
и деловой репутации (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 23 декабря 1999 года № 18-П, от 
29 ноября 2010 года № 20-П, от 17 декабря 
2015 года № 33-П, от 20 июля 2021 года 
№ 38-П и др.).

Приведенные конституционные поло-
жения, как неоднократно отмечал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, по 
смыслу статей 4 (часть 2), 15 (части 1 и 2) и 
18 Конституции Российской Федерации 
адресованы любым органам и должност-
ным лицам публичной власти, а потому 
предполагают соблюдение вытекающих из 
ее статей 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 
(часть 3) требований необходимости, сораз-
мерности и справедливости, предъявляе-
мых к возможным ограничениям конститу-
ционных прав и свобод, в частности права 
на государственную защиту и оказание ква-
лифицированной юридической помощи, и 
обращенных не только к федеральному 
законодателю, но и ко всем другим право-
применителям, в том числе судам.

 3. В соответствии с Федеральным зако-
ном от 31 мая 2002 года № 63-ФЗ «Об адво-
катской деятельности и адвокатуре в Рос-
сийской Федерации» адвокат является 
независимым профессиональным совет-
ником по правовым вопросам (пункт 1 ста-
тьи 2), который при оказании квалифици-
рованной юридической помощи, помимо 
прочего, вправе фиксировать (в том числе с 
помощью технических средств) информа-
цию, содержащуюся в материалах дела, по 
которому он оказывает юридическую 
помощь, соблюдая при этом государствен-
ную и иную охраняемую законом тайну 
(подпункт 6 пункта 3 статьи 6). Из этого с 
очевидностью следует, что федеральным 
законом не только не запрещено, а, напро-
тив, прямо установлено право адвокатов в 
рамках оказания квалифицированной юри-
дической помощи использовать техниче-
ские средства (в том числе мобильный 
телефон), по крайней мере для фиксации 
информации, содержащейся в материалах 
дела, в связи с которым адвокат осуще-
ствляет оказание юридической помощи. 
Как следствие, этому праву корреспонди-
рует обязанность органов публичной вла-
сти обеспечить такое право на основании и 
в порядке, установленных федеральным 
законодательством.

Согласно Федеральному закону «Об 
адвокатской деятельности и адвокатуре в 
Российской Федерации» адвокат, оказывая 
юридическую помощь, может участвовать в 
качестве представителя или защитника 
доверителя в уголовном судопроизводстве 
и производстве по делам об администра-
тивных правонарушениях (подпункт 5 пунк-
та 2 статьи 2). Полномочия адвоката, участ-
вующего в качестве представителя или 
защитника доверителя в уголовном судо-
производстве и производстве по делам об 
административных правонарушениях, 
регламентируются соответствующим про-
цессуальным законодательством Россий-
ской Федерации (пункт 1 статьи 6).

Такое законодательное регулирование, 
по сути, означает признание за адвокатом, 
оказывающим юридическую помощь по 
уголовным делам, принципиальной воз-
можности использовать технические сред-
ства для фиксации (копирования) соответ-
ствующей информации в порядке, установ-
ленном федеральным законом, что приме-
нительно к уголовно- процессуальным 
отношениям конкретизируется, в частно-
сти, статьей 53 УПК Российской Федерации, 
непосредственно предусматривающей 
право адвоката фиксировать (в том числе с 
помощью технических средств) информа-
цию, содержащуюся в материалах дела, по 
которому адвокат оказывает юридическую 
помощь, по окончании предварительного 
расследования (пункт 7 части первой).

Вместе с тем использование или неис-
пользование адвокатом технических 
средств не образует содержания его дея-
тельности по оказанию квалифицирован-
ной юридической помощи, в том числе в 
качестве защитника в уголовном процессе, 
не является содержательной частью права 
задержанного, заключенного под стражу, 
обвиняемого в совершении преступления 
пользоваться помощью адвоката и, следо-
вательно, не может рассматриваться в каче-
стве оказания или неоказания юридической 
помощи, оценки ее как квалифицированной 
или неквалифицированной. В равной мере 
использование или неиспользование адво-
катом технических средств для снятия 
копий с материалов уголовного дела само 
по себе не может расцениваться как ограни-
чение права на ознакомление с документа-
ми и материалами, непосредственно затра-
гивающими права и свободы (определения 
Конституционного Суда Российской Феде-

рации от 25 января 2012 года № 231-О-О и от 
28 марта 2017 года № 542-О).

Соответственно, запрет прохода адво-
катов в административные здания МВД Рос-
сийской Федерации с техническими сред-
ствами (мобильными телефонами), имею-
щими функцию фото- и видеофиксации, а 
также функцию выхода в информаци-
онно-телекоммуникационную сеть «Интер-
нет», автоматически не влечет за собой 
непреодолимых препятствий для оказания 
ими квалифицированной юридической 
помощи и не лишает прибегающих к их 
услугам граждан гарантированного статья-
ми 45 (часть 2) и 48 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации каждому задержан-
ному, заключенному под стражу, обвиняе-
мому в совершении преступления права 
защищать свои права и свободы всеми 
способами, не запрещенными законом, в 
том числе пользоваться помощью адвоката 
(защитника) с момента соответственно 
задержания, заключения под стражу или 
предъявления обвинения.

В то же время, поскольку такой запрет 
неизбежно ограничивает предусмотренные 
Федеральным законом «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в Российской 
Федерации» и Уголовно-процессуальным 
кодексом Российской Федерации возмож-
ности адвоката пользоваться техническими 
средствами для фиксации той или иной 
информации, содержащейся в материалах 
дела при оказании в установленном поряд-
ке юридической помощи, его примене-
ние ― с учетом того что в качестве условий 
реализации соответствующего права 
выступает только необходимость соблюде-
ния государственной и иной охраняемой 
законом тайны ― может быть также осно-
вано только на конкретных положениях 
федерального закона. Иное ставило бы под 
сомнение положения Конституции Россий-
ской Федерации о верховенстве федераль-
ных законов и обязанности органов госу-
дарственной власти, органов местного 
самоуправления, должностных лиц, гра-
ждан и их объединений соблюдать Консти-
туцию Российской Федерации и законы 
(статья 4, часть 2; статья 15, часть 2), чем 
фактически допускало бы правоограничи-
вающее применение соответствующих 
федеральных законов.

 4. Пункт 25 части 1 статьи 13 Федераль-
ного закона «О полиции» закрепляет, среди 
прочего, право полиции обеспечивать без-
опасность и антитеррористическую защи-
щенность, в том числе с применением тех-
нических средств, зданий, сооружений, 
помещений и иных объектов федерального 
органа исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел, его территориальных органов, 
организаций и подразделений; требовать от 
граждан соблюдения пропускного и внутри-
объектового режимов на охраняемых поли-
цией объектах; осуществлять досмотр и 
(или) личный осмотр граждан, осмотр нахо-
дящихся при них вещей. При этом назван-
ный Федеральный закон императивно уста-
навливает, что любое ограничение полици-
ей прав, свобод и законных интересов гра-
ждан, а также прав и законных интересов 
общественных объединений и должност-
ных лиц возможно только по основаниям и 
в порядке, которые предусмотрены феде-
ральным законом (часть 2 статьи 6), а поря-
док реализации прав, предоставленных 
полиции, если он не является предметом 
регулирования федеральных законов, нор-
мативных правовых актов Президента Рос-
сийской Федерации или нормативных пра-
вовых актов Правительства Российской 
Федерации, определяется федеральным 
органом исполнительной власти в сфере 
внутренних дел путем издания нормативно-
го правового акта, в том числе совместно 
либо по согласованию с заинтересованны-
ми федеральными государственными орга-
нами (часть 3 статьи 13).

В соответствии с Положением о Мини-
стерстве внутренних дел Российской Феде-
рации (утверждено Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 21 декабря 2016 года 
№ 699) в единую централизованную систе-
му МВД России входят органы внутренних 
дел, включающие в себя полицию, органи-
зации и подразделения, созданные для 
выполнения задач и осуществления полно-
мочий, возложенных на МВД России 
(пункт 13), к числу которых относятся, в 
частности, территориальные органы МВД 
России (пункт 14).

Согласно утвержденному названным 
Указом Президента Российской Федерации 
Типовому положению о территориальном 
органе Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации по субъекту Россий-
ской Федерации территориальными орга-
нами МВД России на региональном уровне 
являются министерства внутренних дел по 
республикам, главные управления, управ-
ления МВД России по иным субъектам Рос-
сийской Федерации (далее также ― терри-
ториальные органы) (пункт 2). Территори-
альный орган в своей деятельности руко-
водствуется Конституцией Российской 
Федерации, общепризнанными принципа-
ми и нормами международного права, меж-
дународными договорами Российской 
Федерации, федеральными конституцион-
ными законами, федеральными законами, 
актами Президента Российской Федерации 
и Правительства Российской Федерации, 
законами субъекта Российской Федерации 
по вопросам охраны общественного поряд-
ка и обеспечения общественной безопасно-
сти, принятыми в пределах его компетен-
ции, нормативными правовыми актами 
МВД России, а также положением о терри-
ториальном органе (пункт 7). К полномочи-
ям территориального органа, в частности, 
относится обеспечение безопасности и 
антитеррористической защищенности 
объектов органов внутренних дел (под-
пункт 11 пункта 13). Территориальный орган 
возглавляет министр внутренних дел по 
республике либо начальник главного управ-
ления (управления) МВД России по иному 
субъекту Российской Федерации (пункт 15), 
который вправе издавать в пределах своей 
компетенции правовые акты по вопросам 
организации деятельности территориаль-
ного органа, подчиненных органов и орга-
низаций (подпункт 20 пункта 19).

Таким образом, действующее правовое 
регулирование прямо наделяет руководите-
ля территориального органа МВД России по 
субъекту Российской Федерации полномо-
чиями по изданию ― в пределах предостав-
ленной компетенции ― правовых актов по 
вопросам организации как деятельности 
возглавляемого им органа, так и деятельно-
сти подчиненных органов и организаций, в 
том числе в части, касающейся обеспечения 
безопасности и антитеррористической 
защищенности объектов органов внутрен-
них дел. Однако реализация данного полно-
мочия возможна лишь при условии неу-
коснительного соблюдения статей 4 
(часть 2), 15 (часть 2) и 19 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации и корреспон-
дирующей им части 1 статьи 6 Федерально-
го закона «О полиции», в силу которых 
Конституция Российской Федерации и 
федеральные законы имеют верховенство 
на всей территории Российской Федерации, 
а органы государственной власти, включая 
органы внутренних дел (полиции), обязаны 
соблюдать их требования и осуществлять 
свою деятельность в точном соответствии с 
законом.

 5. Из судебных актов, вынесенных по 
делу И.Н. Фролова, следует, что правомер-
ность запрета ему прохода ― несмотря на 
его статус адвоката и оказание в соответ-
ствии с федеральным законом в качестве 
защитника юридической помощи при 
производстве по уголовным делам ― в 
административные здания ГУ МВД России 
по Саратовской области с мобильным теле-
фоном, имеющим функции аудио- и видео-
записи, а также выхода в информаци-
онно-телекоммуникационную сеть «Интер-
нет», была мотивирована судами пунк-
том 41 Инструкции, согласно которому 
посетителям, прибывшим на объекты ГУ 
МВД России по Саратовской области, 
запрещается пронос технических средств 
записи изображения и звука, радиоприем-

ных, радиопередающих устройств и средств 
связи, за исключением лиц, прибывших для 
ознакомления с материалами уголовных 
дел, проход которых с техническими сред-
ствами фото- и видеозаписи осуществляет-
ся по рапорту следователя (дознавателя), 
утвержденному заместителем начальника 
ГУ МВД России по Саратовской обла-
сти ― начальником ГСУ или его замести-
телем, о чем в книгу регистрации посети-
телей вносится соответствующая отметка, с 
предупреждением посетителя и следовате-
ля (дознавателя) о запрете использования 
технических средств в иных целях.

Принимая соответствующие решения, 
суды посчитали, что издание приказа 
ГУ МВД России по Саратовской области об 
утверждении Инструкции, направленной на 
установление на охраняемых органами вну-
тренних дел объектах пропускного и вну-
триобъектового режимов, в полной мере 
согласуется с пунктом 25 части 1 статьи 13 
Федерального закона «О полиции» и не 
повлекло за собой невозможности или 
ограничения реализации адвокатских прав, 
установленных статьей 53 УПК Российской 
Федерации. При этом суды дополнительно 
указали, что введение указанного запрета 
приказом ГУ МВД России по Саратовской 
области, изданным с пометкой «Для слу-
жебного пользования», отвечает требова-
ниям законодательства о защите государ-
ственной или иной охраняемой законом 
тайны, а потому не может рассматриваться 
как нарушение принципа открытости для 
общества деятельности полиции, а также 
как нарушение прав, свобод и законных 
интересов административного истца.

Между тем по смыслу правовой пози-
ции, сформулированной Конституционным 
Судом Российской Федерации в Постанов-
лении от 25 октября 2001 года № 14-П, из 
статей 48, 71 (пункты «в», «о») и 76 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации в их 
взаимосвязи вытекает, что федеральный 
законодатель при регулировании права на 
получение квалифицированной юридиче-
ской помощи, относящегося к основным 
правам и свободам человека и гражданина, 
обязан именно в федеральном законе опре-
делить все важнейшие элементы данного 
права, включая условия и порядок его реа-
лизации, поскольку такое регулирование 
непосредственно затрагивает само суще-
ство оказания квалифицированной юриди-
ческой помощи, а также поскольку оно свя-
зано с установлением пределов ее осуще-
ствления, т.е. с возможными ее ограничени-
ями, и нахождением разумного баланса раз-
личных конституционных ценностей, конку-
рирующих прав и законных интересов.

Анализ Федерального закона «О поли-
ции», равно как и иных федеральных зако-
нов, свидетельствует, что в системе дей-
ствующего правового регулирования 
они ― в отличие от части первой статьи 18 
Федерального закона от 15 июля 1995 года 
№ 103-ФЗ «О содержании под стражей 
подозреваемых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений», прямо запрещающей 
защитнику проносить на территорию места 
содержания под стражей технические сред-
ства связи, а также технические средства 
(устройства), позволяющие осуществлять 
киносъемку, аудио- и видеозапись, ― не 
содержат каких-либо статей (норм), ограни-
чивающих проход адвокатов, оказывающих 
юридическую помощь по уголовным делам, 
в занимаемые органами внутренних дел 
административные здания с соответствую-
щими техническими средствами, в том 
числе с мобильными телефонами, имею-
щими функции аудио- и видеофиксации, а 
также выхода в информационно-телеком-
муникационную сеть «Интернет».

Следовательно, в системе действующе-
го правового регулирования оспариваемое 
законоположение не может служить осно-
ванием для установления должностными 
лицами полиции запрета прохода адвока-
тов, оказывающих в соответствии с феде-
ральным законом юридическую помощь в 
уголовном судопроизводстве, в админи-
стративные здания органов внутренних дел 
с мобильными телефонами, имеющими 
функции аудио- и видеофиксации, а также 
выхода в информационно-телекоммуника-
ционную сеть «Интернет», что не препят-
ствует должностным лицам, осуществляю-
щим уголовное преследование, в соответ-
ствии с уголовно-процессуальным законо-
дательством определять возможность 
использования соответствующих функций 
телефона при производстве предваритель-
ного расследования.

Придание оспариваемому законополо-
жению в системе действующего правового 
регулирования иного смысла, допускающе-
го необоснованное воспрепятствование 
проходу адвокатов ― вопреки их правомо-
чиям, связанным с оказанием гражданам в 
установленном федеральным законом 
порядке юридической помощи по уголов-
ным делам, ― в административные здания 
органов внутренних дел с мобильными 
телефонами, имеющими функции аудио- и 
видеофиксации, а также выхода в 
информационно -телекоммуникационную 
сеть «Интернет», приводило бы к произ-
вольному, не имеющему законных основа-
ний, ограничению конституционного права 
на получение квалифицированной юриди-
ческой помощи, чем вступало бы в противо-
речие со статьями 15 (часть 2), 48 (часть 1) и 
55 (часть 3) Конституции Российской Феде-
рации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 25 части 1 статьи 13 

Федерального закона «О полиции» не про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования он не 
может служить основанием для запрета 
должностными лицами полиции прохода 
адвокатов в связи с оказанием в установ-
ленном федеральным законом порядке 
юридической помощи в уголовном судо-
производстве в административные здания 
органов внутренних дел с мобильным теле-
фоном, имеющим функции аудио- и видео-
фиксации, а также выхода в информаци-
онно-телекоммуникационную сеть «Интер-
нет», что не препятствует должностным 
лицам, осуществляющим уголовное пре-
следование, в соответствии с уголовно-про-
цессуальным законодательством опреде-
лять возможность использования соответ-
ствующих функций телефона при произ-
водстве предварительного расследования.

 2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
пункта 25 части 1 статьи 13 Федерального 
закона «О полиции» является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Правоприменительные решения, 
вынесенные по делу гражданина Фролова 
Ивана Николаевича на основании пункта 25 
части 1 статьи 13 Федерального закона «О 
полиции» в истолковании, расходящемся с 
его конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке, если для этого нет иных препят-
ствий.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 21-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 25 части 1 статьи 13 Федерального закона 

«О полиции» в связи с жалобой гражданина И.Н. Фролова
город Санкт-Петербург  26 мая 2022 года
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ТЕННИС Свентек 
не пустила Касаткину 
в финал «Ролан Гаррос»

Под гнетом Иги

Анна Козина

Дарья Касаткина, которая была последней представи-
тельницей России на Открытом чемпионате Франции, 
не сумела пробиться в финал турнира.

В полуфинальном матче Касаткина, занимаю-
щая 20-ю строчку в рейтинге, вчистую за 1 час 6 ми-
нут проиграла первой ракетке мира, чемпионке «Ро-
лан Гаррос»-2020 польке Иге Свентек — 2:6, 1:6. Но не 
сильно расстроилась.

— Это был один из лучших турниров в моей жизни. Я 
впервые дошла до полуфинала на «Большом шлеме», — 
отметила Касаткина на пресс-конференции. — Несмот-
ря на поражение, я довольна своим уровнем и всем, что 
происходило на этой неделе.

У Свентек, конечно, намного больше поводов для 
радости и совсем другой уровень тенниса. Она продол-
жает сметать всех на своем пути. Если в субботнем фи-
нале она обыграет американку Кори Гауфф, то повто-
рит рекорд по количеству выигранных матчей подряд, 
принадлежащий Винус Уильямс, — 35 побед кряду. Се-
рену Уильямс (34) она уже догнала. 

Если проигрыш Касаткиной был предсказуем, то 
седьмая ракетка мира Андрей Рублев потерпел обид-
ное поражение в четвертьфинале. В упорном пятисето-
вом матче он уступил хорвату Марину Чиличу на чем-
пионском тай-брейке — 7:5, 3:6, 4:6, 6:3, 6:7 (2:10). 

Рублев в пятый раз в карьере не сумел пробиться в 
полуфинал «мэйджора». Так что для него 1/4 пока оста-
ется лучшим результатом. До этой стадии он добирал-
ся на US Open (2017, 2020), Australian Open (2021) и 
«Ролан Гаррос» (2020, 2022).

Чилич, наоборот, установил достижение. Хорват 
стал пятым действующим игроком, дошедшим как 
минимум до полуфинала на всех «Шлемах». Впереди 
только представители «Большой четверки» — швейца-
рец Роджер Федерер, серб Новак Джокович, испанец 
Рафаэль Надаль и британец Энди Маррей. В активе Чи-
лича финалы на Australian Open (2018) и Уимблдоне 
(2017), а также титул на US Open (2014). Вопрос с «Ро-
лан Гаррос-2022» пока открыт. 

В полуфинале Марину, занимающему 23-е место в 
рейтинге ATP, предстоит встреча с норвежцем Каспе-
ром Руудом (8). Впрочем, матчи против теннисистов 
из топ-10, похоже, для него не проблема. До Рублева, 
напомним, он в трех сетах справился со второй ракет-
кой мира Даниилом Медведевым. 

Сегодня за выход в финал, помимо Чилича и Рууда, 
поборются испанец Рафаэль Надаль (5) и немец Алек-
сандр Зверев (3).  

ЧМ-2022 Команда Украины победила Шотландию в полуфинале стыкового турнира

Во что играли
Николай Долгополов

В 
первом тайме хозяева 
поля на этом своем поле 
играли вяло. Решитель-

ным шотландским духом и не 
пахло. Лишь Энди Робертсон 
пытался хоть как-то обострить 
игру, оставаясь единственным 
полноценным бойцом в составе 
сборной Шотландии.

Гости из Украины выгляде-
ли и свежее, и энергичнее. Гол, 
хладнокровно забитый на 33-й 
минуте Андреем Ярмоленко, 
вышедшим один на один с гол-
кипером Крейгом Гордоном, 
был вполне закономерен.

После удара головой Рома-

на Яремчука в начале второ-
го тайма гости повели — 2:0. Но 
даже это не расшевелило иг-
равших словно под гипнозом 
шотландцев. Полный провал, 
абсолютное безволие — ниче-
го больше: в первые 15 минут 
второго тайма они владели мя-
чом лишь 16 процентов игрово-
го времени. Лишь минут за 30 
до конца у хозяев проявились 
признаки явного пробуждения. 
И Каллум Макгрегор отквитал 
один мяч. Но вспышка актив-
ности запоздала. А в добавлен-
ное время Артем Довбик довел 
счет до позорных для шотланд-
цев 1:3. Проигрыш дома с та-
ким счетом — нокаут для шот-

ландского самолюбия, впрочем 
почти никак, словно по заказу, 
не проявленного.

Было ли это игрой в поддав-
ки? Даже телекамера, показы-
вавшая лица шотландских фа-
натов на переполненном стади-
оне «Хэмпден Парк», казалось, 
пребывала, как и болельщики, в 
полном недоумении. Что проис-
ходит с их любимцами, играю-
щими за «Глазго Рейнджерс», 
«Селтик», ведущие клубы ан-
глийской Премьер-лиги и дру-
гие топовые европейские ко-
манды? Или сборная Украины, 
27-я в рейтинге ФИФА, настоль-
ко выше по классу шотландцев, 
занимающих 39-е место?

Тренер сборной Шотландии 
Стивен Кларк признал: «Сего-
дня не наш вечер. Мы пропусти-
ли второй гол раньше, чем успе-
ли по-настоящему приспосо-
биться под ход матча. Нам не 
удалось создавать голевые мо-
менты. Нам не хватало выдерж-
ки». Сплошные «не».

Теперь сборная Украины 
встретится 5 июня со сбор-
ной Уэльса на стадионе «Кар-
дифф Сити» в решающем мат-
че за путевку на Кубок мира-
2022, стартующий 21 ноября 
в Дохе. Если снова о соотноше-
нии сил, то валлийцы — 18-е в 
мировом рейтинге. Остается 
понять, имеет ли он в данном 

случае какое-то значение. И по-
может ли сборной легендарный 
Гарет Бэйл, забивший за Уэльс 
больше 30 голов — высшее до-
стижение в длинной футболь-
ной истории валлийцев. В свое 
время, а точнее, в 2013 году 
мадридский «Реал» приобрел 
его у «Тоттенхэм Хотспур» за 
100 миллионов евро. Тогда не-
бывалая сумма считалась фан-
тастической.

После игры в Глазго у букме-
керов нет явного фаворита. Все 
же минимальное преимущество 
у хозяев — валлийцев. Но сейчас 
в футболе еще больше всякого 
непредсказуемого и наносного, 
чем когда-либо раньше.  

ХОККЕЙ 

Шестеркин 
снова помог 
«Рейнджерс» 
победить

ИГОРЬ ЛОВИТ

Михаил Щербань

За  океаном состоялся первый 
матч полуфинальной серии Куб-
ка Стэнли в Восточной конфе-
ренции. «Нью-Йорк Рейнджерс» 
на своей площадке победил 
«Тампу-Бэй Лайтнинг» — 6:2.

В составе победителей дубль 
оформил Филип Хытил. Еще по 
разу отличились Крис Крайдер, 
Фрэнк Ватрано, Мика Зибане-
жад и Артемий Панарин, ко-
торый также сделал голевую 
передачу. 

Особо стоит отметить рос-
сийского голкипера «рейндже-
ров» Игоря Шестеркина, ко-
торый отразил 37 бросков по 
своим воротам и одержал седь-
мую домашнюю победу в плей
-офф подряд.

Интересно, что среди стра-
жей ворот последний раз отме-
титься подобным достижени-
ем в розыгрыше Кубка Стэнли 
удавалось только Кори Кро-
уфорду в 2014 году в составе 
«Чикаго Блэкхоукс».

У гостей забили Стивен Ст-
эмкос и Ондржей Палат. Ми-
хаил Сергачев сделал одну го-
левую передачу. Что касается 
вратаря «Тампы» Андрея Ва-
силевского, то он отразил 28 
бросков и  повторил свой ан-
тирекорд по пропущенным 
шайбам за матч плей-офф. Ра-
нее Василевский пропускал 
столько в 2018 году в матче 
плей-офф против «Вашингто-
на» (2:6) и в 2021 году во встре-
че с «Флоридой» (5:6 ОТ).

Поединок запомнился и 
массовой дракой в концовке 
третьего периода. По итогам 
разборок на льду по две минуты 
штрафного времени получили 
сразу десять хоккеистов.

Комментируя поединок, 
наставник «Нью-Йорка» Же-
рар Галлан отметил огромный 
вклад российского вратаря: 

— Я думаю, что победы обяза-
тельно будут приходить, когда в 
воротах стоит такой мастер, как 
Игорь. Я уже не раз отмечал его 
великолепную игру и сделаю это 
снова. Плюс хорошо показали 
себя игроки обороны, которые 
не позволили сопернику реа-
лизовать свои моменты. В ата-
ке тоже все было на достойном 
уровне, и это тот самый рецепт, 
который позволяет выигры-
вать матчи. Что касается моих 
прогнозов на полуфинальные 
серии, то я не буду забегать дале-
ко вперед. Любая из команд, ко-
торые прошли в эту стадию, до-
стойны победы в серии. Все без 
исключения. У кого игра пойдет 
лучше, тот пройдет дальше. 

В свою очередь, главный 
тренер «Тампа-Бэй Лайтнинг» 
Джон Купер был разочарован 
результатом:

— Возможно, мы немного 
перегорели, потому что мы не 
играли какое-то время. Но это 
не оправдание с нашей сторо-
ны. Я ставлю «Рейнджерс» мак-
симальную оценку. У них был 
отличный план на игру и, ра-
зумеется, великолепный тыл в 
лице вратаря.  

«Рейнджерс» повели в серии 
до четырех побед — 1:0. Второй 
матч также пройдет на стади-
оне «Мэдисон Сквер Гарден» в 
Нью-Йорке и начнется в ночь 
с 3 на 4 июня в 03.00 по мо-
сковскому времени.

Тем временем один из луч-
ших клубов Континентальной 
хоккейной лиги — магнитогор-
ский «Металлург» сообщил, 
что заключил соглашение с ка-
надским голкипером Эдвардом 
Паскуале.

Контракт с 31-летним врата-
рем рассчитан до конца сезо-
на-2022/23.

В прошлом сезоне Паскуале 
выступал за ярославский «Ло-
комотив». В 38 матчах регуляр-
ного чемпионата коэффициент 
надежности голкипера соста-
вил 1,99, процент отраженных 
бросков — 91,6, в двух играх 
плей-офф — 3,46 и 85,4 соответ-
ственно. Ранее канадец защи-
щал цвета казахстанского «Ба-
рыса».

Также с «магниткой» 
контракты продлили вратарь 
Василий Кошечкин и форвард 
Филипп Майе. По сообщениям 
пресс-службы клуба, соглаше-
ния хоккеистов рассчитаны на 
один сезон.  

ФУТБОЛ Месси выиграл второй титул со сборной Аргентины

Лео снова король
Артур Нанян 

С
борная Аргентины 
стала победителем 
Финалиссимы — мат-
ча между лучшими 
командами Южной 
Америки и Европы. 
На знаменитом лон-
донском «Уэмбли» 
Лионель Месси и 

компания не оставили никаких 
шансов итальянцам (3:0). 

— Месси в «ПСЖ» и нацио-
нальной команде — два разных 
человека, — сказал недавно быв-
ший форвард аргентинской 
сборной Карлос Тевес.

С Тевесом трудно не согла-
ситься. В составе парижан Лио-
нель провел очень сложный се-
зон, в котором у него многое 
не получалось. Дошло до того, 
что во время одной из послед-
них встреч в первенстве фанаты 
«ПСЖ» освистали Месси, а не-
которые эксперты считали, что 
руководству французского клу-
ба стоит продать аргентинца.

В сборной Лионель играет 
иначе: он не просто капитан, но 
и настоящий лидер. В этом все в 
очередной раз убедились в мат-
че с Италией, в котором Месси 
отдал два результативных паса 
— на Лаутаро Мартинеса и Пау-
ло Дибалу — и был признан луч-
шим футболистом Финалис-
симы. 

— Конечно, мы счастливы. 
Аргентина доказала, что может 
играть с кем угодно. Сегодня 
нам предстояла серьезная про-
верка, поскольку Италия — одна 
из лучших сборных мира. Стать 
чемпионами в такой обстановке 
дорогого стоит. Мы еще больше 
рады, потому что на стадионе 
присутствовало много наших 
соотечественников. Чудесный 
вечер, — не скрывал своих эмо-
ций Месси, завоевавший с на-
циональной сборной второй 
трофей.  

По словам автора второ-
го гола Анхеля Ди Марии, по-
сле победы на Кубке Америки 
прошлым летом «альбиселе-
ста» стала еще сильнее и теперь 
намерена выиграть чемпионат 
мира.

— Хочу посвятить сегодняш-
ний успех нашим семьям и бо-
лельщикам, которые всегда со-
провождают нас. Это было ка-
кое-то безумие. Если честно, все 
изменилось после Кубка Аме-
рики: мы словно сняли груз со 
своих плеч и теперь наслажда-
емся футболом. Мы взволнова-
ны, но должны твердо стоять на 
ногах. Впереди первенство пла-
неты — вот наша главная цель, — 
отметил Ди Мария.

Еще одним героем арген-
тинской сборной стоит при-
знать голкипера Эмилиано 
Мартинеса. За короткий проме-
жуток времени он стал одним из 

лидеров своей команды, без ко-
торого уже невозможно пред-
ставить «альбиселесту».

— Стать чемпионом на «Ма-
ракане» прошлым летом, а те-

перь на «Уэмбли» — это сон. Не 
знаю, смогу ли я очнуться от 
него. Сегодня на стадионе было 
более 60 тысяч аргентинцев, 
так что мы чувствовали себя 

как дома. Надо поблагодарить 
их, что они проделали такой 
путь и так здорово пережива-
ли за нас. Я очень горжусь ими, 
браво, — признался Мартинес.

Итальянцы же, по всей ви-
димости, угодили в серьезный 
кризис. После триумфально-
го чемпионата Европы-2020 
«Скуадру адзурру» не узнать. 
Команда Роберто Манчини не-
взрачно провела концовку от-
борочного цикла, в результа-
те чего попала в стыковые мат-
чи ЧМ-2022. Там ее поджидала 
скромная Северная Македо-
ния, но итальянцы умудрились 
проиграть (0:1), причем на сво-
ем поле. Теперь вот поражение 
от Аргентины, которое стало са-
мым крупным для футболистов 
Манчини с 2017 года.

— Нам надо поработать над 
собой, понять, что идет не так. В 
первом тайме мы допустили две 
ошибки, и соперник повел 2:0. 
Во второй половине Италия сде-
лала недостаточно, чтобы попы-
таться отыграться. Аргентина 
лучше нас владела мячом, созда-
вала моменты. Мне не слишком 
понравились наши действия в 
атаке, было мало острых эпизо-
дов у чужих ворот. В общем, не 
самый лучший вечер в моей ка-
рьере, — сказал Манчини. 

Еще жестче высказались два 
ветерана итальянской сбор-
ной — Джорджо Кьеллини и 
Леонардо Бонуччи. По словам 
Кьеллини, для которого матч на 
«Уэмбли» стал последним в фут-
болке национальной команды, 
на данный момент Италия и Ар-
гентина находятся совершенно 
на разных уровнях.

— Надо принять этот ре-
зультат, потому что они были 
абсолютно в другой форме по 
сравнению с нами. Между дву-
мя сборными была гигантская 
пропасть. Символично, что на 
этом стадионе, который пода-
рил мне невероятную радость в 
прошлом году, я с большой гор-
достью ухожу на пенсию. Вме-
сте с тем, несмотря на столь 
чувствительное поражение, 
я надеюсь, что в ближайшие 
годы Италия вернется на преж-
ний уровень, — подчеркнул 
Кьеллини.

По мнению Бонуччи, в такой 
трудный момент ему и сборной 
необходима поддержка. «Мы 
изначально понимали, что нас 
ждет сложный матч. Но, если 
честно, аргентинцы нас немного 
удивили. Они были намного луч-
ше нас, быстрее, агрессивнее. 
Надеюсь, вся Италия поддержит 
команду в такую минуту», — при-
водит слова Бонуччи официаль-
ный сайт УЕФА.  

Аргентинцы во главе с Лионелем Месси разгромили действующих чемпионов Европы из Италии.

Украинская команда добилась победы над безвольной командой Шотландии.

А К Ц Е Н Т

В Финалиссиме на «Уэмбли» южноамериканцы разгромили 
Италию со счетом 3:0, а Месси отдал два голевых паса

КТО БУДЕТ ИГРАТЬ?

На сегодняшний день известны 29 

из 32 участников предстоящего 

чемпионата мира в Катаре. 

От Европы это: Англия, Бельгия, 

Германия, Дания, Испания, Нидер-

ланды, Польша, Португалия, Сер-

бия, Франция, Хорватия и Швейца-

рия.

Южная Америка: Аргентина, Бра-

зилия, Эквадор, Уругвай.

Африка: Гана, Марокко, Сенегал, 

Камерун, Тунис.

Азия: Иран, Катар, Саудовская 

Аравия, Южная Корея, Япония.

Северная Америка: Канада, США, 

Мексика.

На оставшиеся места от Европы 

претендуют Уэльс и Украина.

Еще одну путевку в межконтинен-

тальном стыковом матче КОНКА-

КАФ (Северная Америка) vs ОФК 

(Океания) разыграют Коста-Рика и 

Новая Зеландия. Матч пройдет 

14  июня.

Ну и, наконец, на оставшуюся пу-

тевку в Катар претендуют сразу 

три команды от АФК (Азия) и КОН-

МЕБОЛ (Южная Америка). Это 

Перу, Австралия и Объединенные 

Арабские Эмираты.

7 июня сыграют ОАЭ — Австралия, 

а 13 июня лучший в этой паре сра-

зится с перуанцами.

Подготовил Михаил Щербань

Голкипер 
«Рейнджерс» 
Шестеркин 
одержал седьмую 
домашнюю победу 
в плей-офф 
подряд
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БАСКЕТБОЛ В «золотой» 
серии ЦСКА — «Зенит» 
предстоит седьмой матч

Шоу на полную

Илья Трисвятский

В шестом матче потрясающего по накалу финального 
противостояния Единой лиги питерский «Зенит» дома 
победил ЦСКА — 82:63. Общий счет в «золотой» серии 
стал равным — 3-3. Седьмая и решающая встреча состо-
ится 5 июня в Москве. Напомним,что впервые в исто-
рии нашего баскетбола соперники оспаривают чемпи-
онство  в битве до четырех побед. 

Вчера питерцы уступили в стартовой четверти 
пять очков (16:21), зато ударно провели следующую 
десятиминутку и 
к большому пере-
рыву лидировали 
39:33.

Если у ЦСКА 
в первой полови-
не точные броски 
совершали толь-
ко четыре баскет-
болиста, а именно 
Алексей Швед, Ни-
кола Милутинов, 
Семен Антонов и 
Уилл Клайберн, то 
у питерцев напа-
дение было более вариативным. Набранными очками 
за 20 минут чистого времени отличились сразу десять 
(!) игроков. В том числе ветераны Виталий Фридзон и 
Сергей Моня, пришедшие в команду уже по ходу сезо-
на в статусе свободных агентов, поддерживавших фор-
му в любительских турнирах. 

Вторая половина началась с дальнего попадания зе-
нитовца Сергея Карасева. Вскоре подобной «трехой» 
отличился и американский легионер хозяев Тайсон 
Картер, а затем точно бросил его одноклубник и соо-
течественник Алекс Пойтресс. В этот момент перевес 
питерцев стал уже критическим для ЦСКА — «плюс 14» 
(49:35). Наставник армейцев Димитрис Итудис выну-
жден был взять тайм-аут.  

Заключительную четверть «красно-синие» нача-
ли, уступая 11 очков. Подобные отставания столич-
ный клуб не раз отыгрывал за короткий временной 
отрезок, но вчера «Зенит» выглядел заметно сильнее. 

В итоге самыми результативными у победителей 
 стали Джордан 
Мики (17 очков) 
и Билли Бэрон (11). 
Лучшие бомбарди-
ры в составе ЦСКА 
—  Никола Милу-
тинов и Алексей 
Швед, набравшие 
по 14 очков.  

Армеец Семен Антонов и игрок «Зенита» Андрей Зубков 
снова будут соперничать в ближайшее воскресенье.

Свой вклад 
в победу «Зенита» 
внесли ветераны 
нашего баскетбо-
ла Сергей Моня и 
Виталий Фридзон
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 июня, воскресенье,
«Матч ТВ»
13.55. ЦСКА — «Зенит» (Санкт-Пе-

тербург). Финал Единой лиги. 7-й 

матч. Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Лепский

У 
него чудовищный характер. Дружба с ним — это состоя-
ние постоянного боестолкновения с превосходящими 
силами противника. Бессчетное количество раз мы ссо-
рились. Последний раз не разговаривали два года. Как 
всегда он устроил слабомотивированный скандал, тре-
снул дверью до обсыпания штукатурки с потолка и был 
таков. Правда, до мордобоя пока дело как-то не дошло.

Однажды в Канаде, устроив очередной скандал, он 
выбросил из мотеля мою одежду и ботинки. Ну кто он по-

сле этого?
Когда я бросил пить спиртное, он попытался насильно влить в 

меня дешевый виски прямо из бутылки. В результате мы перешли 
на «вы».

Он легко может запустить в вас тяжелым предметом, если со-
чтет, что ему уделили недостаточное внимание.

Очень не любит, когда ему предлагают заплатить за оказанную 
услугу. Вероятно, он и по сей день искренне полагает, что халява — 
это норма жизни.

Почему-то ему кажется, что он — гениальный менеджер. Впав в 
полную зависимость от этой иллюзии, он считает обязательным 
указывать действительно талантливым менеджерам, как тем следу-
ет вести дела. И очень обижается, когда действительно талантливые 
менеджеры игнорируют его «выдающиеся» идеи.

Он полагает, что редкостно умен и неотразим, особенно в лич-
ном общении. Особенно с девушками.

Огромное значение для него имеет фактор престижа: престиж-
ное авто, престижное место проживания, престижное место рабо-
ты, престижные знакомые и друзья...

Дружить с ним и встречаться даже время от времени — тяжелей-
ший труд. Можете себе представить, кем должна быть его жена, что-
бы не только ежедневно терпеть его, но и любить. Это немыслимо, 
но она была умницей и красавицей. И она действительно любила 
его. Печально, но Таня недавно ушла из жизни.

Ну а теперь я расскажу вам о совершенно другом человеке.
Он блистательный фронтовой репортер. Образец личного бес-

страшия и отваги. Один из первых корреспондентов «Комсомолки» 
в воюющем Афганистане. Его по сей день знают и уважают наши 
«афганцы». К нему с уважением относились даже те, кто воевал с 
нами.

Однажды полевой командир Ахмад Шах Масуд поставил его к 
стенке, но не расстрелял. Из уважения.

Многие коллеги сделали себе имена на афганской войне. И когда 
эта война закончилась, они легко освободились от этой темы. Но 
для нашего героя война не закончилась.

Со своим другом — британским репортером — он несколько раз 
переходил границу, чтобы найти и вернуть домой наших пленных 
ребят. Находил и возвращал. Рискуя жизнью (эпизод с Ахмадом Ша-
хом Масудом).

В октябре 1993-го друга-британца убили в московском Останки-
не. Отдавая долг дружбы, он написал о нем книгу. Честную, пронзи-
тельную, горькую.

Он всегда был верным другом и всегда умел платить такие долги 
сполна.

Когда пришла пора, он написал и издал книгу о своем друге, по-
павшем в опалу. Никакая политическая конъюнктура не помешала 
ему совершить этот поступок. Если ему приходилось выбирать 
между престижной карьерой и другом, он выбирал друга.

Но вы, вероятно, уже догадались, что мой рассказ не о двух лю-
дях, а об одном человеке. Его зовут Владимир Николаевич Снеги-
рев. Он замечательный журналист. И во всей этой истории для меня 
лично важно не то, почему мы ссоримся, а то, почему неизбежно за-
ключаем перемирие. Может, потому, что учились вместе, на одном 
факультете в Свердловске. Там его звали «Снегирь». 

Москва +16...+23, гроза

Санкт-Петербург +14...+17, дождь

Анадырь +1...+8, облачно

Архангельск +16...+26, дождь

Астрахань +17...+31, солнечно

Благовещенск  +9...+18, облачно

Владивосток +11...+13, облачно

Волгоград +16...+31, солнечно

Воронеж +17...+27, гроза

Екатеринбург +15...+23, солнечно

Иркутск +5...+11, дождь

Казань +17...+24, гроза

Калининград +9...+18, солнечно

Краснодар +18...+31, облачно

Магнитогорск +12...+24, дождь

Мурманск +14...+18, дождь

Нижний Новгород +16...+24, гроза

Новосибирск +6...+15, солнечно

Омск +7...+16, солнечно

Орел +17...+24, дождь

Оренбург +16...+26, облачно

Пермь +12...+23, солнечно

Ростов-на-Дону +17...+30, солнечно

Севастополь +17...+28, облачно

Симферополь +17...+28, облачно

Сочи +14...+26, облачно

Тамбов +17...+27, гроза

Тюмень +9...+17, облачно

Уфа +14...+26, гроза

Хабаровск +7...+17, облачно

Челябинск +15...+24, дождь

Чита +9...+11, дождь

Элиста +17...+31, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+7, дождь

Якутск +14...+25, облачно

Ярославль +16...+22, гроза

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
На улице переменная 
облачность, местами 
возможен сильный 
дождь с грозой.

СУББОТА
Синоптики обещают ма-
лооблачную погоду, 
без осадков.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный и до-
ждливый день.
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ГИБДД получит 
данные о здоровье 
водителей
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2326908
Информация о водителях, у которых возникли 
заболевания, препятствующие управлению ав-
томобилем, будет поступать в ГИБДД прямо из 
медицинских организаций. Считаю, что если 
это произойдет, то есть уже будет полный об-
мен этими справками, и мы будем понимать, 
что человеку вообще не надо сидеть за рулем, 
это будет здорово, от этого выиграют все. Я 
как-то слышал про случай, когда в одном из ма-
газинов человеку стало плохо, случился при-
ступ эпилепсии. У него при оказании помощи 
обнаружились права на машину. Но ведь по-хо-
рошему человек с таким диагнозом не должен 
сидеть за рулем, а он приехал в магазин на ма-
шине. Тут же стоит отметить, что перечень за-
болеваний, которые ограничивают либо дела-
ют невозможным управление автомобилем, 
как правило, предполагает какие-то серьезные 
заболевания, при наличии которых лицо в 
принципе не может не посетить медицинские 
учреждения.

Анатолий П.

Авиадебоширам 
грозят 
спецсредствами
Евгений Гайва  •  rg.ru/art/2327173
Хулиганов на борту самолета будут усмирять с 
помощью спецсредств, которые получат члены 
экипажа. С 5 июня в силу вступают поправки в 
Воздушный кодекс РФ. Считаю данную инициа-
тиву очень правильной, наконец-то! Самая не-
приятная ситуация на борту — это неадекватные 
пассажиры. В небе у бортпроводников должны 
быть механизмы сдерживания потенциальных 
угроз. Меня, например, как мужчину беспокоит, 
что какой-то негодяй пугает женщин, детей. Ху-
лиган может что-то сломать, за что-то дернуть, 
вывести самолет из строя, это может привести 
даже к катастрофе. Если отталкиваться от этого, 
то действия дебоширов вообще надо приравни-
вать к террористическим. А вообще стоит заду-
маться над тем, что уровень насилия в любом 
обществе определяется тем, как себя ведет от-
дельный человек. Какая разница, происходит 
это в самолете, продовольственном магазине 
или на улице. Я бы не пытался отделять насилие 
в самолете от насилия вообще.

Николай Коненков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

То, что огромный книжный фе-
стиваль находит себе место на 
главной площади страны, с ге-
ографической и с логистиче-
ской точки зрения абсолютно 
гениальное решение. И конеч-
но, замечательная традиция 
(«РГ», 1-я и 12-я полосы). Я 
только что вернулся из Улан-
Батора, там тоже проходил 
книжный фестиваль. Прекра-
сно то, что две страны, которые 
дружат, страны-соседи, устраи-
вают такие крупные события в 
центре своих столиц.

У меня в этом году нет стенда 
на Красной площади, но хочу 
сказать, для писателя любая 
книжная ярмарка — значимое 
дело, потому что он может 
встретиться со своими читате-
лями, может посмотреть на них, 

они посмотрят на него, задать 
какие-то вопросы, ответить на 
них, подписать книги.

Мне кажется, сегодня в век 
некоторой обезличенности жи-
вое общение, живой контакт 
между автором и тем, кто его 
читает, — это очень важный и 
нужный момент. И когда это 
происходит в самом центре сто-
лицы, ощущаешь, что такие 
вещи небезразличны, в том чи-
сле и государству, и оно уделяет 
книге, чтению, литературе 
большое внимание. Так как все-
таки литература — это солнеч-
ное сплетение нашей культуры. 

Знаете, мне не запомнился 
мой первый книжный стенд на 
Красной площади. Но запомни-
лась одна история, она немнож-
ко грустная, ностальгическая. 
Дело в том, что режиссер Влади-
мир Хотиненко хотел снять 
фильм по моему роману «Мы-
сленный волк», и у нас с ним в 
шатре тогда состоялась очень 
любопытная дискуссия о том, 
как можно снять фильм, что та-
кое снять фильм по книге, сце-
нарий по книге. Фильм, к сожа-
лению, так и не вышел, потому 
что не нашлось денег, но беседа 
была увлекательная. Она у меня 

в памяти осталась как некое 
воспоминание о несостоявшем-
ся фильме.

Я не могу сказать, что именно 
на фестивале происходит сбли-
жение писателя и читателя. Это 
все-таки звучит немного преуве-
личенно. Я считаю, сближение 
писателя и читателя — вещь ин-
тимная, штучная, личная, и 
главным образом она происхо-
дит во время чтения книги. Как 
правило, когда читатель листает 
книгу, он вряд ли находится где-
то рядом, и книга служит по-
средником между автором и чи-
тателем. Фестиваль — это просто 
один из звеньев этого сближе-
ния, это одна из возможностей 
заинтересовать. То есть может 
быть два варианта: либо чита-
тель приходит на встречу с авто-
ром, когда уже прочитал книгу и 
ему хочется этого человека уви-
деть, поблагодарить, возможно, 
задать вопросы, поспорить с 
ним о чем-то. Или наоборот, мо-
жет, читатель ни слухом ни ду-
хом об этом авторе, но просто 
случайно проходил мимо, и ему 
понравились лицо, борода, усы, 
голос или, наоборот, не понрави-
лись, стало что-то раздражать, 
во всяком случае, он задержался 

около этого стенда. И что-то его 
зацепило в этом человеке, ему 
захотелось потом его произведе-
ние прочитать. 

Однажды, когда я прензенто-
вал свою книгу на фестивале, 
самым незабываемым для меня 
был вопрос одной девушки: «А о 
чем вы бы никогда не смогли на-
писать?» Знаете, теперь, сколь-
ко я живу и пишу, столько об 
этом и думаю. И эта тема меня 
не отпускает. Быть может, я ког-
да-нибудь и напишу книгу, ко-
торую я бы не смог написать. 
Или что-то в этом роде.

Чего бы я хотел нового от ор-
ганизации события? Внес бы я в 
атмосферу фестиваля какие-то 
коррективы? Пожалуй, да. Я бы 
хотел нового не от организации, 
а от природы. Сколько я себя 
там помню, мне никогда не вез-
ло с погодой. То холод собачий, 
то облака, то дождь зарядит на 
полдня. Что бы я хотел действи-
тельно поменять — это чтобы 
установился какой-то прият-
ный, комфортный «антици-
клон». И очень надеюсь, что в 
этом году так и произойдет. 
Прежде всего пожелаю фести-
валю хорошей погоды во всех 
смыслах этого слова. Потому 

что в сегодняшнем мире, где, в 
метафорическом смысле, пого-
да вообще ужасная, может 
быть, фестиваль будет каким-то 
проблеском, ростком утеше-
ния, чем-то, что дает надежду на 
нормальную жизнь.

Я честно скажу, люди, кото-
рые у нас живут, ходят, покупа-
ют книги, меньше всего думают 
о культурном наследии и гордо-
сти за него. Они больше раз-
мышляют о том, какие книги им 
нравятся, какие не вызывают 
восторг. Предполагать, что каж-
дый из них идет на фестиваль, 
одержимый мыслью, что при-
надлежит к великой русской ли-
тературе либо как автор, либо 
как читатель, вряд ли правиль-
но. Этого не происходит, да это 
и не нужно. Гордость, гордыня — 
плохая вещь с христианской 
точки зрения. Я думаю, что 
смысл фестиваля не в том, что-
бы культивировать гордость за 
русскую культуру, а просто в 
том, чтобы для себя открыть ка-
кую-то конкретную книгу на-
шего хорошего автора. Это го-
раздо полезнее, чем думать о 
гордости.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

ДАТА Замечательному журналисту «Российской газеты» исполнилось 75

Позывной «Снегирь»

Начинающий журналист. Снегирев с женой Таней.
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СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Алексей Варламов,
писатель
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